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ПРОЕКТ Заключенные 
смогут менять колонии на 
исправительные центры

Посидели, 
теперь на работу

Владислав Куликов

ВЧЕРА правительственная комиссия по законопроек-
тной деятельности рассмотрела законопроект, который 
по оценкам экспертов позволит массово переводить за-
ключенных из колоний в исправительные центры для 
принудительных работ.

Специальные поправки в Уголовный кодекс сокраща-
ют сроки, после которого лишение свободы может быть 
заменено принудительными работами. Предлагаемые 
нормы разрешат переводить человека из колонии в ис-
правительный центр (там отбывают принудительные ра-
боты) уже по прошествии четверти срока, назначенного 
судом за преступление небольшой и средней тяжести. 

Средняя тяжесть — это когда максимальное наказание 
в УК за преступление не превышает пяти лет. Так что 
если осужденный получил по своей статье максималь-
ный срок, пять лет, то при примерном поведении сможет 
через год и три месяца перевестись в исправительный 
центр, где условия помягче. По действующим 
правилам для смягчения наказания надо отси-
деть не менее трети срока по нетяжким статьям.

КАДРЫ «Единая Россия» 
рекомендовала Алексея 
Кудрина на пост главы 
Счетной палаты

Под контролем 
финансиста

Татьяна Замахина

ВЧЕРА президиум фракции «Единая Россия» встретил-
ся в Госдуме с руководителем Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Алексеем Кудриным, кандидатура ко-
торого обсуждается на пост главы Счетной палаты. Экс-
министр финансов согласился выдвигаться на эту дол-
жность, а единороссы решили его поддержать. Офици-
ально фракция намерена рекомендовать кандидатуру 
Кудрина 15 мая.

Напомним, что возглавляющая Счетную палату Тать-
яна Голикова «номинирована» главой правительства в 
вице-премьеры. Так что решается вопрос, кем заменить 
ее на важном посту. Как рассказал Кудрин журналистам, 
первым на эту тему с ним заговорил спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. Согласился экс-министр финансов не 
сразу — сначала от его представителей поступали ком-
ментарии, что он не определился. Однако вчера 
в ходе консультаций с единороссами Кудрин 
дал согласие. 

Сборная 

России, 

победив 

 словаков 4:0, 

гарантирова-

ла себе вто-

рое место 

в группе

Регулировщикам 

дорожного движения 

в столице вернут 

 специальные 

будки-«стаканы»

Яков Миркин 
знает, где взять 
8 триллионов рублей 
на новый майский указ
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От первого лица Глава Ростуризма Олег Сафонов — о чемпионате мира 
по футболу, электронной путевке и теневых деньгах

Лето: 2018+

Владимир Баршев

С
траховщикам расширят та-
рифный коридор ОСАГО, 
а также дадут возмож-

ность самим устанавливать зна-
чения коэффициентов, на кото-
рые тариф будет умножаться. 
Это первые шаги к так называе-
мой либерализации автогра-
жданки. 

Министерство финансов и 
Центробанк сейчас разрабаты-
вают «дорожную карту», по ко-
торой такая либерализация 
ОСАГО будет осуществляться. 
Эту карту страховщики ожидают 
со дня на день. В ней будут распи-
саны все этапы большого пути 
автогражданки. А то, что либера-
лизация будет поэтапной, сом-
нений давно не вызывает. Для ав-
томобилистов этот документ так 

же важен, как и для  страховщи-
ков: станет понятно, кому и на 
сколько дороже обойдется но-
вый полис. 

Что заложено в этой карте — 
пока можно только предполагать 
с той или иной долей уверенно-
сти. Сразу тарифы никто не от-
пустит в свободное плавание. 
Это может стать шоком для рын-
ка и автомобилистов. Ведь стра-
ховщики утверждают, что тариф 
сильно недооценен. Но тариф-
ный коридор может быть расши-
рен. Сейчас  базовый тариф стра-
ховщик устанавливает сам. Для 
легковушки, принадлежащей 
физическому лицу  в пределах от 
3432 рублей до 4118 рублей. Эту 
вилку могут увеличить. 

Еще один важный момент — 
это коэффициенты. Сейчас у нас 
начисляются территориальный 

коэффициент, коэффициент по 
возрасту и стажу, по мощности 
автомобиля. Эти коэффициенты 
фиксированные, и их устанавли-
вает Центробанк. Так вот предла-
гается отдать эти коэффициенты 
на откуп страховщикам. Чтобы 
они сами устанавливали, какие 
из них использовать и с каким 
значением. 

При этом фиксированным 
останется коэффициент бонус-
малус, то есть за безаварийную 
езду. А также коэффициент за на-
рушение Правил дорожного дви-
жения, если его введут. 

Также на первом этапе будет 
установлен верхний предел стра-
ховой премии, чтобы успокоить 
аппетиты страховщиков. То есть  
та сумма, больше которой полис 
для автовладельца стоить ну ни-
как не может. 

Но к верхней планке добавит-
ся и нижняя. Она нужна, чтобы 
не дать возможность некоторым 
недобросовестным страховщи-
кам за счет очень привлекатель-
ной цены собрать с как можно 

большего количества клиентов 
денег, а потом раствориться с 
ними. Такое уже бывало в «дет-
ском возрасте» автогражданки. 

После первого этапа начнется 
второй. Тогда уже верхние лими-
ты отпадут вовсе. Но до этого 
этапа еще далеко. Изначально 
речь шла о реализации либера-
лизации ОСАГО в 4 года. 

Несложно предположить, что 
в результате полис автограждан-
ки существенно подорожает. 
Впрочем, в Российском союзе ав-
тостраховщиков утверждают, 
что рост стоимости будет вре-
менным явлением. А потом цена 
даже упадет. И в качестве приме-
ра приводят опыт Германии. 

Свободные тарифы ОСАГО на 
г е р м а н с к о м  р ы н к е 
установлены с 1 июля 
1994 года. 

Евгений Гайва

В 
начавшемся летнем ту-
ристском сезоне Рос-
сия ожидает значитель-
ное количество ино-
странных туристов 

благодаря проведению чемпио-
ната мира по футболу FIFA. Выра-
стет и внутренний турпоток. 
Большим спросом пользуются 
российские черноморские ку-
рорты, а также Москва, Санкт-
Петербург, Карелия, Татарстан, 
Алтайский край, сообщил «Рос-
сийской газете» руководитель 
Федерального агентства по ту-
ризму Олег Сафонов. 

Он также рассказал о новом 
перспективном инструменте за-

щиты прав и законных интере-
сов туристов — информацион-
ной системе — «Электронная пу-
тевка», а также об изменениях, 
которые нужно внести в законо-
дательство, чтобы использовать 
все возможности этого сервиса. 

Олег Петрович, практически че-
рез месяц стартует чемпионат 
мира по футболу FIFA. Сколько 
иностранных гостей мы ожида-
ем, из каких стран? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Мы прогнозируем 
приезд на чемпионат более мил-

лиона болельщиков из-за рубе-
жа. Наибольшее число гостей 
ожидается из США, Аргентины, 
Бразилии, Мексики, Китая, а 
также из государств Западной 
Европы.

Внутри страны россияне этим 
летом станут путешествовать 
больше? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Мы уже отмечаем 
растущий спрос на поездки по 
стране. Например, на майские 
праздники,  по сообщениям 
участников рынка, доля авиаби-
летов по внутрироссийским на-
правлениям составила 72 про-
цента от общего объема продаж. 
Это рекордный показатель. В 
его достижении сыграло роль 

появление на рынке пакетных 
туров по России — еще в 2014 
году в нашей стране в формате 
«пакетов» продавались только 
туры за рубеж, развитие турист-
ской инфраструктуры, а также 
повышение уровня информиро-
ванности россиян о туристиче-
ских возможностях нашей стра-
ны. Благодаря активной работе 
в СМИ и соцсетях удалось от-
крыть для наших граждан Рос-
сийскую Федерацию как тури-
стическое направление, кото-
рое может предложить 
отдых на любой вкус и 
кошелек. 

АВТО ОСАГО готовится  к либерализации тарифов

Страховка выйдет на волю
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Минтранс 
 приказал 
фурам 
соблюдать 
вес и габариты

5
Российский 
экспорт зерна 
вырастет 
еще на 10—15 
процентов

5
В швейцарском 
военном бунке-
ре нашлись 
 биткоины 
на миллиарды 
долларов

6
Новую 
 программу 
переселения 
граждан 
из аварийного 
жилья запустят 
со следующего 
года 

9
Верховный суд 
России разъя-
снил, как быть, 
если за долги 
хотят отнять 
квартиру

ХОККЕЙ

БЕЗОПАСНОСТЬ

Спрос на путешествия по России 
растет благодаря пакетным турам 
и развитию инфраструктуры.

Акцент

 «Электронная путевка» 
 должна стать обязательной 
для всех, чтобы туррынок 
был полностью прозрачным
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15 109

Австралийский доллар  46,6351
Азербайджанский манат  36,3023
Армянский драм**  12,7226
Белорусский рубль  30,8842
Болгарский лев  37,8066
Бразильский реал  17,1617

Венгерский форинт**  23,4709
Вон Республики Корея***  57,7874
Гонконгский доллар*  78,6859
Датская крона*  99,2710
Доллар США  61,7684
Евро  73,9430

Индийская рупия**  91,5155
Казахстанский тенге**  18,8333
Канадский доллар  48,3699
Киргизский сом**  90,1399
Китайский юань*  97,4695
Молдавский лей*  37,3901

Новый туркменский манат  17,6734
Норвежская крона*  77,3294
Польский злотый  17,3570
Румынский лей  15,9711
СДР  88,3788
Сингапурский доллар  46,3553

Таджикский сомони*  68,9764
Турецкая лира  14,2966
Узбекский сум****  76,6433
Украинская гривна*  23,6028
Фунт стерлингов  83,9124
Чешская крона*  29,0224

Шведская крона*  71,9475
Швейцарский франк  61,8055
Южноафриканский рэнд*  50,4438
Японская иена**  56,3863

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.05.18

ЦИФРА

81
ПРОЦЕНТ 
водителей пользуются скидкой 
за безаварийную езду 
при покупке полиса ОСАГО
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Под контролем финансиста
По мнению Кудрина, 
Счетная палата должна 
отвечать на вопрос: 

«Почему не получается и что нуж-
но менять?» Потенциальный ру-
ководитель СП в случае утвер-
ждения его кандидатуры собира-
ется усилить функцию палаты по 
борьбе с коррупцией. Материалы 
контролеров и сейчас часто ста-
новятся основой для уголовных 
дел, напомнил он. Но предстоит 
совершенствовать механизмы, 
которые помогут не допускать на-
рушения в финансовой системе.

Возможно, потребуется ряд за-
конодательных изменений для 
того, чтобы сделать более четки-
ми полномочия СП. Кроме того, 
Кудрин намерен усилить работу с 
общественностью. «Я вижу свою 
миссию в привлечении населения 
к анализу проблем, связанных с 
финансово-экономической сфе-
рой», — уточнил он. Кроме того, 
Кудрин хочет повышать роль пар-
ламента в контрольной сфере.

Кандидат пока намерен оста-
ваться во главе возглавляемых им 
структур — наряду с ЦСР это Ко-
митет гражданских инициатив.

Глава думских единороссов 
Сергей Неверов уточнил, что 

президиум рекомендовал фрак-
ции согласиться с кандидатурой 
Кудрина. «Мы все прекрасно зна-
ем Алексея Леонидовича как про-
фессионала, как человека, кото-
рый прошел достаточно серьез-
ный путь в своей жизни», — зая-
вил он, напомнив о том, что Куд-
рин возглавлял Контрольное 

управление администрации пре-
зидента и министерство финан-
сов. Что касается работы канди-
дата в общественной сфере, то 
она не является для «ЕР» препят-
ствием для рассмотрения канди-
датуры, заверил Неверов. И это 
несмотря на то, что мнение Куд-
рина (а также ЦСР) далеко не 

всегда совпадало с официальной 
позицией. «Думаем, что профес-
сиональный подход и опыт рабо-
ты позволят ему эффективно ре-
ализовать себя на этой пози-
ции», — заключил он.

Первый замруководителя 
фракции «ЕР» Андрей Исаев осо-
бо выделил тот факт, что кандидат 

намерен сделать работу Счетной 
палаты еще более открытой для 
общества. Это необходимо для 
того, чтобы этот орган стал ин-
струментом и парламентского, и 
в широком смысле общественно-
го контроля за тем, как расходу-
ются бюджетные средства, заявил 
Исаев. Он выразил мнение, что 
полемика единороссов с Кудри-
ным всегда проходила в конструк-
тивном ключе: «Мы искали исти-
ну, а не пытались выяснить, кто 
умнее». И то, что во власть про-
должают активно приходить 
люди «без партбилета «Единой 
России» — это только укрепляет 
доверие общества к принимае-
мым решениям, считает парла-
ментарий.

Госдума не будет затягивать с 
вердиктом о назначении главы 
Счетной палаты, считает Неве-
ров. Как только будет принято ре-
шение в отношении Татьяны Голи-
ковой, сразу же кандидатура Куд-
рина будет внесена в Госдуму, об-
ещал он.

Как ожидается, своих кандида-
тов выдвинут и другие фракции: 
«Справедливая Россия» — Анато-
лия Аксакова, КПРФ — Юрия Си-
нельщикова.

АРМИЯ

Российские 
летчики 
назвали 
корректными 
действия 
американских 
пилотов

ВЕЖЛИВОСТЬ 
В НЕБЕСАХ

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ военные летчи-
ки рассказали о некоторых дета-
лях инцидента, произошедшего 
накануне у берегов Аляски. Тог-
да истребители F-22A ВВС США 
осуществили сопровождение са-
молетов Воздушно-космических 
сил России.

Плановый полет в междуна-
родном воздушном пространст-
ве 11 мая проводили российские 
ракетоносцы Ту-95МС и проти-
володочные самолеты Ту-142.

Командир группы россий-
ских стратегических ракетонос-
цев Ту-95, командир эскадрильи 
подполковник Александр Маня-
гин и его заместитель, командир 
экипажа второго Ту-95 майор 
Александр Юрасов в интервью 
изданию минобороны «Красная 
звезда» рассказали, что амери-
канские летчики не проявляли 
агрессии, их самолеты находи-
лись на «почтительном расстоя-
нии» от российских — примерно 
в 100 метрах. В целом действия 
американских коллег россий-
ские летчики охарактеризовали 
как максимально корректные и 
тактичные. 

Командующий дальней авиа-
цией генерал-лейтенант Сергей 
Кобылаш напомнил, что раньше 
в подобных случаях российские 
самолеты сопровождались 4—5 
сменяющими друг друга группа-
ми истребителей не только ВВС 
США, но и Японии, Южной Ко-
реи. В этот же раз группу россий-
ских самолетов встретили толь-
ко два американских истребите-
ля. Да и вели себя они подчер-
кнуто  уважительно.

Напомним, 12 мая Объеди-
ненное командование аэрокос-
мической обороны Северной 
Америки заявило о перехвате 
российских бомбардировщиков 
около Аляски. В Минобороны 
России позднее рассказали об 
этом инциденте.

«Стратегические ракетонос-
цы Ту-95МС Воздушно-космиче-
ских сил и дальние противоло-
дочные самолеты Ту-142 Воен-
но-морского флота 11 мая 
успешно выполнили плановый 
полет над нейтральными водами 
акваторий Северного Ледовито-
го океана, Берингова и Охотско-
го морей. Во время полета само-
леты дальней и морской авиации 
сопровождались экипажами ис-
требителей МиГ-31 и Су-35 Воз-
душно-космических сил.  В ходе 
17-часового полета экипажи Ту-
95МС и Ту-142 отработали доза-
правку топливом в воздухе», — 
рассказал официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашен-
ков. 

По его словам, на отдельном 
участке маршрута, не приближа-
ясь ближе 100 метров, самолеты 
ВКС России, осуществлявшие 
патрулирование, в течение 40 
минут сопровождали два истре-
бителя F-22 ВВС США. 

Несмотря на это, все задачи 
по плану воздушного патрулиро-
вания экипажи российских стра-
тегических ракетоносцев выпол-
нили в полном объеме. «Летчики 
дальней и морской авиации ре-
гулярно выполняют полеты над 
нейтральными водами Арктики, 
Атлантики, Черного моря, Тихо-
го океана. Все полеты выполня-
ются в строгом соответствии с 
Международными правилами 
использования воздушного про-
странства, не нарушая границ 
других государств», — заключил 
генерал Конашенков.

При этом, по данным Мино-
бороны России, за последнюю 
неделю разведку у границ Рос-
сии провели 9 иностранных ле-
тательных аппаратов. Самолеты 
дежурных сил ПВО выполнили 4 
вылета на перехват и сопрово-
ждение. Нарушений воздушного 
пространства РФ не допущено.

Саммит В Сочи прошло заседание 
Высшего Евразийского экономического совета

Союз пяти 

Кира Латухина, Сочи

В
чера на саммите Евра-
зийского экономиче-
ского союза в Сочи ли-
деры стран — членов 
альянса — России, Арме-

нии, Белоруссии, Казахстана и 
Киргизии — обсудили актуальные 
вопросы взаимодействия «пятер-
ки» и утвердили Молдавию в ста-
тусе наблюдателя. Следующее за-
седание договорились провести в 
конце ноября — первой половине 
декабря в Санкт-Петербурге.

«Российское председательство 
всецело нацелено на то, чтобы 
укреплять наш союз, придать до-
полнительный импульс сближе-
нию экономик стран «пятерки»», 
— подчеркнул российский прези-
дент, открывая заседание в узком 
составе. Он сразу рассказал, что 
рассчитывает, что на правах лиде-
ра государства-наблюдателя мол-
давский лидер Игорь Додон смо-
жет принять участие во встрече в 
расширенном составе. Не секрет, 
что участники ЕАЭС такое реше-
ние полностью поддерживают. 
Так и случилось — вчера Молдавия 
получила этот статус.

Владимир Путин назвал прио-
ритеты: наращивание усилий по 
созданию единых рынков това-
ров и услуг, развитие торгово-ин-
вестиционных связей, укрепле-
ние производственной и техно-
логической кооперации   . «Кроме 
того, считаем необходимым про-
должить курс на сближение ва-
лютно-финансовой и денежно-
кредитной политики наших 
стран, выстраивать новые, более 
эффективные транспортные и 
логистические цепочки. По мно-
гим из этих направлений уже 
есть серьезные достижения: рас-
тет внутренний товарооборот и 
объемы поставок товаров и услуг 
в третьи страны, улучшается 
структура экспорта, расширяет-
ся доля продукции с высокой до-
бавленной стоимостью, создают-
ся новые совместные предприя-
тия и запускаются перспектив-
ные инвестиционные проекты. 

Как следствие, увеличивается 
ВВП всех стран — членов Союза», 
— отметил он.

«Не скрою, это не без дискус-
сий, не без споров, но нам удалось 
все-таки добиться общих реше-
ний», — подвел итог обсуждениям 
Путин на заседании в расширен-
ном формате. Одно из важнейших 
— предоставление статуса наблю-
дателя Молдавии. «Мы готовы 
рассмотреть заявки и других за-
интересованных стран, прежде 
всего наших соседей — государств 
СНГ», — объявил он.

В числе первоочередных задач 
— повышение эффективности 
функционирования внутрисоюз-
ного рынка, сближение нацио-
нальных правил экономического 
регулирования. «Приоритетное 
внимание по-прежнему будет 
уделяться устранению остаю-
щихся ограничений и изъятий на 
пути свободного перемещения 
товаров, капиталов, рабочей 
силы», — заметил российский ли-
дер, упомянув хорошие возмож-
ности для наращивания сотруд-
ничества в атомной энергетике, 
экологии, медицине и космосе. 
Здесь важно расширять произ-
водственную кооперацию, сов-
местно работать над новыми тех-
нологиями и ноу-хау.

Еще один приоритет — цифро-
вая повестка, есть несколько пер-
спективных проектов. Следует 
предпринимать дополнительные 
шаги по формированию единого 
рынка услуг, также считает Пу-
тин. Он объявил, что будет сфор-
мирован Совет министров сель-

ского хозяйства стран Союза, ко-
торый займется согласованием 
общей стратегии в агропромыш-
ленной сфере и продвижением со-
юзной продукции на зарубежные 
рынки. Будет создан совет для ко-
ординации политики в транспор-
тной сфере.

«В Армении произошла мир-
ная смена власти», — начал с вну-
тренней политики новый пре-
мьер-министр Армении Никол 
Пашинян. «Мы сегодня уже сфор-
мировали правительство, про-
грамма которого в концептуаль-

ном плане не будет предусматри-
вать реверсов на внешнеполити-
ческом треке, — заверил он. — Мы 
настроены на активное взаимо-
действие с партнерами по Евра-
зийскому экономическому сою-
зу». При этом армянский премьер 
сообщил, что бизнес хочет неза-
медлительно получить конкрет-
ные и осязаемые преимущества. 
«Если показатели экономической 
активности не прочувствованы 
гражданами, то они просто пере-
ходят в категорию статистики», — 
также пояснил он. И еще заметил, 
что иные форматы взаимодейст-
вия с третьими странами необхо-
димо рассмотреть после анализа 
практической реализации инсти-
тута наблюдателей.

«Мы уверены, что в этот не-
простой период Россия останется 
мощной движущей силой нашей 
интеграции», — начал свое высту-
пление белорусский президент. 
«Эффективность проводимых ме-
роприятий все еще желает быть 
лучшей, — заметил он. — Многие 

наши договоренности, к сожале-
нию, остаются по-прежнему нере-
ализованными». Союз создавался 
как структура для экономическо-
го сотрудничества, напомнил 
Александр Лукашенко. «Но в тор-
говлю регулярно вмешивается по-
литика. Интересы отдельных то-
варопроизводителей периодиче-
ски ставятся выше принятых 
нами решений», — посетовал он. 
«Единственный положительный 
момент — это то, что мы наконец 
вместе задумались над созданием 
перспективных механизмов не 
только урегулирования споров, 
но и их предотвращения», — счи-
тает белорусский лидер.

«Мы вместо того, чтобы сво-
бодно торговать, закрываемся 
друг от друга. Более того, обмени-
ваемся взаимными претензиями 
даже в СМИ, рискуя международ-
ным авторитетом Союза», — пере-
живал Лукашенко. Надо спло-
титься, призвал он, а также уси-
лить роль общего экономическо-
го правительства.

«Все больше стран стремятся 
быть с нами в торгово-экономи-
ческом сотрудничестве», — зая-
вил казахстанский лидер и при-
звал проработать возможность 
реализации крупных инфра-
структурных мегапроектов — вы-
сокоскоростной железнодорож-
ной магистрали «Евразия» и 
строительства судоходного кана-
ла, который свяжет Черное и Ка-
спийское моря. Нурсултан Назар-
баев также пожелал отличного 
проведения чемпионата мира по 
футболу, а российским футболи-
стам — победы. «Вы все приглаше-
ны, я уже об этом говорил», — за-
метил Путин.

Евразийская интеграция была 
и остается приоритетом внешнеэ-
кономической политики Кирги-
зии, заверил Сооронбай Жээнбе-
ков. «Сегодня в мире мы наблюда-
ем тенденцию ужесточения так 
называемых торговых войн, — 
констатировал он. — Нарастание 
геополитической напряженности 
может подрывать все результаты, 
которые мы достигли в рамках ев-

разийской интеграции». «Мы 
должны уйти от внутренней кон-
курентной борьбы и совместно 
действовать на международной 
арене», — призвал он.

Евразийская экономическая 
комиссия должна проявлять ак-
тивность и твердость для урегули-
рования проблемных вопросов, 
полагает Жээнбеков. «Принятие 
решения в рамках Союза должно 
быть быстрым, гибким и мобиль-
ным. Процесс должен быть про-
зрачным и понятным, в том числе 
и для бизнеса», — пояснил он.

«Сегодня важный день и исто-
рическое событие», — заявил 
Игорь Додон. Граждане Молдовы 
давно стремились к участию в но-
вых интеграционных процессах 
на пространстве СНГ, заметил он. 
«Мы будем исходить из своих на-
циональных интересов, а не сле-
довать чужим интересам и играть 
в геополитические войны», — за-
верил молдавский президент. И 
это — сотрудничество с традици-
онными партнерами в рамках 
СНГ и Евразийского экономиче-
ского союза, уточнил он.

Вчера Путин отдельно пооб-
щался со всеми лидерами, с кол-
легами по Союзу — до саммита, а с 
молдавским президентом — сразу 
после. Пашиняна он еще раз по-
здравил с избранием и заверил, 
что Армения — ближайший пар-
тнер и союзник в регионе. По во-
просу союзнических отношений с 
Россией в республике консенсус, 
и никто никогда не ставил под 
сомнение их стратегическую важ-
ность, заверил Пашинян, доба-
вив, что его народ очень высоко 
ценит сбалансированную пози-
цию Москвы в ходе внутриполи-
тического кризиса в Армении.

С Лукашенко Путин обсудил 
подготовку к заседанию Высшего 
госсовета Союзного государства 
— он состоится в июне в Минске. 
Белорусский президент пригла-
сил российского коллегу на Фо-
рум регионов в Могилеве осенью.

Фото на память. Президент России 
с участниками саммита перед 
началом заседания.

Акцент

 В числе первоочередных 
задач — повышение 
эффективности 
внутрисоюзного рынка

Российских пенсионеров научат основам 
самозанятости — подробнее на сайте
rg.ru/art/1531471

В ходе 17-часового 
полета экипажи 
Ту-95МС и Ту-142 
отработали доза-
правку топливом 
в воздухе

Алексей Кудрин в случае утверждения его кандидатуры пообещал усилить функцию Счетной палаты 
по борьбе с коррупцией.

Видео о системе контроля 
за испытаниями ядерного 
оружия смотрите на сайте
rg.ru/art/1543041
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КОШЕЛЕК Бомжам назначат 
пенсию 

Деньги 
без прописки 

Марина Гусенко

РОССИЯНЕ, не имеющие ни постоянной, ни временной 
регистрации по месту жительства, смогут обратиться за 
назначением социальной пенсии. 

Об этом написано в проекте приказа Минтруда, опу-
бликованном для общественного обсуждения. По закону 
право на социальную пенсию по старости, инвалидности 
или по потере кормильца имеют люди, постоянно прожи-
вающие в России. Это условие является основополагаю-
щим и распространяется даже на иностранных граждан. 
Подтвердить постоянное проживание россияне могут 
штампом в паспорте о регистрации по месту жительства, 
иностранцы для этого должны предоставить вид на жи-

тельство. Люди же, у 
которых нет посто-
янной регистрации 
по месту жительства, 
получить социаль-
ную пенсию не могут. 
И даже наличие вре-
менной регистрации 
не может решить эту 
проблему, уточнили 
«РГ» в Пенсионном 
фонде России.

Проект приказа 
призван исправить 
эту несправедли-

вость: человек сможет подтвердить свое постоянное про-
живание в России, лично написав спецзаявление в ПФР. 
Как пояснил «РГ» проректор Академии труда и социаль-
ных отношений Александр Сафонов, люди, подавшие его, 
должны быть готовы к тому, что информация об их посто-
янном проживании в России будет проверяться. Если че-
ловек будет каждый год подавать заявление на получение 
соцпенсии в РФ, а жить, например, за границей, его могут 
не только лишить пенсии, но и заставить выплатить ранее 
полученные суммы, а также обвинить в мошенничестве.

Правила для получения страховых пенсий менее стро-
ги. Для ее назначения не важно, есть у человека постоян-
ная или временная регистрация. Главное — страховой 
стаж, необходимое число баллов. Обратиться за ее полу-
чением можно в любом регионе. Но изменения произой-
дут и для них — разработан еще один приказ минтруда, 
также проходящий общественное обсуждение. Экстерри-
ториальный принцип приобретают все последующие об-
ращения в ПФР по поводу перерасчета пенсий или пере-
хода с одной пенсии на другую. Теоретически и сейчас 
для этого можно обратиться в Пенсионный фонд, но по-
сле вступления в силу второго приказа решение будет 
приниматься быстрее.

МЕДИЦИНА 
Валентина Матвиенко 
призвала страховщиков 
умерить аппетиты

Полис здоровья

Галина Мисливская

ПОВЫШЕНИЕ качества медицинских услуг, без которо-
го невозможно улучшение здоровья нации и полноценное 
развитие страны, требует новых подходов к лечению, 
страхованию, производству лекарств и медоборудования 
и другим аспектам здравоохранения. Об этом говорили 
вчера члены общественного совета федерального проекта 
«Единой России» «Здоровое будущее».

Заседание прошло под руководством главы совета, 
председателя верхней палаты российского парламента 
Валентины Матвиенко. В своем выступлении сенатор по-
сетовала, что отдельные СМИ неправильно поняли ее кри-
тику системы медицинского страхования в России как 
призыв к отказу от такой формы финансирования здраво-
охранения. «Отказываться от медицинского страхования 
было бы неразумно. Я за медицинское страхование, но 
только реальное, настоящее. А не за квазимедицинское 
страхование, не за эти безумные расходы медицинских 
страховых компаний», — сказала она.

По словам Матви-
енко, на деньги, кото-
рые тратят на себя 
страховщики, можно 
было бы «в год как 
минимум 10 качест-
венных больниц 
строить», но эти 
средства «уходят на 
содержание штата, 
аппарата и прочее».

«На два миллиар-
да за прошлый год 
медицинские страхо-
вые компании ош-
трафовали медицинские учреждения», — отметила сена-
тор, добавив, что штрафы наложены «не за то, что некаче-
ственная медицинская помощь была оказана, а за то, что 
отчет не вовремя врач представил, еще какую-то ерунду». 
«Ходят и поборами занимаются. И куда пошли эти два 
миллиарда? На закупку оборудования? Нет, они пошли на 
премии страховым агентам», — заявила она.

«И что, это нормально? С этим дальше надо мириться и 
дальше вести такую страховую медицину?» — продолжила 
Матвиенко.

В переформатировании, по ее мнению, нуждаются так-
же подходы к производству лекарств и медоборудования. 
«Мы должны себе говорить честно, что отечественных ле-
карств на отечественных субстанциях у нас критически 
мало. Все, что мы производим в России, это либо на зару-
бежных субстанциях, либо дженерики, либо расфасовка, 
либо упаковка», — отметила глава Совфеда. Этой пробле-
мой надо серьезно и системно заниматься. 

Кроме того, надо развивать производство отечествен-
ного медицинского оборудования. «Многие виды обору-
дования уже производятся, надо наращивать объемы и 
повышать качество», — подчеркнула Матвиенко. 

Следует также системно подойти к созданию платфор-
мы по борьбе с онкологическими заболеваниями. Здесь, 
уверена Матвиенко, будет полезен опыт развития других 
сфер отечественной медицины. «Вот взялись за младенче-
скую и детскую смертность, взялись за сердечно-сосуди-
стые заболевания профессионально, системно, по «до-
рожной карте» — есть результат. Если мы займемся так же 
системно онкологией, уверена, что у нас будут такие же 
хорошие результаты», — заявила она.

На два миллиарда 
за прошлый год 
медицинские стра-
ховые компании 
оштрафовали меди-
цинские учреждения

Минтруд даст воз-
можность получать 
социальную пенсию 
тем, у кого нет реги-
страции по месту 
жительства
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Посидели, 
теперь на работу

При тяжких преступлениях (когда максималь-
ный срок наказания по УК — 10 лет) предлагает-
ся разрешить переводить осужденного в испра-

вительные центры уже через треть срока. Так что заклю-
ченному будет достаточно отсидеть три года и четыре 
месяца, и после этого у него появится возможность сме-
нить наказание на более щадящий режим. Сегодня при 
тяжком преступлении для замены наказания на более 
мягкое надо отсидеть не менее половины срока. 

Важный момент: предлагаемые скидки будут дейст-
вовать только при замене лишения свободы на принуди-
тельные работы, и в любом случае не касаются педофи-
лов. Предполагается, что новые нормы позволят расши-
рить применения гуманной меры. Сегодня действующие 
исправительные центры заполнены не полностью. Но 
это объяснимо.

«Принудительные работы — новое наказание, и суды 
его применяют достаточно осторожно, — сказал «РГ» 

председатель прав-
ления Ассоциации 
юристов России Вла-
димир Груздев. — По 
данным Судебного 
департамента при 
Верховном суде Рос-
сии, за год принуди-
тельные работы 
были назначены 523 
осужденным. Это 
разумный подход: 
сейчас нарабатыва-
ется практика испол-
нения такого наказа-

ния, выявляются и исправляются проблемы. В перспек-
тиве применение подобных работ будет расширяться».

По его словам, проект позволит за хорошее поведение 
смягчать осужденным к лишению свободы условия от-
бывания наказания раньше, чем было до сих пор. 

«Поэтому норма будет мотивировать заключенных к 
соблюдению правил отбывания наказаний и в целом спо-
собствовать их правопослушному поведению», заметил 
Владимир Груздев.

По данным разработчиков проекта, сейчас создано 8 
исправительных центров и 15 изолированных участков 
при колониях, действующих, как исправительные цен-
тры. Планируется, что до конца года сеть «рабочих по-
селков» расширится — будет создано 15 исправительных 
центров и 49 участков. Общий лимит наполнения обще-
житий для принудительных работ составит 3879 мест. 
Таковы планы.  «Напомню также, что недавно был при-
нят закон, устанавливающий меры воздействия на тех 
осужденных, кто будет злостно нарушать порядок в ис-
правительных центрах, — говорит Владимир Груздев. — За 
уклонение от исполнения наказания мера может менять-
ся на лишение свободы. Это будет работать на укрепле-
ние дисциплины в исправительных центрах. Кроме того, 
сейчас обсуждается проект, позволяющий создавать фи-
лиалы исправительных центров при крупных предприя-
тиях. Такая норма позволит расширить возможности по 
трудоустройству осужденных».

В свое время заместитель директора ФСИН Валерий 
Максименко рассказывал «РГ», что ведомство планиру-
ет создавать исправительные центры в дальних регио-
нах, например, при крупных сельхозпредприятиях. Это 
еще и социальный проект: осужденные смогут зарабаты-
вать и обустроиться после освобождения.

1

ОФИЦИАЛЬНО

Дворкович 
выдвинут 
в совет 
директоров 
РЖД

СНОВА 
В ДОЛЖНОСТИ

Татьяна Шадрина

ПРАВИТЕЛЬСТВО предложи-
ло исполняющего обязанности 
вице-премьера РФ Аркадия 
Дворковича одним из кандида-
тов в совет директоров РЖД.

Распоряжение о составе сове-
та директоров опубликовано на 
официальном портале правовой 
информации. В действующем со-
ставе совета директоров РЖД 
Аркадий Дворкович является 
председателем. В качестве кого 
он будет в следующем составе 
совета, и какой пост будет зани-
мать после формирования ново-
го кабинета министров, в доку-
менте не указано. Премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев уже 
предложил кандидатуры своих 
замов. При этом, озвучивая их, 
Дворковича не назвал. Кандида-
том на пост вице-премьера, ко-
торый будет курировать тран-
спорт, предложен Максимов 
Акимов.

Кроме Дворковича в действу-
ющем составе совета директо-
ров РЖД еще 12 человек. В но-
вый состав не вошел Станислав 
Воскресенский, который ранее 
представлял минэкономразви-
тия в совете (сейчас врио губер-
натора Ивановской области). 
Вместо него Михаил Расcтригин 
будет отстаивать точку зрения 
министерства. Нет в предложен-
ном правительством составе 
экс-председатель правления не-
мецкой Deutsche Bahn Медорна 
Хартмута и независимого дирек-
тора Василия Сидорова. Зато 
есть Дмитрий Патрушев, кото-
рый является главой Россельхоз-
банка. Остальные члены совета 
директоров остались прежними: 
Глава РЖД Олег Белозеров, Ки-
рилл Дмитриев (гендиректор 
Российского фонда прямых ин-
вестиций), замглавы минфина 
Андрей Иванов, замглавы мин-
транса Алан Лушников и Сергей 
Степашин (председатель наблю-
дательного совета Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ).

Правительство Дмитрий Медведев поблагодарил 
своих заместителей за работу

Единой командой
Владимир Кузьмин

С
егодня премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев озвучит прези-
денту свои предложе-
ния по структуре но-

вого правительства.
«Согласно статье 112 Кон-

ституции РФ, которая говорит о 
том, что не позднее недельного 
срока после назначения предсе-
дателя правительства он пред-
ставляет президенту предложе-
ния о структуре федеральных 
органов власти, премьер-ми-
нистр предложит структуру ка-
бинета министров», — сообщила 
пресс-секретарь главы прави-
тельства Наталья Тимакова. При 
этом кадровых решений озвуче-
но не будет.

Некоторые подробности 
были раскрыты самим Медведе-
вым на встрече с фракцией 
«Единой России» в Государст-
венной Думе, где он назвал кан-
дидатов в свои заместители. И 
только трое из действующих и.о. 
вице-премьера — Ольга Голодец, 
Дмитрий Козак и Виталий Мут-
ко — могут рассчитывать на со-
хранение своих позиций, но, ве-
роятно, с другой сферой ответ-
ственности.

Вчера премьер провел по-
следнее совещание с тем соста-
вом заместителей, с которым 
они практически каждый поне-
дельник обсуждали экономиче-
ские проблемы. Во встрече не 
участвовал только Александр 
Хлопонин. «Здесь присутствуют 
коллеги, которые должны про-
должить работу в новом кабине-
те министров и те, кто сейчас за-
вершает свою работу, переходит 
на новую работу», — подтвердил 
Медведев будущие кадровые пе-
ремены в Белом доме. 

— Проблем еще остается мно-
го, но тем не менее хотел бы еще 
раз отметить, что мы работали 
единой командой, на общий ре-
зультат и хочу всех еще раз сер-
дечно поблагодарить за такую 
согласованную работу, — сказал 
премьер.

На совещании глава прави-
тельства сообщил о подписании 
Федеральной целевой програм-

мы по развитию туризма до 
2025 года. Документ определяет 
развитие внутреннего и въезд-
ного туризма на фоне увеличе-
ния интереса к поездкам по Рос-
сии. От туриндустрии ожидают 
более высоких доходов в бюдже-

ты всех уровней, новых рабочих 
мест и импульса для развития 
малого и среднего предприни-
мательства. 

«Известно, что появление од-
ного рабочего места в туризме 
обычно приводит к созданию до 

пяти рабочих мест в смежных 
отраслях», — уточнил Медведев. 
По итогам реализации програм-
мы вклад отрасли в валовый 
внутренний продукт России 
должен увеличиться более чем 
на 70 процентов.

Финансирование будет идти 
из бюджетных и внебюджетных 
источников, последние должны 
превалировать (306 из общих 
387 миллиардов рублей). Госу-
дарственные же деньги предпо-
лагается сконцентрировать на 
пяти приоритетных видах ту-
ризма, рассказал председатель 
правительства. Кроме того, в 
формате государственно-част-
ного партнерства станут разви-
вать 15 крупных региональных 
и межрегиональных проектов.

Также премьером утвержде-

но строительство высокоско-
ростной железнодорожной ма-
гистрали, которая соединит Че-
лябинск и Екатеринбург. «Это 
важный и серьезный инфра-
структурный проект, который 
должен положительно повлиять 
на развитие тех районов, через 
которые будет протянута ураль-
ская магистраль. Дорога должна 
соединить две соседние агломе-
рации так, чтобы тем людям, ко-
торые там живут, было бы удоб-
но ездить», — отметил Дмитрий 
Мед ведев .  Поезд  из  одного 
уральского центра в другой бу-
дет идти чуть более часа.

Глава правительства также сооб-
щил об утверждении строительст-
ва высокоскоростной железнодо-
рожной магистрали Челябинск — 
Екатеринбург.

Акцент

 Мы работали единой 
командой. Хочу всех 
еще раз сердечно 
поблагодарить за такую 
согласованную работу

Исправительные 
центры могут созда-
ваться при крупных 
предприятиях — 
там, где нужны 
рабочие руки 
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БЕЗОПАСНОСТЬ В Ростове-на-Дону 
нажать на тормоз водителей 
заставляет муляж ребенка 
у дороги

То ли девочка, 
то ли виденье

Елена Мелихова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

ФИГУРА девочки, которая вот-
вот сделает шаг на проезжую 
часть, появилась у ростовского 
лицея № 14. Школьница настоль-
ко реалистична, что сразу и не 
поймешь со стороны — перед то-
бой не человек, а муляж. Зато во-
дителей это однозначно застав-
ляет сбросить скорость.

— Муляж выполнен из анти-
вандального материала. На него 
нанесено светоотражающее по-
крытие, так что не заметить тако-
го «пешехода» будет сложно даже 
в темное время суток, — сообщи-
ли «РГ» в отделе пропаганды дон-
ской ГИБДД.

Экономический лицей № 14 
для эксперимента был выбран не 
случайно. Рядом с ним нередко 
происходят аварии. Школьники 
то и дело перебегают дорогу. Там 
есть и зебра, и знак наземного пе-
рехода. Теперь стоит и фигура ре-
бенка, напоминающая водите-
лям о скоростном режиме.

— Я ехал по кругу и увидел у 
обочины девочку, — говорит вла-
делец синей «Мазды» Андрей. — 
Конечно, притормозил — никогда 

не знаешь, ринется ли ребенок 
бежать через дорогу либо будет 
смирно пропускать машину. 
Стою, а девчонка не двигается. 
Тут только разглядел, что она не-
настоящая, а муляж!

Примечательно, что сама фи-
гура ребенка в натуральную ве-
личину сделана по фотографии 
одной из учениц образователь-
ного учреждения. Девочка зани-
мается в кружке юных инспекто-
ров дорожного движения и сама 
на отлично знает, как нужно ве-
сти себя на дороге. 

Подобные отряды сегодня 
есть в каждом учебном заведе-
нии Ростовской области, работа-
ют и  «дорожные патрули». 
Школьникам не только объясня-
ют ПДД, но и с каждым учеником 
рисуют дорожную карту — инди-
видуальный план пути из дома в 
школу и обратно.

Пока в городе появилась толь-
ко одна такая детская фигура у 
обочины. Но сотрудники Госав-
тоинспекции не исключают, что 
подобные «мальчики» и «девоч-
ки» займут свои посты и на дру-
гих дорогах.
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Транспорт За весом и габаритами фур будут следить автоматически

Не прошел под мостом
Татьяна Шадрина 

М
интранс утвердил 
новые требования 
по контролю за ве-
сом и габаритами 
грузовиков на фе-

деральных трассах. Впервые в 
нормативах прописаны обяза-
тельства по обустройству феде-
ральных дорог автоматическими 
пунктами контроля веса и габа-
ритов грузовиков. Там также 
уточнены полномочия Ростран-
снадзора. Инспекторы службы 
теперь будут сами останавливать 
фуры, не обращаясь за помощью 
к сотрудникам ГИБДД. 

Ранее они останавливали ма-
шины на посту весогабаритного 
контроля, передавали докумен-
ты инспекторам Ространснадзо-
ра, те взвешивали машины и, 
найдя нарушения, составляли 
акты. Формально суды трактова-
ли, что служба превышает свои 
полномочия, и нарушители ухо-
дили от ответа, рассказал «РГ» 
замглавы Ространснадзора Ас-
ланбек Ахохов. Теперь такой ла-
зейки нет. У Ространснадзора бо-
лее 50 пунктов контроля весога-
баритов, 28 из них работают в 
круглосуточном режиме. 

Но в сохранности автотрасс за-
интересованы и дорожники. До-
кумент позволяет им создать еди-
ную глобальную систему монито-
ринга ситуации на федеральных 
трассах. Данные из нее будут идти 
в Ространснадзор, что позволит 
снизить число нарушений.

Существенным образом взаи-
модействие подразделений Мин-
транса России, Росавтодора и по-
дразделений МВД России при 
осуществлении весогабаритного 
контроля не меняется.

Как сообщили «РГ» в Росавто-
доре, приказом вводится новый 
вид пунктов весогабаритного 
контроля — автоматический. Там 
теперь прописан и сам порядок 
фиксации весогабаритных пара-
метров и учета инструменталь-
ной погрешности, определения 
превышения веса фуры. Кроме 
того, для сближенных осей с раз-
личным межосевым расстояни-
ем вводится среднеарифметиче-
ское значение. Еще одним важ-
ным нововведением является то, 
что введена классификация 

транспортных средств, соответ-
ствующая Правилам перевозок 
грузов автомобильным тран-
спортом, и метрологические и 

технические требования к обо-
рудованию весогабаритного 
контроля, участкам их размеще-
ния. То есть оно должно быть раз-

мещено так, чтобы в любую пого-
ду показывать точные данные, а 
не вес снега или льда. Все эти ре-
комендации планируется учесть 
при создании автоматической 
системы мониторинга Росавто-
дора, которая должна заработать 
в 2019 году. 

Что касается региональных 
дорог, то там пока действует 
прежний порядок и остановить 
для проверки габаритов может 
только инспектор ГИБДД, поя-
снил Ахохов. Единственный вы-
ход у регионов — создать автома-
тическую систему мониторинга. 
Тогда и мосты, и дороги, и сами 

грузовики будут целы. Пока же 
водители на авось продолжают 
ездить под мостами, не соблюдая 
габариты. 

Памятником упорства таким 
водителям стал «Мост глупости» 
на Софийской улице Петербур-
га. Вчера под ним не смог прое-
хать 149-й по счету грузовик. 
Водитель проигнорировал не 
только предупреждающие зна-
ки, но и надпись, сделанную ря-
дом с мостом: «Газель не прой-
дет». И не прошел. У грузовика 
пострадал кузов, а мост устоял. 
На федеральных трассах, где 
идут грузовики покрепче, быва-

ют случаи, когда машины лома-
ют конструкции мостов. Новый 
порядок должен исключить по-
добные случаи. 

Пока же на федеральных трас-
сах ежегодно фиксируется 150 
тысяч нарушений весогабаритов 
владельцами фур. В общей слож-
ности более 35 процентов россий-
ских грузоперевозчиков отправ-
ляют свои фуры в рейс с перегру-
зом. В среднем они на 30 процен-
тов тяжелее нормативов. 

Вчера на Софийской улице 
Петербурга уже 149-й грузовик не 
прошел по габаритам под «Мостом 
глупости». 

Акцент

 Более 35 процентов россий-
ских грузоперевозчиков 
отправляют свои фуры в рейс 
с перегрузом в 30 процентов

Школьница настолько реалистич-
на, что сразу и не поймешь, что 
перед тобой муляж. 
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Информация об Аукционе опубликована в газете «Российская газета» 
от 06.04.2018. 

1. Предмет аукциона — обыкновенные именные бездокументар-
ные акции открытого акционерного общества «Московский машино-
строительный завод «Рассвет», в количестве 16 881 000 (Шестнадцать 
миллионов восемьсот восемьдесят одна тысяча) штук (25,5% акций от 
уставного капитала), находящиеся в собственности Акционерного об-
щества «Технодинамика».

Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование — Открытое акционерное общество  

«Московский машиностроительный завод «Рассвет».
Сокращенное наименование — ОАО «ММЗ «Рассвет».
Место нахождения: 123022, г. Москва, Столярный пер., д.3
Контактный телефон: +7 (499) 253-11-15.
Данные государственной регистрации: Регистрационный номер 

юридического лица до 01.07.2002 (создание юридического лица путем 
реорганизации) — №007.385, дата регистрации 03.08.1994, зарегист-
рировано Московской регистрационной палатой. Свидетельство Серия 
ВЕ №009679

Основной государственный регистрационный номер — 
1027739055090 

Дата внесения записи в Единый государственный реестр 
юридических лиц: 08.08.2002г.

Идентификационный номер налогоплательщика — 
7703010005

Устав ОАО «ММЗ «Рассвет» утвержден общим собранием акционе-
ров ОАО «ММЗ «Рассвет» от 20.06.2002г. № 7. 

Перечень основной продукции (работ, услуг) согласно уставу 
Эмитента:

— производство и реализация гидравлических агрегатов и систем 
дистанционного управления полетом и механизацией крыла для раз-
личных типов летательных аппаратов;

— ремонт и доработка различных гидравлических агрегатов и уст-
ройств летательных аппаратов;

— производство и поставка запасных частей и инструмента для гид-
равлических и других агрегатов летательных аппаратов;

— разработка, производство и ремонт гидропневмоагрегатов и уст-
ройств общетехнического назначения;

— гарантийное и послегарантийное обслуживание выпускаемой 
продукции;

— увеличение (изменение) гарантийных, межремонтных, назначен-
ных ресурсов и календарных сроков хранения и эксплуатации выпус-
каемой продукции;

— работа по сертификации системы качества и производства;
— производство агрегатов самолетов, изделий специального назна-

чения, научно-технической продукции и ее реализация;
— производство и реализация товаров народного потребления;
— оказание платных услуг юридическим и физическим лицам;
— осуществление инвестиционной деятельности;
— издательско-полиграфическая деятельность и оказание издатель-

ско-полиграфических услуг;
— выполнение работ промышленного и торгового характера;
— осуществление инвестиционных и инновационных программ;
— организация и эксплуатация объектов туристического, спортив-

ного, оздоровительного, медицинского и профилактического назначе-
ния и оказание соответствующих услуг юридическим и физическим ли-
цам, как на территории Российской Федерации, так и за ее пределами;

— организация и эксплуатация объектов общественного питания и 
оказание соответствующих услуг юридическим и физическим лицам;

— осуществление операций с недвижимостью как на территории 
РФ, так и за ее пределами, включая сдачу в аренду как объектов недви-
жимости в целом, так и их частей (помещений, площадей и т.п.);

— ведение благотворительной деятельности.
Размер уставного капитала Эмитента, общее количество и ка-

тегории выпущенных акций:
Общее количество и категории выпущенных акций: 66 198 000 

(Шестьдесят шесть миллионов сто девяносто восемь тысяч) штук 
обыкновенных именных бездокументарных акций номинальной сто-
имостью 1 (Один) рубль каждая. 

Государственный регистрационный номер выпуска ценных 
бумаг 1-01-06167-А

Дата государственной регистрации выпуска ценных бумаг — 
25.04.2013 г.

Размер уставного капитала — 66 198 000 (Шестьдесят шесть 
миллионов сто девяносто восемь тысяч) рублей.

Реестродержатель: Акционерное общество «Профессиональный 
регистрационный центр» (АО «ПРЦ»).

Место нахождения: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28В.
Начальная (стартовая) цена Имущества — 1 350 000 000 (Один 

миллиард триста пятьдесят миллионов рублей) 00 копеек (НДС не об-
лагается).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона») — 
27 000 000 (Двадцать семь миллионов) рублей. 

2. Собственник акций — Акционерное общество «Технодинамика».
105318, г. Москва, ул. Ибрагимова, д. 29.
ОГРН 1037719005873
ИНН 7719265496
КПП 771901001
+7 (495) 627-10-99
3. Организатор продажи: акционерное общество  

«РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул.Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
По решению Комиссии по проведению аукциона, открытого по 

составу участников и форме подачи предложений о цене продажи 
25,5% (от уставного капитала) пакета акций открытого акционер-
ного общества «Московский машиностроительный завод «Рассвет»  
(ОАО «ММЗ «Рассвет»), находящегося в собственности Акционерного 
общества «Технодинамика» (протокол от 14.05.2018г. №01А) продлен 
срок приема заявок и задатков на участие в Аукционе, изменена дата 
проведения Аукциона и внесены следующие изменения в Аукционную 
документацию:

Пункт 1.1. Аукционной документации изложить в следующей ре-
дакции:

1.1. Предметом аукциона являются обыкновенные именные без-
документарные акции открытого акционерного общества «Москов-
ский машиностроительный завод «Рассвет», в количестве 16 881 000  
(Шестнадцать миллионов восемьсот восемьдесят одна тысяча) штук 
(25,5% акций от уставного капитала), находящиеся в собственности 
Акционерного общества «Технодинамика» (Далее — «Имущество»).

Номинальная стоимость одной акции — 1 (Один) рубль.
Начальная цена (стартовая) цена Имущества: 1 350 000 000 

(Один миллиард триста пятьдесят миллионов рублей) 00 копеек  
(НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 
27 000 000 (Двадцать семь миллионов) рублей. 

Сумма задатка составляет: 135 000 000 (Сто тридцать пять мил-
лионов) рублей 00 копеек (НДС не облагается). 

Перечисление задатка осуществляется в форме безналичного расче-
та в рублях на счет Организатора аукциона.

Задаток должен быть зачислен на счет Организатора аукциона, ука-
занный в п. 12.3. Аукционной документации, не позднее «15» июня 
2018г.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами не 
является оплатой задатка. Перечисленные денежные средства иными 
лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно перечисленными 
денежными средствами и возвращены на счет плательщика.

Пункт 1.3. Аукционной документации изложить в следующей ре-
дакции:

1.3. Сроки подачи заявок и проведения аукциона:
Дата начала приема заявок – 06.04.2018 г.
Дата и время окончания приема заявок — 15.06.2018 г. в 16.00 

(по московскому времени).
Претендент, подавший заявку и иные документы, предусмотрен-

ные аукционной документацией в электронной форме, обязан пре-
доставить оригиналы всех ранее направленных в электронном 
виде документов 19.06.2018 г. с 10.20 до 10.40 (по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006.

Дата, время и место рассмотрения заявок на участие в аук-
ционе Аукционной комиссией: 19.06.2018 г. с 10.40 до 11.10  
(по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место регистрации Участников аукциона: 
19.06.2018 г. с 11.10 до 11.30 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место проведения аукциона: 19.06.2018 г.  
в 11.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская 
наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Ограничения на участие в аукционе нерезидентов Российской  
Федерации, а также резидентов Российской Федерации, имеющих в ка-
честве учредителей (участников) и аффилированных лиц иностранных 
физических и юридических лиц: ограничения отсутствуют.

Извещение о продлении срока приема заявок и задатков на аукцион, открытый по составу участников и форме подачи 
предложений о цене продажи 25,5% (от уставного капитала) пакета акций открытого акционерного общества 

«Московский машиностроительный завод «Рассвет» (ОАО «ММЗ «Рассвет»), находящегося в собственности Акционерного 
общества «Технодинамика» (Далее — Аукцион)

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ
СВОЮ президентскую программу Путин назвал «Россия 
для людей».

Напоминает «все для блага человека, все во имя чело-
века». В позднем СССР было принято иронизировать над 
этим лозунгом (добавляли «и мы знаем этого Челове-
ка»). Между тем в СССР делалось для людей много: со-
здали одну из лучших в Мире систем образования (до сих 
пор за нее держимся), почти «бесплатными» были ком-
мунальные услуги, общественный транспорт и т.д. Но 
главными приоритетами были совсем другие — соблюде-
ние заветов Священной Идеологии (запрет частной соб-
ственности, рыночных отношений, свободы СМИ) и ве-
личие Мировой Сверхдержавы, для чего СССР влезал в 
конфликты от Афганистана до Анголы, держал базы от 
Кубы до Сирии, вел гонку вооружений «наравне с США». 
Результатом стал тотальный дефицит товаров и услуг — и 
это (а не «предательство 5-й колонны») в конечном счете 
сгубило Державу.

Ну а в современном постиндустриальном обществе,  
просто совершенно 
очевидно, что имен-
но человек — его здо-
ровье, образование, 
психологический 
комфорт, безопа-
сность, потребление 
и т.д. — является «ме-
рой всех вещей», 
главным, а по сути — 
единственным кри-
терием успешности, 
конкурентоспособ-
ности государства, 
главным источни-
ком экономического 
развития. 

А обобщенный Индекс Человеческого Развития 
(ИЧР), который в ООН считают для всех стран, исходя из 
трех взаимосвязанных (!) критериев: продолжительно-
сти жизни, уровня образования и ВВП на душу населе-
ния — важнейший показатель положения страны. Конеч-
но, у всякого государства своя специфика. Например, 
граждане России ценят и реальный ЛИЧНЫЙ комфорт 
(более или менее прямо связан с ИЧР) и Общую Мощь 
Страны. Не случайно по всем опросам огромное боль-
шинство поддерживает Державную внешнюю и военную 
политику — это повышает их самооценку, т.е. опосредо-
ванно работает на тот же личный комфорт (только уже 
виртуальный).  Одновременно те же люди высказывают 
массу претензий к гораздо более ощутимой для них со-
циально-экономической политике.  

Но уж если говорить о БУДУЩЕМ России — не слишком 
отдаленном (!) — причем именно как Великого Государст-
ва, то мерой этого Величия бесспорно будет считаться не 
военная сила, а качество жизни, технологии, развитие на-
уки, создание Мировых брендов и трендов и т.д. 

Это — не самая привычная, не самая удобная шкала 
ценностей для России. Вторая (в чем-то Первая!) в Мире 
по военной мощи, входящая в тройку (наряду с США и 
Китаем) самых политически влиятельных стран Мира — 
Россия по критериям ИЧР занимает совсем иные пози-
ции.   

Да, с 2010 по 2016-й (данных за 2017-й пока нет) Рос-
сия поднялась в ИЧР с 55-го места на 49-е, вошла в груп-
пу стран «с очень высоким уровнем развития», но в са-
мый ее конец. 1-е место в этой группе занимает Норве-
гия, наверху списка  Германия — 4-е место, США — 10-е, 
Англия — 16-е, Япония — 17-е, Франция — 21-е. И ведь это 
совсем не просто «условные цифры», «престиж», «гео-
политический футбол». Нет — это реальное положение 
людей и перспективы страны в XXI веке,  утечка (или 
приток!) мозгов, а для большинства граждан — «самоо-
щущение на карте Мира».

По ВВП на душу населения Россия на 71-м месте в 
Мире. Что касается продолжительности жизни, наши 
официальные данные — 72,7 года, 145-е место в Мире. 
Даже если реализуется запланированный в Указе Пути-
на на 2024 г. срок 78 лет (т.е. рост средней продолжитель-
ности жизни почти на 6 лет за ближайшие 6 лет!), то это 
соответствует лишь 65-му месту на сегодняшний день. В 
ЕС уже сейчас в большинстве стран продолжительность 
жизни — за 80 лет, как и в Японии, Израиле…

У нас есть острый 
дисбаланс между 
«Державными пока-
зателями» (военно-
политическая мощь) 
и «человеческим из-
мерением». Эта про-
блема не нова для 
России XVIII—XX ве-
ков, могучей воен-
ной Империи с от-
сталой социально-
экономической 
структурой. Но то было возможно в феодальной дворян-
ско-крестьянской монархии при вечной военной опа-
сности. Сейчас мы живем в массовом обществе, где неиз-
бежно на первый план выйдет средний класс. И живем в 
ситуации мира: сколько ни говори об «острой обстанов-
ке», но все понимают — никакая обоюдо-самоубийствен-
ная война между РФ и Великими Ядерными странами не-
возможна. 

В 1931 г. Сталин сказал: «Мы отстали от передовых 
стран на 50—100 лет. Мы должны пробежать это расстоя-
ние в 10 лет. Либо мы сделаем это, либо нас сомнут».

Классическая модель российской «модернизации-мо-
билизации»: перед лицом военной угрозы; волевым уси-
лием Государства; ради подъема ВПК.

Сегодня — абсолютно иная ситуация. Четкой внешней 
угрозы нет, зато приемлемый уровень потребления есть 
и сохранится (если непредсказуемая сырьевая рента не 
подведет), а для модернизации нужны не волевые тол-
чки, не галоп Медного Всадника, а постоянное свободное 
творчество граждан, «бедных Евгениев». 

Опыт таких «модернизаций-демобилизаций» тоже 
есть. После отмены крепостного права (1860—1870 гг.), 
либерализация 1905—1914 гг., НЭП… Наконец, 1990-е — 
начало 2000-х. Но эта последняя развивалась в парадиг-
ме рентно-потребительской экономики, не привела к 
выходу на «технологические просторы». Возможен ли 
сейчас новый виток либерализации?.. 

Ну а если модернизация не состоится, разрыв с «пере-
довыми странами» будет нарастать,  то никто нас не «за-
хватит», не «уничтожит», и Россия не «распадется», не 
«погибнет». Нет, просто наша Цивилизация будет все бо-
лее «второй свежести» — более-менее сытым потребите-
лем чужих интеллектуальных  продуктов в обмен на сы-
рье…

У нас есть острый 
дисбаланс между 
«Державными пока-
зателями» (военно-
политическая 
мощь) и «человече-
ским измерением»

Мы живем в массо-
вом обществе, где 
неизбежно на пер-
вый план выйдет 
средний класс

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ИНИЦИАТИВА Срок хранения 
изъятого нелегального 
алкоголя резко сократят

Приказано 
уничтожить

Тарас Фомченков

ИЗЪЯТЫЙ алкоголь и нелегаль-
ное оборудование для его произ-
водства будут уничтожать уско-
ренными темпами, пока же на 
все процедуры уходит до трех 
лет. По оценкам Росалкогольре-
гулирования, это может сэконо-
мить до 20 миллионов рублей в 
месяц. 

Информация о разработке 
проекта федерального закона за 
авторством минфина размещена 
на федеральном портале публи-
кации проектов нормативных 
правовых актов. 

Сегодня, говорится в матери-
алах к законопроекту, проходит 
не менее трех лет с момента изъ-
ятия продукции и предметов до 
вынесения судом приговора об 
уничтожении, утилизации или 
реализации. Проблема в том, что 
при ликвидации завода, неле-
гально производящего алкоголь, 
изымается оборудование и гото-
вая продукция, арестовывается 
автотранспорт, пояснили «РГ» 
источники в отрасли, близкие к 
теме разработки законопроекта. 
И до того момента, пока суд при-
мет окончательное решение, все 
это должно где-то храниться. 

Когда речь идет о небольшом 
количестве изъятого — одна 
история, когда о более серьез-
ных масштабах — нужны доста-
точно большие складские про-
странства для хранения до суда. 

На это приходится тратить се-
рьезные средства из бюджета.

Срок между арестом обору-
дования и незаконно произве-
денного алкоголя и его уничто-
жением надо уменьшить, согла-
шается с инициативой минфина 
руководитель Центра разработ-
ки национальной алкогольной 
политики Павел Шапкин. «Что-
бы подать необходимые апелля-
ции, чтобы все было рассмотре-
но в суде, сегодня требуется око-
ло шести месяцев. Если срок для 
подачи искового заявления или 
апелляции прошел, если органи-
зация не обжалует решение суда 
в течение, например, трех меся-
цев, то можно уничтожать. Это 
надо обязательно прописать в 
законе», — считает он.

При этом уничтожать надо 
не все, уверен Шапкин. «Во-пер-
вых, всегда можно сдать обору-
дование на металлолом как 
вторсырье, — перечисляет он. — 
Во-вторых, стеклобой или це-
лую тару тоже с радостью при-
мут в производство легальные 
заводы. С пластиком другая си-
туация, так как его уничтожить 
сложнее, а реализовать для пе-
реработки бывает слишком до-
рого». 

Что же касается канцеляр-
ских принадлежностей, столов, 
стульев, другой мебели, автомо-
билей, зарегистрированных на 
юрлицо, которое производило 
нелегальный алкоголь, то все это 
не подлежит уничтожению, так 
как не касается напрямую про-
изводства нелегального спир-
тного. Все это реализуется кон-
курсным управляющим после 
процедуры банкротства, резю-
мирует Шапкин.

Реализация поправок о сокра-
щении сроков хранения «позво-
лит ускорить процедуру уничто-
жения изъятой продукции и 
предметов, и, как следствие, со-
кратить расходы средств феде-
рального бюджета», говорится в 
материалах к законопроекту.

КОНТРОЛЬ Восемь процентов 
молочных продуктов 
оказались фальсификатом

Жиром не вышли

Ольга Игнатова

ПОДМЕНА молочных жиров ра-
стительными обнаружена в вось-
ми процентах молочной продук-
ции, прошедшей проверку специ-
алистами Роспотребнадзора, Рос-
сельхознадзора и Роскачества. 

Исследования каждой ото-
бранной торговой марки прово-
дились одновременно лаборато-
риями двух ведомств. Под контр-
оль попали около 250 федераль-
ных и региональных брендов, 
производящих 9-процентный 
творог, 3,2-процентное молоко и 
сливочное масло 72,5 процента 
жирности. Именно они пользу-
ются наибольшим спросом. 

В результате выяснилось, что 
72 бренда молока из 90 исследо-
ванных, а также 53 сливочного 
масла из 82 соответствуют обя-
зательным требованиям. Наиме-
нее благополучной категорией 
стал творог — здесь соответству-
ющими всем требованиям явля-
ются лишь 28 торговых марок из 
73. Фальсификация немолочны-
ми жирами выявлена в 8 брендах 
молока, 6 — творога и 10 — масла. 

Различные микроорганизмы 
(дрожжи, плесень, кишечная па-
лочка и др.) обнаружены в про-
дукции 5 из 90 торговых марок 
молока, в 22 из 73 брендов тво-
рога и в 8 из 82 сливочного ма-
сла. Появиться они там могли из-
за низкого качества сырья, нару-
шений при производстве и хра-
нении, отмечают в Роспотреб-
надзоре. Превышение антибио-
тиков обнаружено в 5 брендах 
молока, 9 — творога и 2 — сливоч-
ного масла. Сухое молоко обна-
ружено в 25 брендах. 

Зато исследователи не нашли 
ни одного патогенного микроор-

ганизма, в том числе сальмонелл 
или листерий. Не было превыше-
ния нормы свинца, кадмия, рту-
ти, мышьяка, пестицидов и про-
чих токсинов, а также радиоло-
гических показателей.

По словам и.о. министра по 
вопросам Открытого правитель-
ства Михаила Абызова, необхо-
димо результаты этой проверки 
конвертировать в индикаторы 
риска. «Если есть проблемы с 
транспортировкой, нужно ме-
нять логистические компании. С 
производством — отлаживать его. 
На полке некачественный товар 
быть не должен», — подчеркнул 
он. И сообщил, что в течение двух 
недель Россельхознадзор, Роспо-
требнадзор и Роскачество долж-
ны подготовить совместную про-
грамму, в том числе по проведе-
нию внеплановых проверок и 
контрольных закупок, целью ко-
торых станет повышение качест-
ва молочной продукции и сведе-
ние к нулю фальсификата. 

Как считает предправления 
национального союза произво-
дителей молока «Союзмолоко» 
Андрей Даниленко, результаты 
свидетельствуют об отсутствии 
масштабной фальсификации жи-
рами немолочного происхожде-
ния. «В то же время мы видим не-
достатки системы регулирова-
ния и несовершенство стандар-
тов, устанавливающих критерии 
фальсификации», — заявил он. 
По его мнению, отрасли нужны 
новые стандарты, которые долж-
ны учитывать современный уро-
вень производства продукции. 
«Союзмолоко» намерено участ-
вовать в подготовке совместной 
с ведомствами программы по 
дальнейшему повышению каче-
ства молочной продукции. 

ЭКСПОРТ Россия может 
стать лидером 
по поставкам зерна

Колосcальные 
доходы

Сергей Куликов 

НА 10—15 ПРОЦЕНТОВ вырастет российский экспорт 
зерна в следующем сельскохозяйственном сезоне (с 1 
июля 2018 года до 1 июля 2019-го). Такой прогноз дали 
«Российской газете» эксперты рынка.

Их оптимизм основан на прогнозах, сделанных мин-
сельхозом США. По ним, впервые после пятилетнего не-
прерывного роста ожидается снижение мировых конеч-
ных запасов пшеницы. А в России — высокие урожаи. Не 
менее 115 миллионов тонн, это прогноз Минсельхоза Рос-
сии. Эксперты дают еще выше. «На следующий сезон мы 
прогнозируем увеличение урожая до 126 миллионов 
тонн, а рост экспортных поставок и выручки — на 10—15 
процентов», — сообщил «РГ» директор аналитического 
центра компании «СовЭкон» Андрей Сизов. По его сло-
вам, в нынешнем сезоне (завершается 1 июля) «экспорт 
зерна находится на уровне 52 миллионов тонн, а прибыль 
от продажи составит примерно 10 миллиардов долларов». 

«Думаю, продадим около 55 миллионов тонн, — счита-
ет вице-президент Российского зернового союза Алек-
сандр Корбут. — Но вполне могли бы и 65 миллионов». Од-
нако в наступающем сельхозгоду уже не успеем. Что ме-
шает? «Необходимо, — перечисляет Корбут, — снять адми-
нистративные барьеры, развивать инфраструктурные 
проекты (расширение портовых мощностей, увеличение 
земельных площадей под строительство терминалов, раз-
витие железнодорожных коммуникаций и так далее). И 
все это можно сделать за три-четыре года». Тогда РФ впол-
не может стать безусловным лидером по поставкам зерна.    

По экспорту пшеницы Россия уже «догнала и перегна-
ла Америку», отмечает ведущий аналитик компании 
TeleTrade Марк Гойхман. За один сезон произошел скачок 
с 27 миллионов до 40 миллионов тонн. При этом рост объ-
ема экспорта сочетается с ростом мировых цен на пшени-
цу. По данным Института конъюнктуры аграрного рынка, 
ее экспортная цена в середине апреля составляла 208 дол-
ларов за тонну, а уже к концу месяца — 214 долларов. 

Что будет в такой ситуации с ценами на готовый хлеб? 
«Зерно занимает 3—5 процентов от себестоимости хлеба, 
— пояснил глава Российской гильдии пекарей и кондите-
ров Юрий Кацнельсон. — И даже рост цены зерна на 10 
процентов картину не изменит». 

Технологии Биткоины на 10 миллиардов долларов 
нашлись в швейцарском военном бункере

Строго на сервер

Роман Маркелов 

О
коло семи процентов 
существующих на се-
годняшний день бит-
коинов на 10 милли-
ардов долларов мо-

гут находиться на серверах в 
бывшем военном бункере в 
Швейцарии, сообщил Bloomberg 
со ссылкой на источники. Скорее 
всего, там хранится криптовалю-
та крупных держателей биткои-
нов, опасающихся краж и недо-
вольных отсутствием правового 
регулирования криптосферы, 
считают аналитики. 

Сервера в бункере принадле-
жат компании Xapo, они исполь-
зуются для «холодного» хранения 
биткоинов — то есть без подклю-
чения к Интернету, что исключает 
несанкционированный доступ. 
Таким образом, создаются без-
опасные условия для хранения 
криптовалюты, говорит генди-

ректор Digital Finance Agency Ви-
талий Цигулев. «Если вы потеряе-
те или если у вас украдут ваш при-
ватный ключ, то вы навсегда теря-
ете доступ к своим биткоинам. 
Поэтому подобные хранилища 
популярны у пользователей, ко-
торые купили большую сумму 
биткоинов на долгосрочную пер-
спективу, они не пользуются ими 
регулярно и не спешат прода-
вать», — рассказывает Цигулев. 
Забрать биткоины из такого хра-
нилища возможно только после 
проверки личности клиента и 

проверки подлинности транзак-
ции с помощью нескольких паро-
лей и сверки отпечатков пальцев. 

Из-за серьезных проблем с 
безопасностью и отсутствия 
должного правового регулирова-
ния обладатели большого объема 
биткоинов предпочитают не рас-
пространяться о своем состоя-
нии, исключение составляют раз-
личные публичные деятели, кото-
рые по роду своей деятельности 
находятся у всех на виду, говорит 
аналитик соцсети для инвесторов 
eToro в России и СНГ Михаил Ма-

щенко. «Например, братья Винкл-
воссы — знаменитые биткоин-
миллиардеры, признались что 
хранят свои монеты частями на 
холодных кошельках, размещен-
ных в банковских хранилищах по 
всему миру», — отмечает он. 

По словам Цигулева, хранили-
ще Харо или любое другое не мо-
жет повлиять на крипторынок из-
за неофициальной информации о 
количестве денег и закрытости 
транзакций. Также его наличие 
показывает, что часть инвесторов 
покупает биткоины для долгос-
рочного инвестирования, а не 
ежедневного трейдинга или рас-
четов, добавляет он.

В швейцарском хранилище исполь-
зуется «холодное» хранение биткои-
нов, без подключения к Интернету.

Акцент

 Спрос на криптохранилища 
обеспечивают крупные 
владельцы биткоинов

Хранение незакон-
но произведенного 
алкоголя и оборудо-
вания обходится 
в десятки миллио-
нов рублей в месяц

Узнайте на сайте: 
Какое будущее ждет 
криптовалюты в России
rg.ru/art/1509469

ПАО «ЦОФ «Берёзовская» (652421, Кемеровская область, г. Бере-
зовский) уведомляет о проведении общественных обсуждений матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности по проектной документации: «Проект рекультивации по-
родного отвала (действующей части) по завершении его эксплуата-
ции», предусматривающей рекультивацию нарушенных земель на тер-
ритории Кемеровского района Кемеровской области в 1494 м юго-за-
паднее п. Федоровка (район г. Березовский).

Обсуждения в форме публичных слушаний организуются админис-
трацией Кемеровского муниципального района и будут проведены 
22.06.2018 г. с 14.00 до 15.00 по адресу: 650000, г. Кемерово, ул. Совхоз-
ная, 1-А.

Представление материалов ОВОС для ознакомления, прием в пись-
менной форме предложений, замечаний и заявок на участие в слуша-
ниях осуществляются до 22.06.2018 г. управлением архитектуры и гра-
достроительства администрации Кемеровского муниципального райо-
на по адресу: г. Кемерово, пр-т Ленина, 5, каб. 34. Тел.: (3842)210755.
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ЦЕРКОВЬ В июле Крещению
Руси исполнится 1030 лет

Грядет 
праздник

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

РУССКАЯ православная церковь готовится отметить 
1030-летие Крещения Руси. На заседании Священного 
Синода, которое прошло вчера в Санкт-Петербурге, об-
суждались праздничные мероприятия.

Полный сценарий общецерковного праздника сейчас 
разрабатывает оргкомитет под председательством 
управляющего делами Московской Патриархии митро-
полита Санкт-Петербургского и Ладожского Варсоно-
фия. Пока же известно только то, что в торжественный 
день 28 июля епархиальные архиереи проведут в кафе-
дральных городах торжественные богослужения, приу-
роченные к празднованию. Кроме того, запланированы 
праздничные и памятные мероприятия — конференции, 
концерты, выставки.

Также в этом году исполнится 100 лет с момента рас-
стрела царской семьи. Эту дату тоже предстоит отме-
тить особо, посколь-
ку семья Николая II 
причислена к лику 
святых.

Всего на заседа-
нии Священного Си-
нода было рассмот-
рено 26 «журналов», 
то есть вопросов по-
вестки дня. Среди 
них и простые быто-
вые ситуации — на-
пример, повторное 
прошение митрополита Псковского и Порховского Евсе-
вия о дозволении удалиться на покой в связи с достиже-
нием 75-летнего возраста (удовлетворено), и без преуве-
личения исторические. Так, после доклада митрополита 
Калужского и Боровского Климента, который является 
председателем комиссии по составлению месяцеслова 
Русской православной церкви, список древних святых 
пополнился еще пятью именами — трех святых из запад-
ных стран и двух — грузинской церкви. 

Вопрос об автокефалии украинской церкви не был 
внесен в повестку дня, однако учитывая его политиче-
ское и общественное значение, обсуждался. Председа-
тель Отдела внешних церковных связей Московского Па-
триархата митрополит Волоколамский Иларион назвал 
ситуацию, когда «предоставление статуса «параллель-
ной» автокефальной Церкви помимо воли канонической 
Церкви, на территории которой он находится», церков-
но-правовым нонсенсом: 

— Вопрос лежит вне церковно-канонического поля. О 
предоставлении автокефалии ходатайствовали светские 
власти Украины при поддержке раскольнических, нека-
нонических сообществ. Церковный статус этих сооб-
ществ, отделившихся от канонической Украинской пра-
вославной церкви, не признается в мировом Правосла-
вии. Невозможно допустить принятие решений канони-
ческой церковной власти на основании инициатив нека-
нонических сообществ или светской власти, вмешатель-
ство которой во внутренние дела Церкви недопустимо.

После доклада 
митрополита спи-
сок древних святых 
пополнился еще 
пятью именами

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

16 мая (среда) в 13.30 пройдет торжественная церемония 
награждения победителей и лауреатов XXI Всероссийского 
конкурса научных работ молодежи «Экономический рост 
России». 
Конкурс организован Вольным экономическим обществом 
России при поддержке Финансового университета, Институ-
та экономики РАН, ИД «Экономическая газета» и проводит-
ся ежегодно с 1996 года.
 В церемонии награждения примут участие: молодежь, уче-
ные, эксперты, общественные и государственные деятели. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СЛЕДСТВИЕ На мэра Миасса 
за сутки до его отставки 
завели уголовное дело

Взяли на работе 

Михаил Пинкус, «Российская газета», Челябинск

ВЧЕРА в Миассе, четвертом по величине городе Челя-
бинской области, силовики задержали вышедшего из до-
верия у депутатов мэра Геннадия Васькова. 

Чиновник прибыл на работу во втором часу дня, и там 
его ждал «теплый» прием — под усиленным конвоем си-
ловиков его вывели из здания и увезли на допрос.

В 2017 году подозреваемый дал указание о приобре-
тении за средства бюджета торгового помещения для 
размещения детского сада «Умка». По данному факту 
возбуждено уголовное дело по статье 286 УК РФ «Превы-
шение должностных полномочий» (часть 3, пункт «в» —   
«с причинением тяжких последствий»).

Ранее обвинение по делу о покупке буквально рассы-
пающегося здания было предъявлено начальнику отдела 
дошкольного образования мэрии Татьяне Баевой, депу-
тату городского округа Николаю Рындину и эксперту-
оценщику Сергею Богатыреву. По версии следствия, они 
объединились в преступную группу, чтобы приобрести 
на областную субсидию помещение для детсада по вдвое 
завышенной цене в 24 миллиона рублей, за что получили 
«откат» в размере восьми миллионов. Документы о по-
купке здания подписывал Геннадий Васьков. 

Стоит отметить, что глава администрации Миасса 
давно заслужил славу «проблемного мэра» из-за кон-
фликта с депутатами, которые второй год подряд поста-
вили за его работу «неуд». После этого народные избран-
ники, как это предусмотрено законом, инициировали  
отставку главы, собрание было назначено на 15 мая. Од-
нако силовики парламентариев опередили.

ПРОГНОЗ Рынку ипотеки 
пообещали падение 
из-за демографии

Проценты в яме

Роман Маркелов

ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ «яма» конца 1990-х и начала 
2000-х годов через девять лет может ударить по рынку 
розничного кредитования, говорится в исследовании 
бюро кредитных историй «Эквифакс», поступившем 
в «РГ». Сильнее других, по мнению его составителей, по-
страдает ипотека. Банкиры в драматическое падение 
ипотеки пока не верят, но планируют все больше вовле-
кать в жилищное кредитование не только молодых, но и 
пожилых заемщиков. 

По прогнозу «Эквифакса», в 2027 году из-за демогра-
фии число банковских клиентов самой активно кредитую-
щейся сейчас возрастной группы 25—34 лет упадет на 43 
процента. В разрезе непосредственно кредитования это 
означает его снижение в среднем на 12—13 процентов, го-
ворится в исследовании. Наибольшее падение ожидает 
ипотеку —17 процентов, полагают аналитики. 

Пока рынок ипотеки рекордно растет на фоне сниже-
ния процентных ставок. В 2017 году объем выданных ипо-
течных кредитов вы-
рос на 37,2 процента, 
говорится в материа-
лах ЦБ. Средневзве-
шенная процентная 
ставка по ним впер-
вые перестала быть 
двузначной.

По мнению управ-
ляющего директора 
по розничным про-
дуктам Абсолют Бан-
ка Антона Павлова, 
при стабильной эко-
номике рынок будет 
расти на 15—20 процентов в ближайшие год-два, средняя 
ставка опустится за это время до 8,5 процента. В десяти-
летней перспективе демографическая «яма» повлияет на 
рынок кредитования, но масштабы этого влияния могут 
быть не столь значительными из-за изменения портрета 
заемщика, полагает Павлов.

Компенсирующим фактором станет рост популярно-
сти кредитных продуктов в нишевых возрастных сегмен-
тах: банки начнут конкурировать в борьбе за молодых за-
емщиков, считает зампред правления и руководитель кре-
дитно-операционного блока банка «ДельтаКредит» Денис 
Ковалев. «Еще одним фактором, который повлияет на рас-
ширение аудитории, станет увеличение пенсионного воз-
раста, продолжительности и качества жизни — в связи с 
этим возрастной порог заемщика может быть сдвинут на 
несколько лет», — допускает он. Таким образом, макси-
мальный возраст для ипотечного кредитования все боль-
ше будет тяготеть к 65 годам, а минимальный — к 20 годам.

Проникновение ипотеки в России, составляющее сей-
час шесть процентов ВВП, будет расти и приближаться к 
уровню развитых стран, прогнозирует Ковалев. Но когда-
то должна наступить стабилизация: рост на 30—40 процен-
тов в год не может быть бесконечным, отмечает он.

Кто имеет право на льготную ипотеку
rg.ru/art/1540269

Почву из-под быстрого роста ипотеки может выбить 
малочисленное поколение конца 1990-х и начала 2000-х годов.
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Горячая линия Новая программа по переселению граждан 
из аварийного жилья будет запущена со следующего года

Великое переселение
Ольга Бухарова

С
колько сейчас людей 
живет в аварийных 
домах? Могут ли они 
отказаться переез-
жать в построенное 

для них жилье и потребовать де-
нежной компенсации? На эти и 
другие вопросы наших читате-
лей на «горячей линии» в «РГ» 
отвечал заместитель генераль-
ного директора государствен-
ной корпорации — Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ 
Олег Рурин. 

Олег Станиславович, в редак-
цию пришли десятки вопросов 
читателей о том, что будет с мно-
гоквартирными домами, при-
знанными аварийными после 
2012 года?
ОЛЕГ РУРИН: Пока условия переселе-
ния и финансовой поддержки та-
ких региональных программ не 
определены. По поручению пре-
зидента, которое было дано на 
Госсовете в мае прошлого года, до 
1 июля этого года соответствую-
щий законопроект должен быть 
внесен в Госдуму. 

Со следующего года планиру-
ется запуск новых механизмов, 
нового большого этапа реализа-
ции госпрограммы переселения 
граждан из аварийного жилищ-
ного фонда, признанного тако-
вым уже после 1 января 2012 
года. А новые программы должны 
начаться с 1 января 2019 года. 

В аварийных домах сейчас 
проживают 724,46 тысячи чело-
век. Все они должны быть рассе-
лены по региональным и муници-
пальным адресным программам. 
Только в этом году на эти цели бу-
дет направлено 20,53 миллиарда 
рублей.

Как поменять развалюху
Софья Сергеевна Расулова, Эн-
гельс Саратовской области: наш 
двухэтажный дом 1956 года по-
стройки, с деревянными пере-
крытиями, держится на кирпич-
ных подпорках, в квартирах тре-
щины. Администрация обещает, 
что этот дом признают аварий-
ным до 1 июля 2018 года. Есть ли 
шанс попасть в программу пере-
селения?
ОЛЕГ РУРИН: Есть, но формат этих 
программ, условия переселения 
и другие условия будут определе-
ны только в середине этого года. 
Придется дождаться новых пра-
вил и внесения соответствующих 
поправок в Жилищный кодекс. 
Предлагаю после принятия ново-
го закона еще раз встретиться и 
разобраться, каковы будут эти 
новые условия, что делать, куда 
обращаться и какая появится 
возможность улучшения жилищ-
ных условий.

Если дом признан аварийным, 
можно ли рассчитывать полу-
чить взамен аварийного жилья 
равноценную по площади квар-
тиру во вторичном фонде?
ОЛЕГ РУРИН: Возможность такая 
есть. Но этот вопрос необходимо 
согласовывать в муниципалите-
те. Если можно за сопоставимые 
деньги найти вторичное жилье и 
при этом не потребуется допол-
нительное расходование бюд-
жетных средств, почему нет? 

Другой вариант — договорить-
ся, например, о процедуре выку-
па жилья в аварийном доме. И, 
соответственно, использовать 
эти деньги самостоятельно уже 
для приобретения квартиры во 
вторичном жилом фонде. 

Юрий Александрович Петушев-
ский, Гатчина: Наш дом комис-
сия обследовала в начале этого 
года, но жители до сих пор не мо-
гут узнать, признан он аварий-
ным или нет. Как узнать? 
ОЛЕГ РУРИН: Юрий Александрович, 
чтобы узнать, признан ли дом 
аварийным, заходите на сайт — 
Реформажкх.ру. В разделе «Пере-
селение граждан» выбираете 
«аварийный жилищный фонд, 
признанный после 1 января 2012 
года». Там увидите вкладку с пе-
речнем регионов. Находите свое 
муниципальное образование и 
перечень домов, которые призна-
ны аварийными. Они у нас учте-
ны поштучно. Также можете че-
рез опцию «поиск» ввести свой 
адрес и сразу найдете ваш дом. 
На этом официальном ресурсе 
собрана вся информация по всем 
аварийным домам в стране, со 
всеми характеристиками, с рек-
визитами актов и датами о при-
знании домов аварийными, с ко-
личеством людей, ожидающих 
переселения и т.д.

Вы сталкивались с такими случа-
ями, когда местной власти вы-
годнее не включать дом в про-
грамму капремонта, а признать 
его аварийным и расселить? 
ОЛЕГ РУРИН: Считаю, что если мест-
ные власти идут на этот шаг, то 
это по-хозяйски рачительно. В 
чем смысл вкладывать, к приме-
ру, половину от стоимости ново-
го жилья в ремонт дома, который 
через 5—10 лет все равно будет 
признан аварийным? Напомню, 
в капремонт входит обновление 
фасада, инженерных систем, 
кровли, лифтов. Все остальное, 
тот же фундамент, не меняется. 
Поэтому если вовремя провести 
хороший ремонт, то можно на 
время продлить ресурс дома. Но 
если 50 лет никаких работ не про-
водилось, то «косметикой» делу 
не поможешь. 

Пока кирпич на голову 
не упадет
Для регионов проблемы, возни-
кающие с проведением капре-
монта, очень чувствительны. 
Они интересуют практически 
всех наших читателей — от Кали-
нинграда до Владивостока. Мак-
сютова Флюра Ахияровна спра-
шивает: должны ли мы платить 
за капремонт дома, если он засе-
лен только в октябре 2014 года? 
ОЛЕГ РУРИН: Обязанность по уплате 
взносов на капитальный ремонт 
у собственников в многоквар-
тирном доме возникает не позд-
нее чем через пять лет с даты 
включения этого дома в регио-
нальную программу капремонта. 

Более конкретно выяснить, 
когда начинать оплачивать взно-
сы на капремонт, нужно в мест-
ных органах власти.

Людмила Рута, Советск Кали-
нинградской области: дом № 16 
по ул. Пушкина был построен в 
1908 году. Сейчас здание нахо-
дится в ужасном состоянии: 
кровля протекает, квартиру ре-
гулярно заливает. Печные трубы 
на крыше настолько разрушены, 
что кирпичи падают на асфальт. 
Неоднократно обращалась в ад-
министрацию муниципалитета 
включить дом в программу ка-
питального ремонта. В ответ — 
отписки. Есть ли шансы уско-
рить этот процесс?
ОЛЕГ РУРИН: Информацию о том, 
включен ли многоквартирный 
дом в региональную программу 
капремонта, легко можно прове-

рить на официальном ресурсе: 
Реформажкх.ру в разделе «Капи-
тальный ремонт». Все многок-
вартирные дома учтены, по ка-
ждому указаны виды и сроки 
проведения работ. 

Но в региональную програм-
му капитального ремонта не 
включаются дома, физический 
износ основных конструктив-
ных элементов (крыша, стены, 
фундамент) которых превышает 

70 процентов или в которых со-
вокупная стоимость услуг и ра-
бот по капремонту не вписыва-
ется в нормативы. При этом ре-
гиональные власти должны ре-
шить вопрос: сносить или рекон-
струировать эти дома, законода-
тельство обеспечивает жилищ-
ные права собственников и на-
нимателей жилых помещений. 

От балка до дворца
В нашей жизни нет ничего более 
постоянного, чем временное. И 
этот вопрос, наверное, волнует 

многих живущих сегодня в бал-
ках. Основная проблема в Югре 
и на Ямале — это переселение из 
вагончиков, в которых многие 
«строители коммунизма» жи-
вут еще с 70-х годов прошлого 
века. Пожилая учительница как-
то дозвонилась до главы госу-
дарства и пожаловалась, что ва-
гончик, в котором полвека жи-
вет ее семья, насквозь промер-
зает в 40-градусные морозы. 
Власти на местах пытаются ре-
шить эту проблему, но она еще 
далека от разрешения. Может, у 
вас есть какой-то рецепт ее ре-
шения?
ОЛЕГ РУРИН: Мы этой проблемой не 
занимались, хотя она нам извест-
на. Дело в том, что эти вагончики 
не являются жилищным фондом, 
они официально не относятся к 
жилым домам. И, соответственно, 
не ведется статистики, сколько в 
них проживает граждан. Поэтому 
очень тяжело отличить вагончик, 
в котором живут уже несколько 
десятилетий, от какого-то при-
способленного помещения, кото-
рое возникло совсем недавно. 

Этой проблемой занимаются 
на местном уровне. Насколько 
знаю, в Югре на ее решение выде-
ляются значительные объемы 
финансирования. В том числе ор-
ганизован учет нуждающихся в 
переселении.

Что касается промерзающего 
балка, то, наверное, можно и са-
мим жильцам позаботиться об 
утеплении своего жилища. Когда 
даже на подобные вопросы долж-
но искать ответы только государ-
ство, это не совсем справедливо. 

Ольга Штраус, Санкт-Петер-
бург: ежегодно от 100 до 300 
бывших доходных домов в Се-
верной столице, где сейчас мно-
гоквартирные дома, приходят в 
негодность. Возникает пробле-
ма: исторический центр Петер-
бурга на 90 процентов состоит 
из объектов культурного насле-
дия, которым требуется рестав-
рация. А это в отличие от ремон-
та совсем другие деньги. Предус-
мотрено финансирование по-
добных работ из средств фонда? 
ОЛЕГ РУРИН: О каких-либо целевых 
программах, финансирующих 
реставрацию объектов культур-
ного наследия, по крайней мере 
относящиеся к деятельности 
фонда или минстроя, мне неиз-
вестно. 

В Северной столице один из 
самых низких показателей в 
стране по размеру взноса на ка-
питальный ремонт. Программа 
капитального ремонта в Санкт-
Петербурге в значительной сте-
пени реализуется за счет средств 
городского бюджета. Соответст-
венно,  распределение этих 
средств между обычными вида-
ми ремонта и специальными ви-
дами работ, в том числе и рестав-
рационного характера, это пре-
рогатива города. Вопрос лишь в 
соотношениях в распределении 
этих средств, приоритетов по до-
мам различных групп.

Стоимость реставрационных 
работ в три и более раз дороже 
обычного капремонта, она тре-
бует больших вложений. Сомне-
ваюсь, что в ближайшие годы 
может возникнуть какая-либо 
целевая программа, выходящая 
за рамки большого капремонта, 
который идет сейчас по всей 
стране. 

Акцент

 Какой смысл вкладываться 
в ремонт дома, который 
через 5—10 лет будет 
признан аварийным 

В аварийных домах сейчас
проживают более 700 тысяч 
человек.
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Фото и видео 
с «Горячей линии» на сайте
rg.ru/art/1536984

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

МОЖНО ЛИ СЭКОНОМИТЬ СО СЧЕТЧИКОМ?
Ирина Борисовна, Екатеринбург: в доме 1978 года по-
стройки нет технической возможности установить инди-
видуальные приборы учета тепла. Есть только общедо-
мовой счетчик. Подскажите, как в таких домах сэконо-
мить на коммунальных платежах?
Олег Рурин | На самом деле индивидуальные счетчики не 

являются панацеей в решении вопроса экономии платы за 

тепло. Представьте, что всем поставили счетчики. Если у 

вас квартира находится в середине дома, то вы будете пла-

тить примерно вдвое меньше, чем жильцы угловой кварти-

ры. Во-вторых, если вы уехали на долгое время в другой го-

род и на время своего отсутствия закрутили все свои бата-

реи. Это приведет к тому, что стены соседних квартир ста-

нут холоднее. И ваши соседи вынуждены будут прибавить 

тепло на своих отопительных приборах и больше за это 

платить. Гораздо больший эффект могут дать мероприятия, 

проведенные во всем доме. Это установка общедомовых 

узлов учета и управления погодного регулирования, мо-

дернизация системы отопления в том случае, если она не-

достаточно эффективна. Даст эффект и утепление отдель-

ных частей дома — фасадов, лестничных клеток и т.д. Обще-

домовые мероприятия более эффективны, чем иллюзия 

экономии в каждой отдельной квартире. 

Вы имеете ввиду обычные дома или те, что сейчас возво-
дятся с уже установленной системой индивидуального 
учета и обогрева?
Олег Рурин | Далеко не всегда эти системы регулирования 

одновременно учитывают затраты на обогрев помещения. 

Между тем даже общедомовые счетчики установлены да-

леко не в каждом многоквартирном доме. И, кстати, они 

дают очень большую экономию по затратам ресурсов. На 

основании наших расчетов определили перечни домов, 

где установка этих общедомовых приборов может дать 

экономию, обеспечивающую окупаемость инвестиций в 

течение года-двух. По реализуемой сейчас фондом про-

грамме энергоэффективного капитального ремонта мно-

гоквартирных домов мы считаем, что это мероприятие яв-

ляется ключевым.И
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Средняя ставка 
по жилищному 
кредиту может 
опуститься 
за один-два года 
до 8,5 процента
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ПРАВО Адвокаты поддержали 
введение обязательной 
аудиозаписи процессов в судах

Дело под микрофон

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвока-
тов России направила в Госдуму 
положительный отзыв на проект 
поправок в УПК, предлагающий 
ввести обязательную аудиоза-
пись судебных заседаний, а так-
же распределение дел среди су-
дей компьютерной программой.

«Формирование состава суда 
с использованием автоматизиро-
ванной информационной систе-
мы с учетом нагрузки и специа-
лизации судей, исключающей 
влияние на его формирование 
лиц, заинтересованных в исходе 
судебного разбирательства, яв-
ляется полезным и отвечает ин-
тересам участников уголовного 
судопроизводства», — говорится 
в письме, подписанном прези-
дентом ФПА Юрием Пилипенко.

Также многие эксперты счи-
тают, что введение аудиопрото-
колирования — давно назревшая 
мера. Она позволит обеспечить 
объективную и полноценную 
фиксацию хода судебного заседа-
ния. Секретари судебных заседа-
ний далеко не всегда обладают 
навыками стенографии и, как 
правило, фиксируют не все. В 
связи с этим участники процес-
сов часто предъявляют претен-
зии к протоколам, которые, по их 
словам, многое упускают, а то и 
искажают. Аудиозапись позволит 
избежать таких споров: ни одно 
слово не пропадет.

При этом вместе с аудиозапи-
сью будет вестись и обычный 
письменный протокол. Согласно 
проекту носители информации, 
полученной с использованием 
аудиозаписи, стенографирова-

ния и иных технических средств, 
приобщаются к протоколу. 

Как говорится в предлагаемых 
поправках в УПК, ходатайство об 
ознакомлении с протоколом и ау-
диозаписью судебного заседания 
стороны процесса должны будут 
подать в течение трех суток со 
дня окончания судебного заседа-
ния. После этого стороны в тече-
ние трех суток получат протоко-
лы для ознакомления. Попросить 
протоколы смогут и иные участ-
ники заседания, например, сви-
детели, чтобы узнать, правильно 
ли зафиксированы их слова. Та-
ким заявителям предоставят не 
весь протокол, а только те части, 
которые касаются непосредст-
венно их.

В свою очередь ФПА предлага-
ет внести в проект дополнение: 
предусмотреть также возмож-
ность аудиозаписи закрытых за-
седаний.

«В закрытом судебном заседа-
нии также должна применяться 
аудиозапись для обеспечения до-
стоверности протокола суда при 
условии, что будет введено огра-
ничение на изготовление и пере-
дачу копии аудиозаписи участ-
никам судебного разбирательст-
ва. При таком подходе интересы 
правосудия и отдельных участ-
ников процесса не пострадают», 
— подчеркивают в Федеральной 
палате адвокатов.

Кроме того, в отзыве палаты 
адвокатов предлагается допол-
нить УПК РФ положением, по ко-
торому аудиозапись судебного 
заседания станет таким же дока-
зательством, как и протоколы 
следственных и судебных дейст-
вий. 

РЕШЕНИЕ 
Алексея Малобродского 
отпустили из СИЗО 

Отменили арест

Иван Егоров

СЛЕДСТВИЕ изменило меру пресечения бывшему ген-
директору «Гоголь-центра» Алексею Малобродскому на 
подписку о невыезде.

«Следователем Главного управления по расследова-
нию особо важных дел принято решение изменить меру 
пресечения обвиняемому Алексею Малобродскому с за-
ключения под стражу на подписку о невыезде. Соответ-
ствующее постановление было объявлено обвиняемому, 
который в настоящее время находится в медицинском 
учреждении», — сообщила официальный представитель 
Следственного комитета РФ Светлана Петренко. 

По ее словам, такое решение принято «с учетом воз-
раста, состояния здоровья и иных обстоятельств». Кроме 
того, по мнению следствия, процесс сбора доказательств 
по уголовному делу завершен и, находясь на свободе, об-
виняемый никак не повлияет на результаты расследова-
ния. 

«В соответствии с требованиями действующего зако-
нодательства продолжается ознакомление с материала-
ми уголовного дела Кирилла Серебренникова, Алексея 
Малобродского и иных обвиняемых в хищении бюджет-
ных денежных средств при реализации проекта «Плат-
форма», — добавила Петренко.

Ранее следствие дважды просило об изменении меры 
пресечения Малобродскому на домашний арест. Генпро-
куратура выступала против, поскольку, по ее мнению, 
следствие не представило никаких новых обстоятельств 
в пользу смягчения меры пресечения. В итоге Басман-
ный суд 27 апреля отказался удовлетворить ходатайство 
следствия о переводе Малобродского под домашний 
арест. Аналогичное ходатайство 10 мая суд вернул след-
ствию из-за наличия не вступившего в силу первого ре-
шения. В тот же день Малобродский был госпитализиро-
ван в 20-ю ГКБ Москвы с подозрением на инфаркт.

Фигурантам дела «Седьмой студии» инкриминирует-
ся хищение 133 млн бюджетных рублей, выделенных 
основанной худруком «Гоголь-центра» Кириллом Сере-
бренниковым «Седьмой студии» на проект «Платфор-
ма». По мнению следствия, фигуранты завышали стои-
мость производства мероприятий для проекта и перечи-
сляли полученные деньги фирмам-однодневкам.

Все подследственные обвинения отвергают. Исключе-
ние — бывший бухгалтер Нина Масляева, которая стала 
сотрудничать со следствием и дала показания на других 
фигурантов. Малобродский был единственным из обви-
няемых, кто находился в СИЗО, и первый, кому мера 
пресечения была изменена на подписку о невыезде.

ТУРИЗМ Станет ли Египет 
снова массовым 
направлением? 

Россияне 
не вписались 
в поток

Евгений Гайва

ТУРОПЕРАТОРЫ ждут открытия регулярных рейсов на 
курорты Египта, чтобы предложить россиянам туры по 
более низкой цене и увеличить турпоток. Пока в туры к 
Красному морю отправляются только индивидуальные 
туристы. 

Переговоры о возобновлении регулярных рейсов в 
Хургаду и Шарм-эль-Шейх могут начаться в этом меся-
це. Египетская сторона называла дату 15 мая, сообщили 
в Ассоциации туроператоров России (АТОР). Схожие за-
явления звучали и с российской стороны. 

Туры в Египет на базе регулярных прямых рейсов на 
курорты будут востребованы, турпоток безусловно вы-
растет, отмечает член комитета Торгово-промышленной 
палаты РФ по предпринимательству в сфере туризма 
Анна Подгорная. 

«Увеличится чи-
сло путешественни-
ков с детьми. Если 
кто-то побаивается 
лететь на курорты 
Красного моря через 
Каир, они смогут 
воспользоваться 
прямым переле-
том», — говорит PR-
директор крупного 
туроператора, рабо-
тающего на египет-
ском направлении, 
Лариса Аханова. 

Но о том, что кон-
кретно предложат 
туроператоры, пока сказать сложно. Большое значение, 
говорят участники рынка, будет иметь частота и стои-
мость рейсов. 

Сейчас регулярные авиарейсы из России выполняют-
ся только в столицу Египта — Каир. До побережья Красно-
го моря туристы добираются на автобусах или внутрен-
ними авиарейсами. В марте сразу же после открытия ре-
гулярного авиасообщения с Каиром туры в Египет стал 
продавать один из туроператоров. Средняя стоимость 
путешествия — 1,3 тысячи долларов на двоих на семь но-
чей. Ажиотажного спроса нет. 

«Поступают десятки заявок, всего туры забронирова-
ли около ста туристов. Глубина бронирования до конца 
октября», — рассказала PR-директор туркомпании Лари-
са Аханова.

С запуском прямых рейсов в Хургаду и Шарм-эль-
Шейх отпадет необходимость трансфера до курортов от 
Каира, потому цены могут снизиться, а путешествие ста-
нет более комфортным. Кроме того, египетские авиаком-
пании могут предложить заметные скидки, рассчитыва-
ют эксперты. Правда, по-настоящему массовым египет-
ское направление снова может стать после запуска чар-
теров, уточняет Анна Подгорная. 

Запуск регулярных рейсов на курорты — первый шаг в 
этом направлении, считают эксперты. При этом конку-
ренции российским курортам Египет не составит. Во-
первых, с учетом переговоров и проверок аэропортов 
Хургады и Шарм-эль-Шейха регулярные авиарейсы сюда 
могут отправиться не раньше осени. А во-вторых, сам по 
себе Египет для пляжного отдыха больше подходит с осе-
ни до весны. Летом там слишком жарко и находиться на 
пляже может быть просто опасно для здоровья. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Открылся 
форум 
«Атомэкспо-
2018»

С ЖЕЛТОГО 
МОРЯ — 
НА ЧЕРНОЕ

Александр Емельяненков,
Сочи, Краснодарский край

СОЛИДАРНОСТЬ и сотрудни-
чество в безопасном развитии 
атомной энергетики как основы 
безуглеродного энергобаланса — 
этот вектор и эта цель собрали в 
олимпийском Сочи специали-
стов-атомщиков из 68 стран. Вче-
ра здесь начал работу десятый 
международный форум «Атомэк-
спо-2018». 

Как отметил на церемонии от-
крытия генеральный директор го-
скорпорации «Росатом» Алексей 
Лихачев, цель форума — сделать 
новый шаг в развитии всех ядер-
ных компетенций в мировой 
атомной отрасли. Олимпийский 
Сочи выбран местом проведения 
не случайно. Здесь вся земля, по 
словам Лихачева, «дышит рекор-
дными достижениями», и тут 
вполне уместно заявить о прорыв-
ных решениях в атомной сфере. 

Генеральный директор МАГА-
ТЭ Юкия Амано обратил внима-
ние на главный посыл нынешнего 
форума: «Глобальное партнерст-
во — общий успех». Сегодня это 
актуально не только для МАГАТЭ, 
но и продиктовано общей между-
народной ситуацией. Как пози-
тивный и вдохновляющий при-
мер господин Амано оценил мно-
голетний опыт сотрудничества 
МАГАТЭ с «Росатомом» и привет-
ствовал, в частности, ту помощь, 
что оказывают российские атом-
щики странам-новичкам. А таких 
в Сочи собралось особенно мно-
го, включая Австралию, Африку и 
Латинскую Америку. Есть и наши 
ближние соседи — Белоруссия, 
Казахстан, Турция. 

Глава Всемирной ядерной ассо-
циации (WNA) Агнета Ризинг со-
общила, что в ее рядах уже 180 
стран, и приветствовала тех, кто 
недавно присоединился. А еще 
привела несколько цифр, характе-
ризующих тенденции на мировом 
рынке электрогенерации. С 2014 
по 2017 год в 12 странах построе-
но и уже подключено к сети 55 
ядерных энергоблоков, что дало 
15-процентный прирост в общем 
объеме атомного электричества.  

В канун открытия форума 
важные новости пришли с уже из-
вестных площадок: в Китае на 
Тяньваньской АЭС прошел горя-
чую обкатку и готовится к загруз-
ке топлива уже четвертый энер-
гоблок с реактором ВВЭР-1000. 

«Мы вышли на финишную 
прямую подготовки энергоблока 
к физическому пуску, — пояснил 
представитель Группы компаний 
ASE по проектам АЭС в Китае 
Алексей Банник».

Ключевым партнером россий-
ских атомщиков в сооружении  
Тяньваньской АЭС на Желтом 
море с самого начала была Цзян-
суская ядерная энергокорпора-
ция (JNPC). Ее специалисты  при-
ехали форум в Сочи. Заметные 
экспозиции на «Атомэкс-
по-2018» развернули Комисса-
риат по атомной энергии Фран-
ции, Rolls-Royce (Великобрита-
ния), China National Nuclear 
Corporation (Китай), НАК «Каза-
томпром» (Казахстан), L-3 
MAPPS (Канада), Fennovoima 
(Финляндия), VUJE (Словакия), 
ENVY (Турция).

Одним из важных  мероприя-
тий форума станет «круглый 
стол», где обсудят различные 
форматы международного науч-
ного сотрудничества в конкрет-
ных проектах. В том числе на базе 
строящегося в России многоцеле-
вого исследовательского ядерно-
го реактора на быстрых нейтро-
нах МБИР, международного тер-
моядерного реактора ИТЭР, кото-
рый строится во Франции, и Ев-
ропейского центра по исследова-
нию ионов и антипротонов FAIR.

Общество Зачем вся школа вступила в пионеры

Галстук и пустота

Самые главные принципы, о которых «трубили» пионеры, актуальны и сегодня: быть лучшими в труде, учебе и спорте.

Читайте также: Компании оплатят отдых 
своих сотрудников
rg.ru/art/1536594

Глобальное 
партнерство — 
общий успех

Пока турами 
в Египет на базе 
регулярных авиа-
перелетов в Каир 
воспользовалось 
около сотни  
туристов

КОММЕНТАРИЙ

Александр Карпиловский, 
режиссер, сценарист:

Организованный досуг для детей  — это прекрасно. Детей надо обязательно орга-

низовывать, а назвать можно как угодно, хоть пионерами, хоть скаутами. Пионе-

ры  — это же юные натуралисты, разведчики, будущие лидеры, они защищают 

младших, помогают старшим, и жизнь  у них интересная и насыщенная. Те же 

бойскауты в Америке существуют уже много десятилетий, и никто не жалуется.

Попасть в пионеры сейчас непросто. Нужно проявить себя, пройти испытание, 

принести клятву, и только потом тебя примут. Пока существует такая система, а 

пионерское движение носит хаотичный и любительский характер, все велико-

лепно. Но все сразу изменится, если к этому движению  решит присоединиться 

какая-нибудь политическая сила.  Тогда мы получим  именно ту пионерию, кото-

рую многие вспоминают недобрым словом, с приписками и  показухой. 

В своей трилогии «Частное пионерское» я  намеренно не стал показывать эту 

сторону пионерской организации, а осветил только лучшее. Собирать макула-

туру и металлолом может быть весело, особенно если взрослые все не испор-

тят. В конечном итоге все упирается  в учителя, вожатого, организатора, увле-

ченного и с горящими глазами. А наши дети — искренние, открытые, замечатель-

ные. Им только свисни, и они пойдут защищать собак, помогать бабушкам. 

Меньше всего они хотят без дела шататься по улицам или сидеть часами перед 

компьютерами. Если появляется какой-то лидер, дети с удовольствием встают 

под его знамена. Правда, вопрос в том, кто этот лидер и куда он поведет детей? 

Но это уже зона ответственности взрослых.

Я не верю, что «красный галстук» сможет вытеснить агрессию  из школ. Сам по 

себе галстук не защитит от издевательств сверстников. Но когда дети организо-

ваны умными, толковыми взрослыми, они ведут себя по-другому. Я видел, как 

сегодня устроены пионерские организации в московских школах — там очень 

трогательное и трепетное отношение старших к младшим. И там точно никому 

не придет в голову прийти в школу с ножом. Агрессия и травля процветают там, 

где дети предоставлены сами себе и живут по волчьим законам. Но законы вы-

живания не должны вытеснять законы жизни.

Подготовила Наталья Лебедева

Александра Воздвиженская

Ф
едеральная антимоно-
польная служба (ФАС) 
предложила повысить ми-

нимальный объем ежемесячных 
продаж автобензина на бирже с 
10 до 15 процентов от уровня 
производства, а дизеля — с 5 до 
7,5 процента. Это позволит со-
здать на рынке условия для ста-
билизации оптовых, а следом и 
розничных цен.

О работе над изменением нор-
мативов продаж «Российской га-
зете» сообщил начальник управ-
ления регулирования ТЭК ФАС 
Дмитрий Махонин. Сейчас идет 
обсуждение идеи с крупными не-
фтекомпаниям. Минэнерго пред-
ложение еще не было направле-
но, но оно уже опубликовано на 
федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов. 

На заседании Российского то-
пливного союза ФАС и минэнер-
го уже поднимали тему увеличе-
ния. «Сейчас будем обсуждать 
предложение с участниками 
рынка и просчитывать возмож-
ность таких изменений», — гово-
рит Махонин. Рынок с новыми 
нормативами вполне справится, 
так как в 2016—2017 годах сред-
ний объем продаж автобензина 
на бирже по отношению к произ-
веденным объемам достигал 18 
процентов.

«Есть аналитика,  согласно ко-
торой, если на бирже торгуется 
15—16 процентов, то цена на рын-
ке становится стабильной», — по-
яснил Махонин. Тем не менее 
сейчас это лишь один из факто-
ров, который формирует цены в 
опте. Среди других Махонин на-
звал повышение акцизов, увели-
чение стоимости нефти на миро-

вом рынке и курс рубля, которые 
в совокупности дают цену нетбэ-
ка (экспортная цена за вычетом 
расходов на транспортировку). 
Чем выше нетбэк, тем выгоднее 
нефтяникам экспортировать то-
пливо вместо поставок на вну-
тренний рынок.

Кроме того, вступили в силу 
поправки в совместный приказ, 
одобренные ФАС и минэнерго в 
январе. Они предполагают, что из 
расчета минимальной величины 
продаваемых на бирже нефте-
продуктов исключили два вида 
сделок для доминирующих игро-
ков. Первый вид — сделка между 
вертикально интегрированной 
нефтяной компанией (ВИНК) и 
дочерним сбытом, второй вид — 
сделка ВИНК с дочерним сбытом 
другой ВИНК. За счет новых пра-
вил объем топлива на рынке уве-
личится, независимых игроков 
станет больше, а амплитуда коле-
баний цен в опте снизится, осо-
бенно в высокий сезон.

Документ зарегистрировали в 
минюсте 20 апреля, он вступил в 
силу через десять дней, то есть 1 
мая биржевой рынок нефтепро-
дуктов заработал по новым пра-
вилам, подтвердили «РГ» в минэ-
нерго. «Принятие данного прика-
за позволит сбалансировать 
спрос и предложение на бирже-
вом рынке нефтепродуктов, 
обеспечит прозрачность форми-
рования биржевых цен и, как 
следствие, приведет к стабилиза-
ции цен на оптовом рынке мотор-
ных топлив», — пояснили в ведом-
стве. В отрасли внесенные в при-
каз изменения и новые предло-
жения назвали значительным 
прогрессом в развитии биржево-
го рынка нефтепродуктов.

Больше всего в заботе школьников нуждаются пожилые люди. И ребята не оставляют их без внимания 
ни в будни, ни в праздники.
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СПРАВКА «РГ»
Сегодня в России есть официальный продолжатель дела пионерии — Рос-
сийское движение школьников. Создано оно было в 2015 году по указу пре-
зидента РФ Владимира Путина. Главная задача РДШ практически та 
же, что и у советских пионеров, — разностороннее развитие и воспита-
ние школьников. Это движение уже поддержали в десятках российских 
регионов. 

РЕСУРСЫ Норматив продаж бензина и дизеля 
на бирже хотят увеличить в полтора раза

Цены готовят к посадке

Ирина Поволоцкая, 
«Российская газета», Волгоград

У
ченики Приморской 
средней школы в Вол-
гоградской области 
раз в месяц выходят 
на пионерские сборы 

— под обязательную барабанную 
дробь и подзабытые строчки: 
«Взвейтесь кострами, синие 
ночи!» А каждую весну здесь по-
свящают в пионеры младших ре-
бят, берут с них клятву и повязы-
вают красные галстуки.

— Сначала в школе было толь-
ко несколько отрядов, а сейчас 
единая пионерская организация. 
Для того чтобы стать пионером, 
ребенок должен написать заявле-
ние и обязательно получить со-
гласие родителей, — рассказыва-
ет вожатая Приморской школы 
Ольга Наследникова. 

Пока родители единогласно 
говорят «да». Многие из них ког-
да-то учились у тех же учителей, 
что преподают сегодня, и так же 
повязывали красные галстуки.

— Поселок у нас небольшой, но 
многонациональный. Поэтому в 
пионерах и турки, и корейцы, и 
казахи. И, конечно же, нам очень 
повезло с тем, что родители под-
держивают пионерское движе-
ние: вместе с ребятами на суб-
ботники выходят, — добавляет 
Наследникова.

Главный принцип, по которо-
му живут сегодня волгоградские 
пионеры, тот же, что и много лет 
назад, — быть лучшими в труде, 
учебе и спорте. Больше всего в за-
боте нуждаются пенсионеры. Для 
них ребята проводят «Дни тиму-
ровской заботы». 

— Кому-то помогаем грядки 
вскопать, картошку перебрать, 
возле двора почистить. Ребятам 
это совсем несложно, а нашим 
пенсионерам — хорошая по-
мощь! — говорит Ольга Наслед-
никова.

ДОСЬЕ «РГ»

«Атомэкспо» проводится с 2009 года 

по инициативе «Росатома». В форуме 

принимают участие руководители 

ключевых компаний мировой атом-

ной отрасли и смежных отраслей, го-

сударственных структур, представи-

тели международных и обществен-

ных организаций, ведущие эксперты. 

С 2009 по 2017 год в мероприятиях 

форума приняли участие около 38 ты-

сяч человек из 83 стран. Свои выста-

вочные экспозиции представили око-

ло тысячи компаний. На полях девяти 

форумов было подписано более 300 

соглашений и международных доку-

ментов о сотрудничестве.
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РЕЗОНАНС Европа решает, 
как сохранить ядерную 
сделку с Ираном 
и не поссориться 
с Америкой

Миссия 
не выполнима?

Евгений Шестаков

ВО вторник министр иностранных дел Ирана Джавад За-
риф проведет в Брюсселе встречу с министрами ино-
странных дел Британии, Германии и Франции. Предмет 
переговоров — возможность сохранения ядерной сделки, 
которая была заключена с Тегераном в 2015 году и из ко-
торой с «легкой руки» президента Трампа вышли Соеди-
ненные Штаты. В понедельник заместитель министра 
иностранных дел Ирана Аббас Арагчи впервые озвучил, 
сколько времени иранские власти готовы ждать конкрет-
ных шагов от Старого Света по спасению Совместного 
плана действий. «Европейцы имеют от 45 до 60 дней, что-
бы предоставить необходимые гарантии для обеспечения 
интересов Ирана и 
компенсации ущер-
ба, причиненного 
выходом из сделки 
США», — сообщил 
Арагчи, предваряя 
своим заявлением 
переговоры Зарифа в 
Брюсселе. 

Временные рам-
ки, которые были 
впервые озвучены 
европейцам Тегера-
ном, имеют четкую 
привязку к заплани-
рованным американской администрацией ограничи-
тельным мерам в отношении иранской экономики. Так, 
казначейство США ранее объявило, что через 90 дней, 
начиная с 8 мая, запретит покупку иранским правитель-
ством американских долларов, усложнит для Ирана ме-
ждународную торговлю золотом и драгметаллами, за-
претит поставки в Иран алюминия и стали, а также про-
граммного обеспечения. Обширные санкции ждут иран-
скую финансовую систему и автопром. Второй этап сан-
кций против Тегерана американские власти намерены 
запустить через шесть месяцев. В основном он затронет 
нефтяные сделки, судоходство и судостроение.

Визит главы МИД Ирана в Китай не дал уверенного от-
вета на вопрос, готов ли Китай предоставить необходи-
мые Тегерану экономические гарантии при наличии сан-
кционных угроз с американской стороны. «Китайская 
сторона готова поддерживать тесные контакты и коорди-
нацию со всеми сторонами соглашения и дальше делать 
усилия для защиты всеобъемлющего соглашения», — при-
водят информагентства комментарий главы МИД КНР 
Ван И. Тем не менее иранский министр иностранных дел 
по итогам встречи все же выглядел довольным состояв-
шимися политическими консультациями. «Сегодня мы 
уверены, что китайцы будут с нами», — заявил Зариф.

А в понедельник,  уже будучи на встрече в Москве, он 
сообщил, что «Иран очень обрадовался открытой и 
ясной позиции России относительно Совместного плана 
действий и поддержке, которую Россия нам оказывает». 
Со своей стороны и.о. главы МИД России Сергей Лавров 
подчеркнул: «Россия и Иран должны сообща отстаивать 
свои интересы в связи с возникшей ситуацией вокруг со-
глашения по иранской ядерной программе». Ожидается, 
что в четверг в Астане будет подписано соглашение меж-
ду Евразийским экономическим союзом и Ираном, кото-
рое предусматривает снижение или обнуление ввозных 
таможенных пошлин по широкой номенклатуре товаров.

Сохранение или расторжение ядерной сделки в зна-
чительной степени зависит, как европейские лидеры 
выйдут из затруднительной, если не сказать патовой, си-
туации в отношении экономических гарантий Тегерану. 
Для того чтобы их предоставить, Евросоюзу предстоит 
договориться с американской администрацией о том, 

чтобы на предприя-
тия, которые будут 
сотрудничать с Ира-
ном, не распростра-
нялись экстеррито-
риальные санкции 
США. Речь идет о не-
фтеперерабатываю-
щих заводах Старого 
Света, работающих 
на иранской нефти, 
машиностроитель-
ных компаниях. Но 
пока эта переговор-
ная миссия выглядит 

невыполнимой для европейских лидеров: звучащие из 
Вашингтона заявления просто не оставляют Брюсселю 
пространства для маневра. Это означает, что Европе, в 
конечном итоге, предстоит выбирать между доступом 
для своих компаний на иранский и американский рын-
ки, не говоря уже о многочисленных аспектах трансат-
лантического партнерства. В том, что предпочтет Евро-
па, сомневаться не приходится.

Конечно, Старый Свет гипотетически имеет шансы за-
щитить свои интересы, если на ближайшем саммите ЕС в 
едином порыве осудит решение Трампа выйти из ядер-
ной сделки с Ираном и пригрозит Белому дому торговой 
войной в случае давления на работающих с Тегераном ев-
ропейских производителей. Но в этот, прямо скажем, не-
вероятный сценарий, верят разве что наиболее оптими-
стичные эксперты. Как будет выглядеть европейская ре-
альность, с горечью  сформулировал министр иностран-
ных дел Германии Хайко Маас. В интервью газете «Бильд 
ам зонтаг» он честно признал, что не видит «простого ре-
шения, как оградить немецкие компании от всех рисков, 
связанных с американскими санкциями». На этом фоне 
представители американской администрации делают за-
явления, которые невозможно воспринимать иначе, чем 
ультиматум. «Надеюсь, что европейцы увидят, что в ко-
нечном итоге их интерес заключается в том, чтобы согла-
ситься с нами по Ирану», — предупреждает в интервью 
CNN советник президента США по национальной безопа-
сности Джон Болтон. А госсекретарь Майкл Помпео нед-
вусмысленно сообщает о том, что у Британии, Германии 
и Франции, которые ранее не соглашались с требования-
ми вашингтонской администрации исправить сделку с 
Ираном, осталось 90 дней для того, чтобы прийти к согла-
шению с Белым домом по иранской ядерной программе. 

«Президент Трамп торжествует по поводу того, что 
сумел навязать свою волю Британии, Франции и Герма-
нии. Но эта краткосрочная победа дорого обойдется», — 
объяснил в интервью немецкому журналу Spiegel экс-
глава ЦРУ (2006—2009 годы) Майкл Хайден.

Напомним, что ранее канцлер Германии Ангела Мер-
кель уже предупредила, что «европейцам пора взять 
свою судьбу в свои собственные руки», когда на пороге 
Европы происходят глобальные конфликты. И эта реак-
ция главы немецкого правительства — только «первая ла-
сточка», предрекающая Старому Свету дальнейшее обо-
стрение отношений с Вашингтоном.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Хамзат Азимов состоял в списке «S» и бывал на допросах 
в полиции. Но это не помешало ему совершить теракт

Не хватило денег и улик
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

К
вартира на четвертом эта-
же неприметного дома на 
улице Пажоль, что в 18-м 

округе на севере Парижа, опеча-
тана, и неизвестно, когда ее об-
итатели вернутся туда. Жилье чи-
слится за родителями Хамзата 
Азимова, который в минувшую 
субботу неподалеку от париж-
ской Оперы и знаменитой Ван-
домской площади напал с ножом 
на прохожих. Одного из них убил 
на месте, еще четверых ранил, 
двоих из них — тяжело, а  сам был 
застрелен полицейскими. Мать и 
отца 20-летнего налетчика до-
прашивают следователи фран-
цузских спецслужб, пытаясь вы-
яснить, каким образом их сын 
превратился в террориста, про-
лившего кровь в центре француз-
ской столицы.

То, что Хамзат заранее гото-
вил резню на улице Монсиньи, 
подтвердил, помимо прочего, ви-
деоролик, распространенный че-
рез Интернет. На нем парень в 
черном капюшоне на чистом 
французском языке присягает 
на верность экстремистской ор-
ганизации и призывает едино-
мышленников следовать его 
примеру. В Париж семья Азимо-
вых перебралась относительно 
недавно — полтора года назад. До 
этого они жили на окраине 
Страсбурга в квартале «Эспла-
над». Там Хамзат отучился в 
школе и получил «бак», как здесь 
называют аттестат зрелости.

По рассказам соседей, его 
отец и мать запомнились как 
люди верующие, но умеренные, 
и каких-либо радикальных мы-
слей, по крайней мере, на публи-

ке не высказывали. Что касается 
Хамзата, то он увлекался спор-
том, видеоиграми, а когда под-
рос, привлек к себе внимание по-
лиции: среди его знакомых ока-
зались лица, мечтавшие побы-
вать на Ближнем Востоке, чтобы 
влиться в ряды джихадистов, в 
том числе ближайший друг и од-
ногодка Хамзата по имени Аким.

Хотя документальных под-
тверждений того, что Хамзат и 
сам был не прочь составить им 
компанию, на тот момент не 
было, парень вместе с приятелем 
попал на заметку правоохрани-
телям. Летом 2016 года его вне-
сли в список «S» («опасных для 
национальной безопасности»), 
спустя год уже в Париже его при-
гласили на профилактическую 
беседу в антитеррористический 

отдел уголовной полиции. Тогда 
его подозревали в контактах с 
неким персонажем, который во-
евал в Сирии на стороне ради-
кальных боевиков. С Хамзатом в 
полиции побеседовали и отпу-
стили. Как оказалось, зря.

Его друга Акима полиция аре-
стовала в  Страсбурге на следую-
щий день после драмы в Париже. 
У него были изъяты все элек-
тронные носители, над которы-
ми сейчас работают эксперты. 
Здесь не верят в то, что терро-
рист был «одиноким волком» и у 
него не было подельников.

И все-таки остается без отве-
та вопрос, почему местным вла-
стям не удается справиться с  
регулярно происходящими в 
стране терактами? Ведь париж-
ского террориста Азимова зна-

ли в полиции и он был внесен в 
список «S». Этот вопрос, кото-
рый серьезно беспокоит всех 
французов, «РГ» задала руково-
дителю Европейского центра 
стратегической разведки и без-
опасности Клоду Монике. Вот 
что он ответил:

— Увы,  в  подобных делах 
100-процентной гарантии не 
бывает. Что касается упомяну-
того списка, то в нем около 25 
тысяч имен, из них 12—15 тысяч 
тех, кто, так или иначе, имеет от-
ношение к радикализму. Среди 
них попавших в список есть лич-
ности, которые принимали учас-
тие в той или иной степени в на-
сильственных акциях, включая 

теракты, но, отбыв тюремное на-
казание, оказались на свободе. 
Там же те, кто посещал салафит-
ские мечети, планировал отпра-
виться на джихад в Сирию или 
те, у кого родственники там по-
бывали. Поэтому можно гово-
рить о более опасных индивиду-
умах и о тех, кто по видимым 
признакам представляет мень-
шую угрозу. В первой категории 
— около трех тысяч человек, и, 
понятно, что им уделяют больше 
внимания. Что это значит? Ак-
тивный мониторинг их выхода в 
социальные сети, постоянная 
прослушка телефонных разгово-
ров. Я уже не говорю о 24-часо-
вой физической слежке, которая 
требует участия подчас не менее 
30 агентов, нескольких машин и 
мотоциклистов.

Проверки остальных, а это 
как-никак десять тысяч человек, 
проводят реже и выборочно. 
Азимов как раз и входил в это чи-
сло. Действительно, его дважды 
вызывали на беседы, последний 
раз 16 месяцев назад, но подо-
зрительной деятельности за ним 
замечено не было. Существую-
щая система позволяет аресто-
вать многих радикалов — это про-
исходит каждую неделю, и за по-
следние два с лишним года было 
предотвращено во Франции око-
ло 60 терактов. Тем не менее пра-
воохранительным органам при-
ходится постоянно делать вы-
бор, и, конечно, на всех средств 
не хватает. И тут-то, естественно, 
возникают проблемы, а значит, 
порой и промахи.

ТРЕНД

В Китае 
внедряют 
экологию 
в сферу услуг

ПОЧТА 
ЗЕЛЕНЕЕТ

Константин Волков

КИТАЙСКАЯ почтовая служба 
намерена значительно умень-
шить вред, причиняемый окру-
жающей среде, к 2020 году. Во 
всех новых машинах, закупае-
мых почтовиками КНР, будут 
использоваться передовые 
источники энергии. В основном 
это будут электромобили.  Бо-
лее 90 процентов накладных на 
почтовые отправления через 
два года станут электронными, 
чтобы не использовать лишний 
раз бумагу. А больше половины 
всей упаковки для посылок ста-
нут делать к 2020 году из био-
разлагаемых материалов.  На 
оцифровку своих сервисов и 
развитие сети доставки China 
Post уже инвестировала 15,71 
миллиарда долларов. 

По словам заместителя гене-
рального менеджера China Post 
Чжана Рунлина, начиная с 18-го 
съезда Компартии КНР, прошед-
шего в 2012 году, компания на-
чала проводить «зеленую поли-
тику». А выступление председа-
теля Китая Си Цзиньпина на 
19-м съезде КПК осенью 2017 
года, в котором тот назвал «зе-
леное развитие» одним из пяти 
основных направлений разви-
тия страны, заставило China Post 
еще активнее заняться экологи-
ческой проблематикой.  В част-
ности, почтовики стали исполь-
зовать по большей части много-
разовые тканевые мешки, со-
кратив применение пластико-
вых пакетов. 

Екатерина Забродина 

Б
олее 50 погибших, в том 
числе несколько под-
ростков, и около 2400 
п о с т р а д а в ш и х  —  в 
о с н о в н о м  от  о г н е -

стрельных ранений. Таковы дан-
ные хроники столкновений в сек-
торе Газа только на утро поне-
дельника — еще до старта церемо-
нии переноса посольства США из 
Тель-Авива в Иерусалим. Она со-
стоялась вчера во второй полови-
не дня и обернулась большим 
кровопролитием. В то время как 
делегаты из Вашингтона слуша-
ли видеообращение Дональда 
Трампа, более 40 тысяч пале-
стинцев штурмовали загражде-
ния на двух десятках участков 
границы анклава, а израильские 
военные вели в ответ огонь на по-
ражение. Эксперты опасаются, 
что массовые беспорядки пере-
кинутся также на Западный бе-
рег реки Иордан и восточный Ие-
русалим. 

Вопреки своим прежним за-
явлениям, президент США пере-
думал лично лететь в Израиль на 
открытие нового посольства. 
Вместо себя он отправил в Иеру-
салим заместителя госсекретаря  
Джона Салливана, министра фи-
нансов Стивена Мнучина, спец-
представителя американской 
администрации на международ-
ных переговорах Джейсона 
Гринблатта, а также свою дочь 
Иванку Трамп и ее мужа, стар-
шего советника американского 
главы Джареда Кушнера, извест-
ного тесными связями с иудей-
ской общиной в США. Церемо-
ния состоялась в здании кон-
сульства США, которое теперь 
сменило вывеску на посоль-
скую. Впрочем, это лишь симво-
лический жест: перевести в Ие-
русалим всех американских ди-
пломатов из Тель-Авива пока не-
возможно. Ожидается, что к кон-
цу года для них построят отдель-
ный корпус, а уже потом, в тече-
ние нескольких лет, для дипмис-
сии США подыщут новое место. 
Об этом беспрецедентном реше-
нии Трампа стало известно еще 
в конце прошлого года, когда он 
заявил о признании Иерусалима 
столицей Израиля. По мнению 
президента Института Ближнего 
Востока Евгения Сатановского, 
решение было принято в расчете 
прежде всего на внутреннюю ау-
диторию. Таким образом, Трамп 
стал первым с 1995 года амери-
канским лидером, который не 
продлил отсрочку принятого 
конгрессом закона о переносе 
посольства. Другие государства 
придерживаются резолюций 
Совбеза ООН, признающих вос-
точный Иерусалим за палестин-

цами. Предполагается, что во-
прос о статусе города трех рели-
гий, который по итогам Шестид-
невной войны 1967 года де-фак-
то полностью оказался под 
контролем израильтян, должен 
быть решен в рамках палестино-
израильского урегулирования. 
Как заявил недавно глава МИД 
России Сергей Лавров, Москва 
разделяет беспокойство в связи 
с «накоплением взрывоопасно-
го потенциала, который может 

сдетонировать в любую минуту 
и который уже приводит к чело-
веческим жертвам». 

С конца марта в непрерыв-
ных столкновениях палестинцев 
Газы с израильскими силовика-
ми погибли более 60 человек, не-
сколько тысяч пострадало. Вче-
ра беспорядки вспыхнули с но-
вой силой. В течение всего дня от 
местных медиков поступали все 
новые данные о жертвах. На мо-
мент подписания номера в пе-

чать минздрав Газы объявил о 52 
погибших, число пострадавших 
превысило две тысячи человек. 
Палестинский лидер Махмуд Аб-
бас объявил трехдневный траур 
в связи с гибелью десятков пале-
стинцев. В то время как проте-
стующие жгли покрышки и бро-
сали в военных камни, солдаты 
израильской армии сдерживали 
их максимально жестко, приме-
няя водометы, сбрасывая с муль-
тикоптеров баллоны со слезото-
чивым газом и стреляя в тех, кто 
пытался идти на штурм грани-
цы, к которому демонстрантов 
призвала группировка ХАМАС, 
контролирующая Газу. Одновре-
менно ВВС Израиля нанесли не-
сколько ракетных ударов по 
объектам ее инфраструктуры. 
Комитет ООН по ликвидации 
расовой дискриминации обра-
тился к Израилю с призывом 
«немедленно положить конец 
непропорциональному исполь-

зованию силы против палестин-
ских демонстрантов в секторе 
Газа, воздержаться от любых 
действий, которые могли бы 
привести к дальнейшим жер-
твам, и обеспечить быстрый и 
беспрепятственный доступ ра-
неных палестинцев к медицин-
ской помощи». 

При этом, по мнению экспер-
тов «РГ», у палестинских лиде-
ров сейчас нет ресурсов для того, 
чтобы «организовать противо-
стояние Израилю в более широ-
ком масштабе», хотя высока ве-
роятность, что демонстрации пе-
рекинутся на восточный Иеруса-
лим и Западный берег реки Иор-
дан. Тем более уже на вторник 
ХАМАС объявил новую мас-
штабную акцию протестов. В бе-
седе с «РГ» ведущий научный со-
трудник отдела Израиля Инсти-
тута востоковедения РАН Татья-
на Носенко подтвердила, что ны-
нешнее обострение чревато и ра-

дикализацией Западного берега. 
«Согласно всем опросам послед-
них лет, ХАМАС имеет там высо-
кую поддержку, несмотря на ту 
ситуацию, до которой они дове-
ли Газу, чье население находится 
на грани гуманитарной ката-
строфы, — отметила эксперт. — С 
другой стороны, вряд ли вся эта 
история может серьезно повли-
ять на расстановку сил внутри 
палестинского движения. Воз-
главляющий палестинскую ад-
министрацию Махмуд Аббас че-
ловек очень пожилой, и среди его 
будущих преемников называют 
самых разных людей, но все они 
и так придерживаются не слиш-
ком умеренных взглядов». 

Тысячи палестинцев Газы вышли 
вчера к границе с Израилем 
для участия в акции протеста. 

После нападения Азимова на про-
хожих в центре Парижа полиция 
оцепила близлежащие улицы.

Акцент

 По данным минздрава Газы, 
вчера погибли более 60 
 человек, число пострадавших 
превысило две тысячи 

Иран очень обрадо-
вался открытой 
и ясной позиции 
России относитель-
но Совместного 
плана действий 

Подробнее о расследовании 
теракта в Париже читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/5366

За ситуацией следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5966
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Европе предстоит 
выбирать между 
доступом для своих 
компаний на иран-
ский и американ-
ский рынки
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В фокусе Во время столкновений палестинцев с военными Израиля в день переноса 
дипмиссии США в Иерусалим число пострадавших измерялось тысячами

Посольство войны
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КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, как надо поступать, если за долги хотят отнять жилье

Квартира не считается

Страховка 
выйдет на волю

При этом либерализации там боялись так же, 
как у нас. Автовладельцы были уверены, что не 
сдерживаемые контрольно-надзорным орга-

ном тарифы начнут расти. Но на деле все произошло ров-
но наоборот. Так, к моменту либерализации в 1994 году 
средняя цена полиса ОСАГО в Германии составляла сум-
му, эквивалентную почти 300 евро. После отмены регу-
лирования средняя цена резко пошла вниз, достигнув 
примерно 250 евро в 1999 году и чуть больше 200 евро в 
2010-м. На свободном рынке цены достаточно изменчи-
вы — в 2015-м средняя стоимость полиса составила 248 
евро, но выше 260 евро после либерализации цена уже не 
поднималась.

После либерализации значительно выросла средняя 
сумма возмещения ущерба за вред жизни и здоровью 
пострадавшего в ДТП: с примерно 11 тысяч евро в 1994 
году до 16 529 евро в 2015-м. При этом средняя сумма 
возмещения материального ущерба осталась практи-
чески неизменной и находится в районе 2400–2500 
евро. 

С другой стороны, освобождение тарифов и последо-
вавшее за ним снижение средней премии отразились на 
бизнесе германских автостраховщиков: технический ре-
зультат страховых компаний по ОСАГО после 1994 года 
стал резко падать, сократившись почти до минус 1,7 
млрд евро к 1999 году. Но затем рынок адаптировался к 
изменениям регули-
рования, и уже в 
2002 году техниче-
ский результат стра-
ховых компаний по 
ОСАГО вышел в по-
ложительную зону. А 
по итогам 2003-го он 
составил 0,5 млрд 
евро, что стало мак-
симальным техре-
зультатом по обяза-
тельному автостра-
хованию, начиная с 
1980 года. 

— Либерализация 
ОСАГО в России на-
зрела уже давно, это показывает международный опыт — 
так, Германия уже 24 года живет со свободными тарифа-
ми, — отметил президент Российского союза автостра-
ховщиков Игорь Юргенс. 

Отечественный рынок ОСАГО отличается от немец-
кого. Главные опасения в том, что либерализация вызо-
вет резкий рост тарифов в регионах, где активны автою-
ристы и мошенники. Однако страховщики уже заметили 
положительный эффект от приоритета натурального 
возмещения в ОСАГО — сумма выплат по страховым слу-
чаям автогражданки в январе—марте 2018 года сократи-
лась на 30 процентов по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года и составила 33,5 миллиарда рублей. 
Поэтому, как считают в РСА, рост тарифов в проблемных 
регионах не будет столь значительным. 

Либерализация тарифов нужна не только страховщи-
кам для балансировки убыточности ОСАГО, спровоци-
рованной криминальными автоюристами. Свободные 
тарифы ОСАГО означают справедливое тарифообразо-
вание именно для потребителей. Сейчас в условиях 
жесткого регулирования тарифов государством все ав-
товладельцы — и молодые, и опытные, и аккуратные, и 
лихачи — платят усредненную цену за страховку. 

— При этом установить соразмерную риску цену в 
условиях тарифного регулирования страховщик не мо-
жет. А это означает, что опытные и аккуратные водители 
вынуждены переплачивать за полис, компенсируя недо-
плату за риск со стороны молодых и аварийных водите-
лей. Свободное тарифообразование позволит устанавли-
вать цену для каждого водителя индивидуально. Скорее 
всего, большая часть водителей будет платить меньше — 
ведь скидкой за безаварийную езду пользуется 81 про-
цент водителей, — сообщил Игорь Юргенс.

Впрочем, российские водители опасаются иного. А 
именно сговора страховщиков, когда те установят мак-
симально возможные тарифы даже для тех, кто в аварии 
никогда не попадал. Ведь находят они способы ограни-
чивать продажу полисов ОСАГО даже после всех меро-
приятий, которые должны были сделать автогражданку 
доступной.

Наталья Козлова

С
ложную житейскую ситуа-
цию разобрала Судебная 
коллегия по гражданским 

делам Верховного суда РФ. Она 
касалась так называемого «квар-
тирного вопроса» должника. 
Главная проблема, которую раз-
решил Верховный суд, звучит так 
— если у должника из имущества 
в наличии всего одна квартира, 
то можно ли ее забрать в счет 
долга? Однозначного ответа на 
этот вопрос  нет. Местные суды 
решили его по-своему, но Верхов-
ный суд  РФ рассудил, что колле-
ги оказались неправы.

Эта история началась на юге. 
Там некая гражданка попросила у 
своего знакомого взаймы под 
проценты три миллиона рублей. 
Если судить по документам, то 
заем был подтвержден свидетель-
ством о праве на наследство по за-
кону, которое было на руках у 
женщины. Поэтому такую боль-
шую ссуду ей гражданин дал. 

Так сложилась ситуация, что 
долг гражданка вернуть не смо-
гла. Тогда кредитору пришлось 
идти в суд и уже там просить вер-
нуть ему деньги принудительно. 

Районный суд Краснодара вы-
нес вполне ожидаемое решение — 
женщина должна вернуть своему 
кредитору три с половиной мил-
лиона рублей. Это сам заем и про-
центы. 

Но пристав, который должен 
был выполнить этот вердикт суда, 
увидел, что исполнить решение у 
него не получится. Никакого иму-
щества у должницы в наличии не 
оказалось. В итоге исполнитель-
ное производство было окончено, 
а сам исполнительный лист пу-
стой бумагой вернулся кредитору. 

Кредитор с этим не смирился и 
снова пошел в суд. А там он потре-
бовал, чтобы ему отдали наслед-
ство должницы. Им оказалась  
квартира, о котором гражданка 

долговорила, когда брала деньги. 
По мнению кредитора,  которое 
он высказал в суде, наследствен-
ная квартира должницы была 
обеспечением исполнения обяза-
тельств. Гражданка с таким мне-
нием своего кредитора была кате-
горически не согласна. В зале суда 
она заявила, что не заключала с 
истцом договор залога. По словам 
должницы, из буквального содер-
жания ее собственноручной рас-
писки о получении займа совсем 
не следует, что залог — объект не-
движимости. Более того, по мне-
нию ответчицы, квартиру нельзя 
трогать, так как ее оценка не про-
водилась и предусмотренная за-
коном государственная регистра-
ция залога также не прошла. 

Итог спора — районный суд 
кредитору отказал. Суд исходил 
из того, что квартира, которую 
просил истец, для его должницы 
единственное пригодное для жиз-
ни помещение, и поэтому его 
нельзя у нее забрать.

Естественно, такое отказное 
решение кредитора не устроило, 
и он опротестовал его в Красно-
дарском краевом суде. Там реше-
ние нижестоящих коллег пере-
смотрели и отменили. Более того, 
краевой суд удовлетворил иск 
кредитора. Но апелляция не 
просто решила передать кварти-
ру гражданину и признать за ним 
право собственности на нее. Кра-
евой суд еще взыскал с кредитора 
в пользу должницы полтора мил-
лиона рублей. Именно столько 
составила разница между сум-
мой задолженности и стоимо-
стью квартиры. А она была уста-
новлена товароведческой эк-
спертизой. 

Апелляционная инстанция ис-
ходила из того, что гражданка в 
расписке подтвердила заем на-
следственным имуществом, то 
есть по сути сама указала это жи-
лое помещение как возможный 
залог. После такого решения в вы-

шестоящую организацию — Вер-
ховный суд РФ уже отправилась 
проигравшая сторона — должни-
ца-ответчица.

Когда дело дошло до Верховно-
го суда, тот обратил внимание на 
несколько важных ключевых мо-
ментов.

Первое: хозяин залоговой рас-
писки в случае неисполнения 
обеспеченного залогом обяза-
тельства получает не сам предмет 
залога, а лишь право получить 
удовлетворение из стоимости 
предмета залога, который с этой 
целью реализуется.  Отсюда сле-
дует вывод: по закону обращение 
взыскания на жилье должно осу-
ществляться путем его продажи с 
публичных торгов с определени-
ем начальной продажной цены. 

Но в нашем случае судебная 
коллегия по гражданским делам 
Краснодарского краевого суда не 
учла этого и вынесла определение 
о передаче квартиры в собствен-
ность кредитора, минуя публич-
ные торги. А вот это недопустимо.  

Верховный суд заметил, что 
иногда удовлетворение требова-
ния кредитора по обеспеченному 
залогом обязательству может 
осуществляться путем передачи 
предмета залога в собственность 
залогодержателя, о чем сказано в 
статье  334 Гражданского кодекса 
РФ. Но в нашем варианте апелля-
ция не указала на этот случай.

Краевой суд также не привел 
закон, которым он руководство-
вался, передавая квартиру кре-
дитору. По мнению Верховного 
суда РФ, краевой суд обязан был 
установить характер возникших 
между сторонами правоотноше-
ний и характер взятых на себя 
сторонами обязательств. Поэто-
му Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда 
РФ отменила апелляционное 
определение и направила дело на 
новое рассмотрение в суд апел-
ляционной инстанции.

Проект Предлагается ограничить рекламу гадалок и астрологов

Колдовские правила
Владислав Куликов 

Г
осдума вернулась к рас-
смотрению резонансно-
го законопроекта, пред-
лагающего ограничить 
рекламу гадалок, экс-

трасенсов, астрологов и прочих 
продавцов мистических услуг.

Инициатива была внесена в 
Госдуму несколько лет назад. 
Проект дополняет  закон о рекла-
ме отдельной статьей. Она де-
тально прописывает, как быть с 
колдунами. Совсем из эфира их 
не изгоняют, но от серьезных пе-
редач  прайм-тайма отлучают.

Впрочем, пока все это лишь 
идеи, вызвавшие неоднозначную 
реакцию. Многие эксперты, в 
том числе законодатели, концеп-
туально их поддержали. Но к кон-
кретному проекту у депутатов 
возникла масса претензий. Поэ-
тому есть о чем поспорить.

Главная идея проекта — место 
колдунам и экстрасенсам только 
в специальных шоу. Зритель лю-
бит чудеса, и он их получит. По-
чему нет. Однако людей будут 
предупреждать, что все это несе-
рьезно. Мол, хотите верьте, хоти-
те нет, но мы вас немного обма-
нываем.

Реклама ясновидцев будет до-
пустима в эфире только в ночное 
время — с 23 часов до 7 часов, и 
обязательно должна сопрово-
ждаться припиской «реклама для 
развлечения».

В печатных СМИ такую рекла-
му разрешат только в специали-
зированных изданиях — как ре-
кламного характера (то есть в ко-
торых одна только реклама), так 
и специализированных оккуль-
тно-мистических. То есть поту-
сторонние силы, образно говоря, 
загонят в своего рода информа-
ционную резервацию и еще по-
ставят значок 18+.  Детям магия 
— не игрушка.

Как напомнили в Обществен-
ной палате во время экспертизы 
проекта, сегодня законодатель-
ство не содержит запрета на раз-
мещение рекламы оккультных 
услуг, в том числе услуг астроло-
га, ворожеи и т.п. Но, как разъя-
снила в свое время Федеральная 
антимонопольная служба, такая 
реклама должна соответствовать 
общим требованиям закона, в 
том числе требованиям досто-
верности и этичности.

Но у авторов законопроекта 
возник вопрос: а как доказать до-
стоверность такой информации? 
Если звезды солгали, может ли 
клиент привлечь их к ответст-
венности по закону о защите по-
требителей, взыскать штраф и 
неустойку? Почему только мы 
должны платить звездам, а они 

за свои ошибки и за свою ложь не 
отвечают?

«При отсутствии официаль-
ных научно и технически обосно-
ванных критериев оценки и эк-
спертиз по данным вопросам гра-
жданину, пострадавшему от 
услуг астрально-оккультно-ми-
стической деятельности, очень 
сложно, а порой невозможно, до-
казать в суде свою правоту, даже 
если в реальной жизни подобные 
услуги оказываются формально 
под видом консультационных 
услуг и носят внешне информа-
ционный характер», говорится в 
пояснительной записке.

В свою очередь, в Обществен-
ной палате не согласились со 
столь критичным настроем. 

«Если смотреть на деятель-
ность лиц, предлагающих ок-
культные услуги, то надо отме-
тить, что с точки зрения истори-
ческих традиций их деятельность 
стала культурным явлением у 
многих народов мира», написали 
эксперты Общественной палаты 
в своем отзыве. 

Но есть и существенная юри-
дическая претензия. Как замети-
ли в Комитете Госдумы по эконо-
мической политике, промышлен-

ности, инновационному разви-
тию и предпринимательству, ис-
пользуемые в законопроекте по-
нятия («астрологи», «маги», 
«спириты», «диагностика и воз-
действие на человека», «форма 
прямых рекомендаций»,  «дея-
тельность оккультно-мистиче-
ской направленности» и другие) 
отличаются неопределенностью 
содержания, в ряде случаев но-
сят субъективно-оценочный ха-
рактер, что также может приве-
сти к правовой неопределенно-
сти при правоприменении.

А это для юристов — техниче-
ский брак. В законе все должно 
быть четко и ясно и вопросов не 
вызывать. Если приводится тер-
мин, где-то он должен быть рас-

шифрован. Есть у профильного 
комитета и другие претензии, 
поэтому он рекомендовал от-
клонить проект. Не поддержали 
инициативу и в Общественной 
палате. Но многие эксперты уве-
рены, что точку в вопросе ста-
вить рано.

«Нельзя отбрасывать доводы 
разработчиков проекта, — гово-
рит адвокат Виктория Даниль-
ченко. — В Законе «О средствах 
массовой информации» уже 
установлен запрет на использо-
вание в теле-, видео-, кинопрог-
раммах информации, оказываю-
щей вредное влияние на здоровье 
людей. Но это дискуссионный во-
прос: какой вред духовному здо-
ровью народа приносит засилье 

рекламы различных оккультно-
мистических услуг. Отдельно 
взятое объявление «потомствен-
ной гадалки» или «семейного 
колдуна», возможно, и не нано-
сит вреда ничьему здоровью. Но 
обилие таких объявлений, без-
условно, влияет на общество. По-
этому есть смысл подумать о вве-
дении регулирования для рекла-
мы подобной деятельности».

В Ассоциации юристов России 
согласились изучить законопро-
ект и подумать над предложения-
ми по его совершенствованию. 

«К проекту могут быть отдель-
ные вопросы, поэтому понятны 
аргументы критиков, - сказал 
«РГ» руководитель аппарата 
АЮР Станислав Александров. - 
Но надо детально изучить зако-
нопроект, подумать, какие пра-
вила могут быть введены, каких 
их прописать, чтобы не возника-
ло неопределенности». 

Так что даже в случае отклоне-
ния данного проекта вопрос не 
будет закрыт. Эксперты проведут 
работу над ошибками и подгото-
вят новые предложения. Как на-
поминает Станислав Александ-
ров, одна из идей проекта была в 
том, чтобы помимо прочего вве-

сти для оккультно-мистических 
услуг такие же правила регули-
рования, какие установлены  в 
отношении рекламы медицин-
ских услуг, в том числе методов 
методов народной медицины.

«Но это было бы неправиль-
ным, - говорит он. - Такой подход 
по сути уравнивает несопостави-
мые сферы деятельности. Народ-
ная медицина востребована и по-
пулярна. Неприемлемо было бы 
ставить в один ряд специалиста 
народной медицина  и астролога. 
Да и по закону методы народной 
медицины четко отделены от це-
лительства и иной деятельности 
оккультно-мистической направ-
ленности».

Есть и другая проблема: маги 
и целители все чаще cтали пред-
ставляться экспертами и кон-
сультантами. А ввести запрет на 
употребление данных слов в ре-
кламе невозможно. Поэтому 
нужно искать другие пути, пола-
гают представители АЮР.

Эксперты пока разошлись во мне-
ниях, стоит ли наводить на колду-
нов отворот от эфира.

Полис ОСАГО вновь подорожает. Но страховщики уверяют, 
что ненадолго и не для всех.

Акцент

 Пострадавшим от оккультных 
услуг очень сложно, 
а порой и невозможно, 
доказать в суде свою правоту
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Верховный суд объяснил, что если долг не отдан, кредитору положен не сам залог, а лишь право получить его 
стоимость.
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Публикацию комментирует 
Олеся Фокина
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Для большинства 
ОСАГО будет дешев-
ле — ведь скидкой 
за безаварийную 
езду пользуется 
81 процент
водителей

Акцент

 Если идет взыскание жилья с должника, 
то помещение продается на публичных торгах 
с определением начальной цены 

1
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ОТДЫХ В столице стартует 
новый сезон программы 
«Московская смена» 

Восемнадцать 
плюс час

Сергей Бабкин 

В ЭТОМ году детские центры проекта «Московская сме-
на» будут работать не до 18, а до 19 часов. Это удобнее 
для родителей, прокомментировал решение властей гла-
ва департамента культуры Александр Кибовский. Теперь 
тысячам москвичей не придется лишний раз отпраши-
ваться с работы. 

«Московская смена», напомним, создана как альтерна-
тива традиционному детскому отдыху и особенно актуаль-
на для малообеспеченных семей. Или для тех, у кого летом 
не получается взять отпуск. В таких случаях благодаря это-
му проекту можно определить ребенка на «продленку» в 
городское учреждение культуры, спорта, образования или 
соцзащиты. Это даст гарантию, что школьник будет занят 
чем-то полезным, а может, и подтянется по учебе. 

В этом году во всей Москве откроются 247 центров 
дневного пребывания детей, по 1—2 в каждом районе. Вся 
программа бесплатная, в том числе и трехразовое пита-
ние. Подавать заявки родители смогут с 24 мая. Для всех 
ребят от 7 до 14 лет подберут занятия по интересам. На-
пример, можно погонять в футбол и баскетбол. Заодно 
получить мастер-классы у мастеров спорта. Есть интере-
сный вариант с ушу: в спецшколе обучат азам этого вос-
точного искусства, а заодно и предложат поучить китай-
ский язык.

А в 132 столичных школах будет введена пятая чет-
верть: все желающие смогут «подтянуться» по различ-
ным дисциплинам. Об этом заявил заместитель руково-
дителя департамента образования Павел Карпов. Прини-
мать заявления от всех желающих в произвольной форме 
будут с 24 мая. В первую очередь там ждут ребят, у кото-
рых есть сложности с социализацией. В проекте будут 
участвовать школы с собственными лабораториями. 
«Один из приоритетов — робототехника», — уточнил Кар-
пов. В основном занятия проведут в форме мастер-клас-
сов, никаких уроков и звонков не будет.

Работать с детьми будут более 4 тысяч педагогов и 400 
медиков. Абсолютно все учреждения проекта проверили 
на пожарную безопасность. Запланировано провести две 
смены: с 1 по 29 июня и со 2 по 30 июля. Власти отмечают, 
что ЧМ-2018, который пройдет в этот период, никак не от-
разится на детском отдыхе. 

МЕГАПОЛИС 
На «Нижегородской» 
строится крупнейший 
ТПУ Москвы 

Шаг 
до пересадки 

Светлана Батова 

НА СТАНЦИИ метро «Нижегородская» появится круп-
нейший транспортно-пересадочный узел в Москве, сое-
диняющий сразу две линии подземки, МЦК и железную 
дорогу. Об этом вчера во время осмотра транспортной 
стройки рассказал мэр столицы Сергей Собянин. 

Пока строящийся ТПУ носит рабочее название «Рязан-
ская», а в его составе работает только станция МЦК «Ни-
жегородская». Однако рядом уже видна шахта будущей 
Большой кольцевой линии. Сюда же придет новая Кожу-
ховская линия метро, а прямо под платформой МЦК стро-
ится сразу три новые платформы станции Карачарово 
Горьковского на-
правления железной 
дороги. «Этот тран-
спортный узел не-
простой даже по ми-
ровым меркам — 
здесь сосредоточен 
целый ряд мегапро-
ектов, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — 
Мы обеспечим воз-
можность проезда из 
этой точки практиче-
ски в любую часть города. В конечном итоге это будет один 
из лучших с транспортной точки зрения районов».

До прихода сюда МЦК это был один из «транспортных 
капканов» района, где основным транспортом служили 
троллейбусы.

После завершения строительства на обновленной стан-
ции Карачарово планируют разворачивать часть поездов, 
чтобы не перегружать Курский вокзал. Кроме того, тут же 
будут останавливаться и некоторые поезда дальнего следо-
вания, например из Казани. Запуск станций метро ожида-
ется в 2019 году, а железнодорожную станцию планируют 
достроить в конце 2018-го — начале 2019 года.

Объединенная «Нижегородская» будет кросс-платфор-
менной — чтобы пересесть с одной ветки метро на другую, 
достаточно будет перейти на другую сторону платформы. 
Сначала станция «Нижегородская» Большой кольцевой 
линии будет работать как продолжение Кожуховской вет-
ки. Затем, после завершения строительства БКЛ, она ста-
нет конечной для Кожуховской линии.

Чтобы пересесть на метро со станции МЦК, надо будет 
спуститься вниз прямо с платформы — контуры будущих 
переходов уже видны на станции. На территории ТПУ за-
планированы также перехватывающие парковки, на кото-
рых водители, едущие в центр по Рязанскому проспекту, 
смогут оставлять машины.

Ожидается, что после запуска всех элементов ТПУ че-
рез него будут проходить до 400 тысяч пассажиров в сутки.

СИТУАЦИЯ Задержанный при попытке контрабанды танк Т-34
подарили уральскому музею

Танки воров не боятся
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск

И
сторико-краеведческий 
музей Верхнего Уфалея в 
Челябинской области по-

лучил неожиданный подарок. Ему 
передали танк Т-34-85, задержан-
ный уральскими пограничника-
ми при попытке незаконного пе-
ремещения через границу РФ. По-
сле расследования обстоятельств, 
при которых символ победы рус-
ского оружия стал предметом 
контрабанды, и двух судов над пе-
ревозчиком, бронетехнику вер-
нули государству. И пока реша-
лась судьба танка, он оставался на 
ответственном хранении тамо-
женного поста в городе Карталы, 
через который его пытались неза-
конно вывезти злоумышленники. 

— Исполнительный документ о 
конфискации военного раритета 
поступил к нам в августе прошло-
го года, — сообщила «РГ» предста-
витель УФССП региона Ольга Ше-
банова. — Более полугода продол-
жалась переписка с ведомствами, 
которые изъявили желание при-
нять легендарный танк на свой ба-
ланс. После согласований с Мини-
стерством культуры РФ было ре-
шено передать его музею Верхне-
го Уфалея.

Проверив техническое состоя-
ние танка 45-го года выпуска, су-

дебные приставы изрядно удиви-
лись — он оказался на ходу и мог 
самостоятельно добраться до но-
вого пункта назначения. Однако 
чтобы поберечь экспонат и не пу-
гать население, его все-таки ре-
шили доставить в музей на специ-
альном трале. 

И вот тридцатьчетверку тор-
жественно доставили к зданию ад-
министрации Верхнего Уфалея, 
где его немедленно облепила 

местная детвора. Такого ценного 
экспоната, по отзывам властей, в 
городе еще не было. 

Нашумевшая история о кон-
трабанде военного раритета про-
изошла на Урале в августе 2015 
года. В грузовом составе, следо-
вавшем в Казахстан через город 
Карталы, при пограничном до-
смотре был обнаружен танк, ко-
торый контрабандисты даже не 
пытались скрыть от посторонних 

глаз — он путешествовал на от-
крытой платформе без брезенто-
вого чехла. 

В сопроводительных докумен-
тах на груз значилось, что боевая 
машина является культурной цен-
ностью РФ. Согласно справке, «со-
ветский средний танк «Т-34-85» 

стал завершающей модифика-
цией танка Т-34 и был поставлен 
на вооружение Красной Армии 23 
января 1944 года, а после завер-
шения войны составлял основу 
танковых войск СССР вплоть до 
середины 1950-х годов». 

При этом никаких разреши-
тельных документов на его вывоз 
из страны у перевозчика не ока-
залось.

Как выяснилось в ходе следст-
вия, танк пересек всю Россию с за-
пада на восток. Московский пред-
приниматель приобрел его за 20 
тысяч евро у гражданина Литвы, 
который в свою очередь вывез 
тридцатьчетверку с территории 
Польши. Затем москвич задекла-
рировал танк в России как пред-
мет исторического коллекциони-
рования и тут же перепродал в Ка-
захстан за 230 тысяч евро. Однако 
разрешения на вывоз из страны 
запрашивать не стал, иначе ему 
пришлось бы выплатить круп-
ную таможенную пошлину.

Желание сэкономить оберну-
лось приговором суда. В марте 
прошлого года предпринимателю 
было назначено наказание в виде 
трех лет лишения свободы услов-
но с испытательным сроком в пол-
тора года и конфискацией предме-
та контрабанды в доход государст-
ва. Обжаловать это решение в вы-
шестоящем суде ему не удалось.

Проект Регулировщикам дорожного движения в столице вернут 
специальные будки

ГАИ в стакане

Светлана Батова,
Владимир Баршев 

Н
а столичных пере-
крестках снова поя-
вились стеклянные 
кабины для регули-
ровщиков. Они сти-

лизованы под такие же сооруже-
ния, которые устанавливали на 
городских улицах в прошлом. 
Москвичи прозвали их за внеш-
нее сходство «стаканами».

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе департамента капремон-
та города, по обращению москов-
ского МВД в мэрию, при благоу-
стройстве предусматривалась 
установка кабин регулировщи-
ков. У нас по-прежнему остаются 
на перекрестках посты, на кото-
рых дежурят сотрудники ДПС и 
днем, и ночью, не взирая на по-
годные условия. Поэтому будки 
на них — хоть какая-то защита со-
трудника от погодных условий. 
МВД передало в департамент ка-
премонта лишь список мест, где 
такие будки необходимы.

В департаменте капремонта 
посчитали, что при их конструи-
ровании необходимо воссоздать 
эстетический и исторический 
образ предшественников, стояв-
ших на улицах города. Сейчас 
уже установлено 38 кабин, коли-
чество их будет увеличено — они 

появятся на важных перекрест-
ках, магистралях, спецтрассах. 
Точное число, сколько их будет, 
не называется.

Также в департаменте отмети-
ли, что аналогичные кабины мо-
гут прийти в другие крупные горо-
да страны, перенимающие опыт 
столицы по благоустройству.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» один из сотрудников сто-
личного ГИБДД, которому дове-
лось в свое время регулировать 
движение из такого «стакана», 
это очень удобно. Даже рация не 
нужна, чтобы понимать, что про-
исходит на контролируемом 
участке. Всю дорогу видно от по-
ста до поста. Кроме того, главное 
достоинство таких «стаканов» 
зимой — это печка. 

Установят ли в новые «стака-
ны» кондиционеры, чтобы спа-
сти сотрудников ДПС от жары, — 

пока неизвестно. Скорее всего 
нет. Да и печки в них не предус-
мотрено. Ведь к ним даже элек-
тричества не подвели. Да и назы-
ваются они ветрозащитными ка-
бинами. Так что советские «ста-
каны» были более комфорта-
бельными. От них их приемни-
кам достался только внешний 
вид, который должен украсить 
город.

Все оборудование такого по-
ста начинается и заканчивается 
пультом ручного управления ре-
жимами работы светофоров на 
данном перекрестке. Несмотря 
на совершенствование электрон-
ных систем, ручное управление 
движением также требуется. 

Акцент

 Главное достоинство таких 
«стаканов» зимой для сотруд-
ников дорожно-патрульной 
службы — это печка 

Знакомые с детства посты регулировщиков, прозванные в народе «стаканами», вновь возвращаются на столичные перекрестки.

Контрабандисты даже не пытались 
скрыть танк от посторонних глаз — 
его перевозили на открытой плат-
форме.

ГАИ не потребует 
от водителей жилетов — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1542858

КАК ВАМ ЭТО?

Андрей Анохин, 
депутат Заксобрания Санкт-Петербурга

— Я всецело поддерживаю идею, которая реализуется в Москве. То, что сотруд-

ники ГИБДД теперь смогут наблюдать за дорожным движением из специальных 

кабин, улучшит обзор и создаст для самих сотрудников человеческие условия. 

Сергей Бабкин, 
водитель с 17-летним стажем, Кострома

— В Москве на самых оживленных перекрестках введение таких кабин для регу-

лировщиков было бы оправданно, если кабины будут оснащены пультом управ-

ления и доступом к онлайн-сервисам. Если регулировщик видит, что на картах 

одна улица «зеленая», а другая — «красная», то он может исправить ситуацию. В 

Костроме это не актуально. Интенсивность движения не та, что в столице. 

Наталья Бобылева, 
начальник отдела пропаганды Госавтоинспекции УМВД России 
по Омской области

— Кабинки для инспекторов ГИБДД на улицах Омска даже трудно себе предста-

вить. Их и в советское время не было, а теперь, когда дороги шире не становятся, 

а движение выросло многократно, установить  их будет совсем непросто.  

Дмитрий Панфилов, 
заместитель начальника УГИБДД ГУ МВД России
по Свердловской области

— Это неплохая идея — вернуть места, где сотрудник может иметь оперативный 

доступ к базам данных, быстро передавать информацию. И комфортнее нести 

службу, защищенным от непогоды. У нас нет потребности в подобных конструк-

циях, так как наши инспекторы не занимаются переключением светофоров.

Подготовили Вера Черенева, Анна Скудаева, Светлана Сибина, 
Константин Балагаев, Яна Шамаева
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Этот транспортно-
пересадочный узел 
соединит сразу две 
линии метро, МЦК 
и железную дорогу

Сергей Собянин: Мы обеспечим возможность проезда 
из этой точки практически в любую часть города. 

ТРАНСПОРТ

В московских 
трамваях 
стало больше 
пассажиров 

НИКАКИХ 
ПРЕПЯТСТВИЙ 

Светлана Батова 

В ТОЛИЧНЫХ трамваях, в ко-
торых массово снимают турни-
кеты, стало больше пассажиров. 
На маршрутах, где работают ва-
гоны с входом во все двери, при-
бавилось 8% людей. 

В Москве без турникетов ра-
ботает уже 31 трамвайный мар-
шрут из 47 На предыдущих 27 
ежесуточно ездило 346 тысяч че-
ловек, на 24 тысячи больше, чем 
было до отключения турникетов. 
Еще 32 тысячи пассажиров с 
субботы, 12 мая, без препятст-
вий садятся в трамваи четырех 
маршрутов  — № Б, 25, 40 и 43.

«Благодаря тому, что войти в 
трамвай можно в любую дверь, 
пассажиры экономят 10—15 ми-
нут в поездках», — говорит пер-
вый заместитель гендиректора 
Мосгортранса Борис Ткачук. По-
мимо свободного входа, есть у 
снятия турникетов еще один 
плюс — это дает возможность за-
пуска тактового движения, когда 
трамваи приходят через равные 
промежутки времени. Нет не-
предвиденных задержек на оста-
новках из-за посадки, можно со-
блюдать точно выстроенный 
график. Постепенно тактовое 
движение внедряют на всех бес-
турникетных маршрутах.

Работают в городе и над со-
зданием «бархатного» пути, что-
бы трамваи меньше стучали на 
стыках — в этом году еще на двух 
московских улицах уложат спе-
циальные вибрационные маты. В 
прошлом году эти маты опробо-
вали в качестве эксперимента на 
Красноказарменной улице, бла-
годаря чему уровень вибрации 
там удалось снизить на треть. 
Маты уложат во время капре-
монта трамвайных путей на Но-
воспасском мосту и Большой Ка-
литниковской улице на протяже-
нии 3 километров.

Далее, как рассказал дирек-
тор МосгортрансНИИпроекта 
Александр Поляков, маты будут 
класть на других участках путей, 
расположенных близко к домам. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Подмосковье 
начинаются 
проверки 
перевозчиков 

КОПИЛКА 
УПРЕКОВ 

Ирина Рыбникова 

ПОДМОСКОВНЫХ перевозчи-
ков, отказывающихся прини-
мать к оплате карту «Стрелка», 
выпускающих на маршруты ста-
рый подвижной состав или нару-
шающих расписание, будут ли-
шать лицензий. В министерстве 
транспорта и дорожной инфра-
структуры области создана ра-
бочая группа, которая будет 
контролировать работу общест-
венного транспорта на предмет 
соблюдения новых правил рабо-
ты перевозчиков.

Эти правила, появившиеся не 
так давно в виде поправок в об-
ластной закон об организации 
транспортного обслуживания 
населения, дали контролирую-
щим органам дополнительные 
возможности для приостановки 
работы недобросовестных пере-
возчиков. Например, теперь ли-
шать лицензии можно за отказ 
принимать к оплате транспор-
тную карту «Стрелка». По дан-
ным областного минтранса, се-
годня на каждого перевозчика 
ежемесячно приходится до 50 
штрафов за отказ пассажирам в 
безналичной оплате.  

Или, скажем, в области уста-
новили единый стандарт возра-
ста автобусов. Машины малого 
класса должны быть не старше 5 
лет, большие автобусы — не стар-
ше 7. Это, по мнению властей, 
должно стимулировать тран-
спортников к обновлению под-
вижного состава. В минтрансе 
определили, что автобусы всех 
перевозчиков должны быть при-
ведены к указанным стандартам 
к 1 августа этого года. Не справи-
лись? Рискуете потерять лицен-
зию.

«Новые правила помогут нам 
привлечь к ответственности не-
добросовестных перевозчиков. 
Созданная рабочая группа будет 
применять систему накопитель-
ного анализа выявленных нару-
шений», — отметил министр 
транспорта и дорожной инфра-
структуры области Игорь Тре-
сков. 
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ОТПУСК Эксперты рассказали об удвоении стоимости аренды квартир у моря в «большой сезон» 

Жара подогревает цены 
Ирина Жандарова

К 
июню цены на аренду квар-
тир в российских курор-
тных городах вырастут в по-

ловину, а к августу в два раза.
«Активное бронирование ку-

рортной недвижимости началось 
уже с майских праздников», — со-
общил «Российской газете» гене-
ральный директор портала «МИР 
КВАРТИР» Павел Луценко.

«Но в мае цены еще не достигли 
пика», — отметил он. В Сочи сейчас 
можно снять студию или однушку 
от 1000 рублей в сутки, в Гелен-
джике — от 800 рублей, в Анапе и 
Туапсе недвижимость самая до-
ступная по цене — от 600 рублей.

Если на море едет большая се-
мья или компания, можно снять 
коттедж. «Они сдаются от 2500 ру-
блей в сутки, — рассказывает эк-
сперт. — Самые дорогие — в Сочи и 
Геленджике». Так дом в Красной 
Поляне с бассейном, сауной, до-
машним кинотеатром и 8 спальня-

ми стоит 40 тысяч рублей в сутки. 
Впрочем, это не предел. В этой 
местности цены на дома достига-
ют 100 тысяч рублей в день.

В Крыму порядок цен тот же. 
Курорты подешевле типа Евпато-
рии и Феодосии предлагают квар-
тиры от 600—700 рублей в сутки. 
За 1000 рублей можно снять до-
мик близко к морю на четверых 
отдыхающих.

Судак и Форос обойдутся ку-
рортникам дороже, а самые доро-
гие предложения в Ялте. К приме-
ру, двухкомнатные просторные 
(100 кв. м) апартаменты в Ялте на 
самом берегу сдаются за 12 тысяч 
рублей в сутки в мае, в июне—сен-
тябре они будут стоить уже 15 ты-
сяч рублей. При этом владельцы 
квартир часто устанавливают 
цену в зависимости от количества 
отдыхающих, чем больше людей — 
тем больше плата.

В мае для отдыха на Черном 
море стоит рассчитывать на 
2000—4000 рублей в сутки с чело-

века. В июне цены жилья эконом-
сегмента вырастут примерно на 
50 процентов, а к августу увели-
чатся вдвое. Дорогие предложе-
ния поднимаются в цене в пик се-
зона не так сильно.

Цены очень зависят от погоды. 
В холодные дождливые месяцы хо-
зяева не спешат поднимать став-
ки. И наоборот, не опускают их, 
если выдался жаркий сентябрь. 
Сентябрьское снижение цен свя-
зано с тем, что российские курор-
ты в основном ориентированы на 

семейный отдых с детьми, у кото-
рых с сентября начинается учеб-
ный год.

Два главных критерия ценоо-
бразования — качество жилья и его 
близость к морю. «Дороже всего 
предложения на берегу, потом 
идут в пешей доступности и с ви-
дом на море. Для тех квартир или 
домов, до которых от пляжа нужно 
добираться на транспорте, ставки 
выставляются пониже», — объя-
сняет Павел Луценко. Владельцы 
частного жилья заинтересованы в 

долгосрочной аренде, ведь после 
каждого постояльца предстоит 
сделать уборку. В отличие от зару-
бежных рантье российские пока 
не выставляют отдельную плату за 
это. Но они часто устанавливают 
условие аренды от 3 суток, в неко-
торых случаях арендовать жилье 
можно на срок только от семи 
дней. Кроме того владельцы часто 
просят оставить небольшой залог. 

Дешевле всего снять жилье на 
курорте заранее, напрямую дого-
ворившись с хозяином. Но именно 
этот способ и самый опасный. При 
таком виде бронирования собст-
венник скорее всего попросит пре-
доплату, а, приехав на место, так 
манящего с картинок в Интернете 
домика вы можете и не обнару-
жить. Бывалые туристы на форуме 
делятся советами. Одни не реко-
мендуют вообще связываться с 
предоплатой: обманут или у жилья 
выявятся непредвиденные недо-
статки, а возвращать предоплату 
владельцам всегда очень не хочет-

ся. Другие рассказывают, что день-
ги лучше переводить не с карты на 
карту, а почтовым переводом. По-
лучается чуть дороже, но на руках 
личные данные владельца жилья, 
его адрес и документы, подтвер-
ждающие оплату. Ну, а третьи сове-
туют ехать без заранее заброниро-
ванного жилья, на месте можно 
найти множество вариантов. Но и 
тут следует быть осторожнее. 

Обмануть могут и туристов, 
которые решили снять жилье уже 
на курорте. Вы платите за 2 неде-
ли, а через три дня появляется вла-
делец жилья, который вас не знает. 
Оказывается, жилье вы сняли у 
прошлых арендаторов. А ведь до-
статочно проверить личные доку-
менты и бумаги на собственность, 
чтобы убедиться — перед вами на-
стоящий владелец жилья. 

Лето: 2018+ 
Сегодня российский 
турпродукт конкурен-
тоспособен по стоимо-

сти и качеству. В этом сезоне 
спрос на внутреннем туристиче-
ском рынке выше, чем в прошлом 
году, прирост турпотока может 
превысить пять процентов. 

Сделать путешествия ком-
фортнее и безопаснее должен 
сервис «Электронная путевка». 
О его разработке стало известно 
еще несколько лет назад, но к 
этому сезону он еще не запущен.

Когда электронная путевка бу-
дет готова? 
ОЛЕГ САФОНОВ: «Электронная путев-
ка» разработана. 1 декабря 2017 
года приказом Ростуризма она 
введена в постоянную эксплуата-
цию. С этой даты ведомством 
обеспечен полный доступ участ-
ников рынка к информационной 
системе. В настоящее время 
«Электронная путевка» полно-
стью готова к запуску в промыш-
ленную эксплуатацию.  Для этого 
требуется принятие ряда норма-
тивно-правовых актов. Часть из 
этих документов уже утверждена 
приказами Минкультуры России 
и направлена ведомством на госу-
дарственную регистрацию в Ми-
нюст России, часть — проекты по-
становлений Правительства Рос-
сийской Федерации — направлена 
в Правительство Российской Фе-
дерации. 

В этом году будет полностью 
сформирована необходимая 
нормативная база? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Ростуризм сделал 
все, что в его полномочиях, для 
того, чтобы эта задача была ре-
шена максимально оперативно.

Для кого будет полезна элек-
тронная путевка?
ОЛЕГ САФОНОВ: Сервис прежде всего 
нужен потребителям, то есть ту-
ристам. Это дополнительная га-
рантия выполнения туроперато-
рами своих обязательств перед 
ними. «Электронная путевка» 
также позволит получать точную 
информацию о количестве наших 
граждан, отдыхающих в других 
странах, сроках их пребывания, 
датах вылета и отелях, в которых 
они размещены, что очень важно 
для оказания помощи туристам в 
нештатных ситуациях, например, 
при терактах, стихийных бедстви-
ях, банкротствах туристических 
компаний и т.п.

Кроме того, «Электронная пу-
тевка» будет способствовать по-
вышению эффективности систе-
мы туристских чартерных перево-
зок, поскольку позволит авиаци-
онным властям соотносить объе-
мы обязательств, взятых на себя 
авиакомпаниями, с их реальными 
провозными возможностями.

Наконец, «Электронная путев-
ка» станет принципиально новым 
механизмом контроля продаж ту-
ристского продукта, инструмен-
том повышения прозрачности 
рынка туристических услуг в Рос-
сии. Не секрет, что через многие 
турфирмы осуществляются неза-
конные операции, связанные с не-
легальным выводом денежных 
средств за рубеж, теневой прода-
жей денежной наличности и т.п. 

Это отмечает, в частности, 
Центральный Банк Российской 
Федерации и другие инстанции, 
уполномоченные контролиро-
вать деятельность финансовых 
рынков. Новая информационная 
система поможет противодейст-
вовать финансовым махинациям 
в сфере туризма.

Есть оценки объема этих «махи-
наций»?
ОЛЕГ САФОНОВ: По оценкам Банка 
России, в зависимости от пиков 
туристических сезонов объемы 

теневого оборота наличных денег 
в сфере туризма за 2016 год и 8 ме-
сяцев 2017 года ежемесячно со-
ставляли от 4 до 5 миллиардах ру-
блей, то есть речь идет примерно о 
60 миллиардах рублей ежегодно.

Не все поддерживают внедрение 
«Электронной путевки». Но она 
все равно будет внедрена? 
ОЛЕГ САФОНОВ: В эпоху цифровой 
экономики внедрение электрон-
ных информационных систем яв-
ляется единственным возможным 
путем развития отрасли. Отдель-
ные участники рынка, очевидно, 

использующие «серые» схемы ра-
боты, выступают против внедре-
ния «Электронной путевки» и вся-
чески стремятся саботировать 
этот процесс. Тем не менее добро-
совестные туроператоры сами за-
интересованы в том, чтобы на 
рынке был порядок, и помогают 
нам в этом вопросе.

Сейчас «Электронная путев-
ка» является добровольным меха-
низмом. Однако в перспективе ее 
использование всеми участника-
ми рынка должно стать обяза-
тельным. Только так могут быть в 
полной мере реализованы те пре-

имущества, которые в ней зало-
жены.

А давление потребителей как-то 
сможет стимулировать рынок к 
использованию «Электронной 
путевки»?
ОЛЕГ САФОНОВ: Мнение потребите-
лей, конечно, очень важный меха-
низм воздействия на бизнес. Но 
боюсь, что его будет недостаточ-
но. Очень важно принятие законо-
дательных решений о защите прав 
туристов. Только через принятие 
закона об обязательном использо-
вании электронной путевки мо-
жет быть обеспечена абсолютная 
прозрачность туристского рынка.

Поддержка со стороны других 
ведомств в этом вопросе есть? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Мы видим такую под-
держку со стороны Центрально-
го банка Российской Федерации, 
а также других заинтересован-
ных инстанций.

Олег Сафонов: «Электронная 
путевка» повысит прозрачность 
продаж турпродукта.

Акцент

 Владельцы квартир у моря 
заинтересованы в долгосроч-
ной аренде, что часто не под-
ходит автопутешественникам 

Акцент

 Теневой оборот наличных 
денег в сфере туризма 
доходит до 60 миллиардов 
рублей в год, по оценкам ЦБ

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ХОСТЕЛЫ: 
БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ
Россияне, а также иностранцы, путешествуя по России, порой останавлива-
ются в хостелах — миниотелях, которые могут размещаться в жилых домах. 
Так дешевле. Но туристы мешают жителям. В Госдуме рассматривают закон, 
который должен урегулировать эту сферу. И все-таки нам нужны хостелы? 
Сафонов | Хостелы предлагают недорогое размещение. Это важный сегмент 

туристского рынка, который позволяет людям с небольшим доходом комфор-

тно и недорого путешествовать. За последние годы здесь уже выросла целая ин-

дустрия, особенно в Санкт-Петербурге, Москве и других туристских центрах. 

Разумеется, деятельность хостелов должна быть абсолютно прозрачной. Они 

должны работать в правовом поле, платить налоги, предоставлять безопасные и 

качественные услуги и нести за них ответственность.

Так что делать, оставить хостелы в жилых домах или закрыть? 
Сафонов | Мы абсолютно согласны с тем, что необходимо принимать меры и 

регулировать порядок создания и размещения хостелов, чтобы они никоим 

образом не нарушали права жителей многоквартирных домом. Но при решении 

этого вопроса надо обязательно принимать в расчет также потребности тури-

стов, учитывать заинтересованность бизнеса. Хостелы пользуются популярно-

стью, они нужны людям. Кроме того, в их создание было вложено немало денеж-

ных средств. Нужно принять такой закон, который бы обеспечил баланс интере-

сов жителей, туристов и отельеров, способствовал развитию внутреннего и 

въездного туризма в нашей стране. 

На что стоит обратить внимание? 
Сафонов | Например, можно предусмотреть компенсации тем предпринима-

телям, чьи действующие хостелы могут попасть под запрет и быть закрытыми, 

оказывать содействие в поиске альтернативного помещения. Нужен индивиду-

альный подход к каждому конкретному случаю. В каких-то домах люди могут 

быть согласны с размещением миниотеля и даже получать какие-то выгоды от 

его деятельности. И наоборот — категорически против. Конечно же, не совсем 

правильно, когда хостелы размещаются в тех домах, которые для этого не при-

способлены в инженерном и планировочном отношении. Нужно учесть все 

нюансы. Поэтому мы призываем депутатов отнестись к вопросу законодатель-

ного регулирования деятельности хостелов особенно внимательно и посмо-

треть на проблему со всех сторон.

Читайте также: Самый 
длинный круиз совершат 
туристы в 2019 году
rg.ru/art/1540687

НОВОСТИ ТУРБИЗНЕСА
Без фастфуда и визы
Венеция. Здесь на три года запретили открывать новые магазины с 
едой навынос. Это чтобы туристы меньше мусорили, сообщает сайт 
Ассоциации туроператоров России.
А для уже действующих магазинов и точек фастфуда введут новые пра-
вила. Они будут сами собирать мусор за пределами их магазинов, рас-
положенных недалеко от достопримечательностей. И ставить мусор-
ные баки перед лавками. 
Валенсия. Муниципальные власти приняли закон, по которому запре-
щена сдача в аренду квартир, кроме тех, что расположены на первом и 
втором этажах жилых домов. Ограничения на аренду туристами жи-
лья через глобальные платформы-агрегаторы вводят и другие города 
Испании, поскольку владельцы таких квартир не платят налоги. Сов-
сем недавно сдачу квартир в аренду запретили в столице курортного 
острова  Пальма-де-Майорка. Борьбу с нелегальными услугами по раз-
мещению туристов ведут и в Барселоне. Здесь власти выявили более 
тысячи нелегальных апартаментов. Жалуются городским властям 
сами жители домов на тех соседей, которые сдают квартиры в аренду. 
Бенидорм. В этом испанском городе намерены положить конец поведе-
нию туристов, которое наносит ущерб имиджу курорта. Особенно 
этим отличаются граждане Великобритании.
В первые дни мая британцев , например, задерживали за хождение го-
лыми, за попытку спрыгнуть с парашютом с 33-этажного дома. Теоре-
тически им грозит штраф в 300 тысяч евро. Но на практике до таких 
сумм дело не доходит. Теперь, видимо, дойдет. И не только по отноше-
нию к британцам.
Маскат. Оман снова облегчил визовый режим для россиян. Им разреши-
ли въезд по туристической визе без подтверждения местного спонсора. 
В октябре 2017 года Оман уже упрощал правила въезда: тогда султа-
нат начал выдавать бесплатно unsponsored visa гражданам РФ, если у 
них уже была виза ЕС, США или Канады. Иначе визу приходилось офор-
млять за пять дней и стоило это 85 долларов. АТОР сообщает, что с 7 
мая это правило больше не действует. Россиянам нужно будет предъя-
вить паспорт, обратный билет и документ о бронировании отеля.

Точка зрения

Яков Миркин,
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ЗАПАС КАРМАН ТЯНЕТ
ГДЕ взять новых 8 триллионов рублей на новый майский 
указ. С кого-то взыскать? Кому-то поднять налоги? Меж-
ду тем эта восьмерка — всего лишь 130 миллиардов дол-
ларов США. Всего лишь? Да, конечно, если вспомнить, 
что международные резервы России (чужая валюта, цен-
ные бумаги в валюте и золото) — 460 миллиардов долла-
ров, и они непрерывно растут. Двенадцатый год, с начала 
2007 года они никогда не опускались ниже 300 миллиар-
дов долларов. И десятый год подряд не уходят за черту 
380 миллиардов долларов.

Надежно нам, удобно с такими резервами? Тем, кто 
любит наличность, — очень комфортно. А тем, кого тянет 
подержать в руках тяжелое, реальное золото, — особенно. 
Его доля в международных резервах России выросла с 
2,7 процента в начале 2007 года до нынешних 17,6 про-
цента. На каждого жителя России от самых старых до 
только что родившихся приходится больше 3 тысяч дол-
ларов международных резервов и больше, чем на 500 

долларов, золота. 
Или примерно по 
7—8 обручальных ко-
лец.

Будем чахнуть над 
златом? Россия нахо-
дится в первой двад-
цатке из 80 стран по 
размеру междуна-
родных резервов к 
ВВП. Абсолютное 
большинство инду-
стриальных стран не 
любит складировать 
свои деньги. У них об-

ычно международные резервы не выше 7—8 процентов 
ВВП. Ниже всего — у США (0,6 процента). И действительно, 
зачем валютные резервы эмитентам долларов, евро, фун-
тов стерлингов? Если что — их «напечатают».

А мы — там, где развиваются. Вместе с теми, кто побед-
нее, кто держит побольше наличности, чтобы отбить ва-
лютную атаку, или финансовую инфекцию, или бегство 
капиталов со своего рынка. Но ведь и здесь бывают пере-
боры. В конце 2013 года валютные резервы России нахо-
дились на уровне 22 процентов ВВП. И ничего — выдер-
жали финансовые санкции, обрушение цен на нефть, 
двойную девальвацию рубля, бегство капиталов в 2014 
году в 150 с лишним миллиардов долларов. Сегодня же в 
международных резервах — выше 28 процентов ВВП. А по 
результатам 2018 года может быть еще больше — все к 
тому идет.

И еще, кажется, перебор с золотом. Мы — пятые в мире 
из 80 стран по индикатору «Золотые запасы / ВВП», три-
надцатые по доле золота в международных резервах. По-
нятно, что страшно хранить в валюте — а вдруг заморозят 
там, за кордоном. Но все-таки шестикратный за 10 лет 
рост доли золота в международных резервах... Это не та-
кой ликвидный товар, как валюта, особенно в разгар фи-
нансового кризиса.

Хочется сказать: свят, свят, свят! Международные ре-
зервы — это «священная корова» для любого государства. 
В советское время — тайна из тайн. Внутри резервов на-
ходятся средства Фонда национального благосостояния 
(чуть больше 60 миллиардов долларов). Их нужно беречь 
как зеницу ока. И чем их больше, тем лучше.

Но так ли это однозначно? Если все же представить 
себе, что международные резервы удерживаются на 
уровне 20 процентов ВВП? В прошлом году это было бы 
чуть больше 300 миллиардов долларов. Разница между 
резервами фактическими и желаемыми была бы как раз 
в сумме от 100 до 130 миллиардов, в чистой как слеза 
валюте — те самые 8 триллионов рублей, без которых, 
как объявлено, никак не обойтись в будущие 10 лет. 

Страшно? Проклятые спекулянты вот-вот устроят 
цугцванг рублю? Несмотря на все заверения Банка Рос-
сии, что их денег совсем чуть-чуть внутри экономики? 
При растущих ценах на нефть и крошечном госдолге? Не 
проблема — тогда снижаем уровень международных ре-
зервов по капле, выдаиваем их так, чтобы эти 8 триллио-
нов рублей потихоньку вливались в будущие шесть лет — 
не залпом же они нам нужны. Но зато прекратим разго-
воры, где их взять — какие налоги и сборы нужно повы-
сить, от каких пенсионных обязательств нужно уйти и 
что еще нужно сократить в экономике, которая и так 
ползет со скоростью 1,5 процента в год.

Если мы хотим 
роста выше средне-
мирового, хотя бы 
от 3,5 до 4 процен-
тов в год, нужно на-
конец уйти от эко-
номики только ре-
зервирования, нало-
говых перегрузок, 
только фискала. А 
что нужно? Эконо-
мика, в которой сти-
мулы стоят на пер-
вом месте. 

А вот если мы ре-
шили оставаться мелкими и подверженными всем зано-
симым кризисам, то милости просим — можно и дальше 
купаться в золоте, которое, впрочем, не спасло ни от 
трагических падений ВВП и рубля в 2008—2009 годах, 
ни от двойной его девальвации и кризиса в 2014—2016 
годах.

В корпорации «Россия» нужно лучше управлять лик-
видностью. Это хорошо известно финансовым директо-
рам. В деньгах, в резервах, в запасах — держат только не-
обходимый минимум, покрывающий риски. Всё избы-
точное — прочь. Расти можно только, если не обрастаешь 
лишним. Всё, что сверх минимума, должно идти в дело, и 
прежде всего деньги, ликвидность, которая так тяжело 
зарабатывается и не может лежать без движения. Деньги 
должны приносить новые деньги, инвестиции, скорость, 
более высокие доходы. 

Так где же взять деньги на майские указы? На самом 
деле, это более глубокий вопрос: «По-прежнему ли из-
ыскивать, у кого-то забирая? Скрыто повышать нало-
ги?» Или же вместо того, чтобы только делить пирог, — 
стимулировать бизнес, сбрасывая, где нужно, налоги и 
избыточные резервы? Тем самым увеличивая деловую 
активность, доходы, налоговую базу бизнеса, чтобы но-
вые 8 триллионов рублей появились как само собой раз-
умеющееся.  

Вопросы прямо по Шекспиру: или — или. Пока же эти 
деньги (они должны быть чепухой для большой экономи-
ки) составляют больше половины денежной базы России 
в ее широком определении.

На каждого россия-
нина приходится 
золота в резервах 
на 500 долларов. 
Это 7—8 обручаль-
ных колец

Расти можно толь-
ко, не обрастая лиш-
ним. Все, что сверх 
минимума, должно 
идти в дело, и пре-
жде всего деньги 
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СИТУАЦИЯ Власти Сочи помогли фронтовикам из Узбекистана,
которые по ошибке прилетели в олимпийскую столицу

Ветеранам рады везде
Ольга Максимова,
«Российская газета», Сочи

Н
еобычное путешествие 
получилось у семерых 
фронтовиков из Узбекис-

тана, а также сопровождавших 
их родственников и врачей. От-
правляясь на отдых и лечение в 
Кисловодск, они совершенно не-
ожиданно для себя прилетели… в 
Сочи.

Поднимаясь на борт самолета 
в Москве, где узбекские участни-
ки Великой Отечественной вой-
ны и труженики тыла были 
участниками Парада Победы, 
они и не подозревали об ошибке. 

А когда сошли с трапа, выяснили, 
что оказались совсем не в том го-
роде. К счастью, выход из сло-
жившейся ситуации был быстро 
найден.

— Как выяснилось, они просто-
напросто перепутали билеты — 
взяли их до Сочи, а не до Кисло-
водска. Что стало полной неожи-
данностью для них самих и ра-
ботников аэропорта олимпий-
ской столицы, которые тут же со-
общили о случившемся в адми-
нистрацию города, — рассказал 
заместитель мэра Сочи Эдуард 
Волков. — В свою очередь мы по-
старались сделать все, чтобы ве-
тераны и их сопровождающие по-

чувствовали себя долгожданны-
ми гостями и с комфортом разме-
стились в нашем городе. Были ор-
ганизованы экскурсии по курор-
ту, ночлег и обеспечен их проезд 
до пункта назначения.

Незапланированная останов-
ка в одном из самых востребо-
ванных у туристов городе при-
шлась по вкусу фронтовикам, ко-
торые переночевали в одной из 
гостиниц Адлера, а также успели 
насладиться черноморским сол-
нцем, морским воздухом и мест-
ными угощениями. 

Так, один из членов делегации 
— фронтовик Беккул Хамзаев — в 
свои 93 года уже в шестой раз 

смотрел, как проходит Парад По-
беды в Москве, и не раз отдыхал в 
Сочи. Но и он заметил большие 
перемены на курорте. По словам 
Хамзаева, после Олимпиады го-
род еще больше похорошел, стал 
удобнее как для жителей, так и 
для отдыхающих. 

Уже на следующий день груп-
па узбекских гостей на поезде от-
правилась в Кисловодск. Власти 
олимпийской столицы надеются, 
что о своем сочинском приклю-
чении ветераны из Узбекистана 
будут рассказывать родным и 
близким ничуть не меньше, чем 
об отдыхе в кисловодском сана-
тории.

ПРОЕКТ

Большая
арктическая
стройка
началась

ШИРОТНЫМ 
ХОДОМ

Елена Мационг, ЯНАО

НА ЯМАЛЕ дан старт строитель-
ству  Северного широтного хода. 
Это позволит выйти к Мировому  
океану и сократит сроки достав-
ки грузов в два-три раза. 

Если посмотреть на карту,  
всего небольшой участок отде-
ляет сейчас Транссибирскую ма-
гистраль от выхода к Северному 
морскому пути, через порт Са-
бетта на Карском море. Отсюда 
можно отправлять грузы пра-
ктически в любую точку мира. 
Причем доставлять можно в 2—3 
раза быстрее, чем по существую-
щим сегодня путям. 

Северный широтный ход — 
это железнодорожная маги-
страль протяженностью 707 км, 
которая соединит Северную и 
Свердловскую железные дороги. 
Ключевой объект этой большой 
арктической стройки — мост че-
рез реку Обь — соединит  Сале-
хард и Лабытнанги. Его протя-
женность вместе с железнодо-
рожными и автомобильными 
подходами составит почти 40 км. 
Если все пойдет как задумано, 
Северный широтный ход будет 
запущен уже через пять лет. Од-
новременно строится участок от 
станции Бованенково до порта 
Сабетта протяженностью 170 
километров. Сегодня из Сабетты 
отправляют главным образом 
сжиженный природный газ, тан-
керы идут в страны Азии, Евро-
пы. Два судна  с российским га-
зом ушли этой зимой  в США.

Уникальность проекта еще и в 
том, что это первая в стране же-
лезнодорожная магистраль, ко-
торую строят по концессии. Так, 
400 из 707 километров проло-
жат концессионеры. Активизи-
ровать перевозки по Северному 
морскому пути поможет климат. 
По оценкам ученых, уже к  2030 
году Северный морской путь бу-
дет полностью свободен ото льда 
6 месяцев в году, а к 2050-му — 
круглый год. Хотя  без ледоколов 
на Северных морях все же не 
обойтись. По предварительным 
оценкам, объемы перевозимых 
грузов по Северному морскому 
пути возрастут до 80 миллионов   
тонн в год. В разы должно увели-
читься число судов. Сегодня по 
СМП проходит в год не больше 
сотни судов. А по Суэцкому ка-
налу — 18 тысяч.

Северный широтный ход бу-
дет строиться из отечественных  
материалов. Только для строи-
тельства моста через реку Обь 
планируется использовать более 
135 тысяч  тонн металлокон-
струкций. Появятся тысячи  но-
вых рабочих мест, а одно рабо-
чее место в Арктике, по словам 
экономистов, влечет за собой со-
здание четырнадцати в других 
регионах страны.

Памятка Ульяновские спасатели назвали 
пять правил безопасного селфи

Фото 
без экстрима

Инициатива Национальная ассоциация офицеров запаса 
предлагает возродить в армии институт политработников

Комиссаров 
зовут в строй

Виталий Ахмеров, 
«Российская газета», Ульяновск 

П
опулярность соци-
альных сетей и широ-
кое распространение 
гаджетов сделали зо-
ной риска прежде 

безопасную, казалось бы, сферу 
жизни — фотографию. 

— Пытаясь сделать уникаль-
ный снимок и стать популярным, 
люди идут на необдуманные по-
ступки, забывая о возможной 
опасности. Чтобы фотография не 
стала причиной несчастного слу-
чая, в первую очередь стоит пом-
нить о своей безопасности, а не о 
крутом снимке, — напоминают в 
главном управлении МЧС по 
Ульяновской области. 

В ведомстве даже разработали 
специальную памятку — пять 
правил безопасного селфи. Во-
первых, любитель селфи должен 
убедиться, что находится на без-
опасном расстоянии от движу-
щегося транспорта, хищников и 
проводов под напряжением. Во-
вторых, ему не следует держать в 
руках опасные предметы: ору-
жие, работающие электроприбо-
ры и источники открытого огня. 
В-третьих, нужно удостоверить-
ся, что в процессе самосъемки 
ваше положение в пространстве 

устойчиво: вы находитесь на 
твердой поверхности, опирае-
тесь на надежно закрепленные 
конструкции и защищены от па-
дения. Четвертое правило — не за-
ниматься параллельно съемке 
чем-то опасным, например, 
управлять машиной, мотоци-
клом, или выполнять опасные 
виды работ. Наконец, в-пятых, 
МЧС не рекомендует делать сел-
фи во время занятия экстремаль-
ными видами спорта, а если запе-
чатлеть себя все же хочется, то 
стоит прибегнуть к услугам дру-
гого человека, или использовать 
специальную закрепленную на 
экипировке камеру, которую не 
нужно держать в руках.

Время от времени социальные 
сети будоражат фотографии уль-
яновцев-экстремалов: «руфе-
ров» (любителей покорять вы-
сотные объекты — крыши домов, 
вышки сотовых операторов, ба-

шенные краны на стройках и т.д.) 
и «зацеперов» (подростков, кото-
рые ради зрелищных фото на од-
них руках свисают с крыш и бал-
конов верхних этажей высотных 
домов).

Но гром пока не грянул. Как 
пояснили «РГ» в региональном 
управлении МЧС, поводом к со-
зданию памятки не стало какое-
то ЧП при попытке сфотографи-
ровать себя.

— Никаких серьезных инци-
дентов, связанных с селфи, у нас 
в регионе пока не случалось. Эти 
правила — профилактическая ра-
бота, попытка предотвратить 
трагедию, — рассказали в ведом-
стве.

Борис Ямшанов 

Б
ез малого 100 лет назад 
первый советский пол-
ководец Михаил Фрун-
зе написал знаменитую 
с т а т ь ю  « П р и в е т 

ПУРу!», ставшую своего рода 
программой действия особой ка-
сты военных людей — комисса-
ров. «ПУР» — это политическое 
управление Реввоенсовета, воз-
никшее вместе с Рабоче-кре-
стьянской Красной армией. О 
«комиссарах в пыльных шлемах» 
было написано и снято в кино 
бессчетное число как реальных 
былей, так и небылиц. Кем же на 
самом деле были эти люди, оста-
вившие о себе громкую славу, но 
бесславно забытые, и почему се-
годня вдруг вспомнили о них? Об 
этом наш разговор с руководите-
лем Национальной ассоциации 
объединений офицеров запаса, 
полковником запаса, в прошлом 
инспектором политуправления 
Сухопутных войск, доктором фи-
лософских наук Александром 
Каньшиным. 

Александр Николаевич, комис-
сары, политруки, а впоследствии 
замполиты были с особым при-
страстием изгнаны из армии по-
сле крушения СССР. Было объяв-
лено, что армия стоит вне поли-
тики, стало быть, всякое идеоло-
гическое влияние на нее вредно. 
Что скажет по этому поводу фи-
лософская наука?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: В философии 
есть такой термин — вульгарный 
материализм. Решение было по-
литически конъюнктурным, по-
литработники стали опасны — 
они стеной стояли за сохранение 
Союза. Что касается лозунга «Ар-
мия вне политики», он просто аб-
сурден. Армия служит народу, ее 
главный Устав — это Конституция 
государства. Как может быть вне 
политики сила, с помощью кото-
рой и вершится политика? Выда-
ющийся немецкий военный тео-
ретик фон Клаузевиц еще в XIX 
веке вывел формулу: «Война есть 
продолжение политики иными 
средствами». С ним согласился 
весь мир, и никто пока этот вы-
вод не опроверг.  

Комиссарами в новейшей исто-
рии начали пугать детей — якобы 
они творили беззаконие и бес-
чинства. Нынешняя молодежь 
мало что знает, откуда взялись 
эти люди и чем занимались в ар-
мии?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: После революции 
1917 года царская армия переста-
ла существовать, а немцы дошли 
уже до Питера, англичане высади-
лись в Архангельске, французы в 
Одессе, американцы и японцы на 
Дальнем Востоке, в самой России 
шла гражданская война. Воевать 
на одном энтузиазме нельзя, нуж-
ны умение, грамотные команди-
ры. Многие царские офицеры при-
шли добровольно или были при-
званы в Красную армию. Но новая 
власть не вполне доверяла им, слу-
чались измены. Так рядом с ко-
мандиром появилась фигура ко-
миссара, беззаветно преданного 
идеям революции. Поначалу у них 
даже было право отменять приказ 
командира, если он казался 
«контрреволюционным». За идею 
они были готовы сложить свои го-
ловы, не жалели и чужих.  

Война закончилась, дивизии «на 
Тихом океане свой закончили 
поход», в полки пришли уже кра-
сные командиры, из рабочих и 
крестьян. Но комиссары оста-
лись? 

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Изменились их 
функции. Главным стало воспи-
тание у солдат чувства любви к 
Родине, к своему народу, готов-
ности защищать Отечество хра-
бро и умело, для чего учиться во-
енному делу «настоящим обра-
зом». Неоценим их вклад в лик-
видацию неграмотности в стра-
не, ведь через армейскую службу 
проходила немалая часть муж-
ского населения. Они создавали в 
частях и в местах расположения 
войск различные творческие 
кружки, приобщали бойцов к 
культуре, их дела были позитив-
ными и созидательными, а от-
нюдь не разрушительными. Яр-

кий пример — именно благодаря 
комиссару Дмитрию Фурманову 
страна узнала о выдающемся 
полководце-самородке Василии 
Чапаеве. 

Фурманов скорее сам смирял не-
обузданный нрав народного ге-
роя, нежели был замечен в ка-
ких-либо жестокостях.
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Это качество — 
создавать своего рода нравствен-
ный противовес лихим рубакам 
— командирам в полной мере ис-
пользовалось и позднее, комис-
сары помогли избежать многих 
необдуманных решений. Ведь по-
чему погиб Василий Иванович — 
вопреки комиссару уехал со сво-
им штабом из расположения ди-
визии без надежной охраны «от-
метить» очередную победу. И по-
платился… Особенно ярко и ощу-
тимо проявилась роль уже поли-
труков в годы Великой Отечест-
венной войны. 

«Велика Россия, а отступать не-
куда, позади — Москва!» — это 
ведь сказал политрук Клочков?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Эта фраза стала 
крылатой, потому что выразила 
самую суть народного чувства в 
критические дни сорок первого 
года. Всю войну политруки были 
на передовой, первыми поднима-
лись в атаку и чаще других пада-
ли, сраженные вражескими пуля-
ми. «У нас нет других прав, кроме 
права быть впереди», — это были 
для них не просто слова. Они 
жили и ели вместе с бойцами, де-

лили с ними все тяготы окопной 
судьбы и при этом находили силы 
помочь тем, кто устал, надломил-
ся, сник духом. «Я одну политбе-
седу повторял: не унывай!» — на-
пишет позднее фронтовой поэт 
Твардовский.

На счету политруков много 
подвигов. Даже Победное Знамя 
над рейхстагом водрузили бойцы 
во главе с политруком, хотя его 
имя и не стало знаменитым. Яко-
бы маршал недолюбливал поли-
тработников, которые осмелива-
лись говорить ему правду в глаза. 

Сегодня вдруг опять заговорили 
о военных политработниках в 
армии, якобы для поднятия ста-
туса и должностных категорий 
руководящего состава. У вас 
иная точка зрения?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Я слышал об 
этой примитивной версии. Слов 
нет,  Главное  политическое 
управление в последние совет-
ские годы возглавляли многоз-
вездные генералы Алексей Епи-
шев, Алексей Лизичев, Николай 
Шляга. Но их вес и авторитет 
определялся прежде всего тем, 
что это были видные военные и 
политические деятели, обладав-
шие нетривиальными личными 
качествами.  

Дело не в эполетах. Военно-
политический аппарат показал в 
годы Великой Отечественной 
войны столь очевидную значи-
мость, что и после войны было 
решено не упразднять, а укре-
пить этот институт. Была выстро-
ена система политико-воспита-
тельной работы от роты до Глав-
пура, в создании которой приня-
ли участие видные ученые, юри-
сты, педагоги, психологи, деяте-
ли культуры и искусства, воен-
ные. Открыли сеть военно-поли-
тических училищ, чтобы гото-
вить профессиональные кадры 
воспитателей.

Всех подряд на учебу не бра-
ли. Нельзя создать хор из людей 
без голоса, оркестр без музы-
кального слуха, империю без 
идеи. Оружие политработника — 
дар убеждения и личный при-

мер. Поэтому отбирали тех, кто 
обладал от природы задатками 
лидера, умением увлечь людей. В 
том числе находили таких людей 
и среди офицеров, окончивших 
командные училища. К слову, я 
тоже закончил легендарное Орд-
жоникидзевское командное учи-
лище.На кафедрах опытные пре-
подаватели помогали раскрыть 
эти таланты и вооружить питом-
цев знанием поведенческих за-
конов, приемами работы в кол-
лективах. Это была элита армии. 
Политорганы помимо прочего 
выполняли также функцию со-
циальной защиты военнослужа-
щих, от солдата до маршала. 
Можно много и заумно рассу-
ждать о «политизированности» 
бывшего советского воспита-
ния, но нет такого примера, ког-
да бойцы этой армии не прояви-
ли бы высочайшего духа, стой-
кости и воли к победе.

В Национальную ассоциацию 
офицеров запаса входят маршал 
Дмитрий Язов, адмирал флота 
Алексей Сорокин, генерал-пол-
ковники Юрий Букреев и Нико-
лай Моисеев, другие известные 
военачальники. Вы сам — за-
мпредседателя Общественного 
совета при минобороны, воз-
главляли Комиссию Обществен-
ной палаты РФ трех созывов. 
Если серьезные люди выдвигают 
ту или иную идею, это не случай-
но, должны быть какие-то веские 
причины?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Они — в нынеш-
ней ситуации. Против нашей ар-
мии развернута жестокая и из-
ощренная война. Пока — в идео-
логической, в духовной и откро-
венно в подрывной области. 
Ставится под сомнение вклад 
нашей армии в Великую Победу. 
Замалчиваются успехи россий-
ских ВКС в разгроме ислами-
стов в Сирии. Наших бойцов, 
спасающих мирное население, 
рисуют в самом омерзительном 
виде. В годы прежней «холодной 
войны» наши недруги открыто 
говорили: «Цель нашей пропа-
ганды — чтобы у русских больше 
никогда не было ни Александра 
Матросова, ни Зои Космодемь-
янской». Ничего не измени-
лось... 

Если честно, в 90-е годы им 
кое-что удалось, тогда даже слово 
«патриот» стало неуместным на 
«продвинутых» тусовках в бо-
гемной среде.

Военная история учит, что не-
дооценивать противника опа-
сно. Надо усиливать не только 
военное, но и моральное, нрав-
ственное воспитание наших вои-
нов, и делать это профессио-
нально и умело. На наш взгляд, 
прошлый опыт патриотического 
воспитания незаслуженно за-
быт. Речь не идет о воссоздании 
советской системы политрабо-
ты в полном объеме. Но все по-
лезное из нее необходимо из-
влечь. Например, создавать ав-
торитетный актив, опираясь на 
молодежную среду, поднять 
роль офицерских собраний. 
Примером успешной работы с 
молодым поколением может 
служить юнармейское движе-
ние, развернувшееся в стране по 
инициативе Сергея Шойгу и при 
участии Общественного совета 
при минобороны.Сегодня никто 
не даст гарантии, что «холод-
ная» война не выплеснется за-
втра горячей трагедией, на-
столько все накалено. Значит, 
каждый боец должен быть готов 
не только в боевом умении, но и 
обладать духовной стойкостью 
сына Отечества, патриота. 

Ветераны считают, что опыт поли-
труков Великой Отечественной 
востребован и сегодня.

Акцент

 В первую очередь стоит 
помнить о своей безопасности, 
а не о крутом снимке

Акцент

 Речь не идет о воссоздании 
советской системы политра-
боты в полном объеме. 
Но все полезное из нее 
необходимо извлечь

Узнайте на сайте: 
Как остаться в живых 
при встрече с медведем, 
кабаном, змеей
rg.ru/art/1437958
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Пытаясь сделать снимок и стать популярным, люди идут на необдуманные поступки, забывая об опасности.

Уважаемые акционеры!
Наблюдательный совет Акционерной компании «АЛРОСА» (пуб-

личное акционерное общество) (местонахождение: Российская 
Федерация, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 6) сооб-
щает о созыве годового Общего собрания акционеров, которое прово-
дится в форме собрания (совместного присутствия акционеров для об-
суждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, пос-
тавленным на голосование) 26 июня 2018 года.

Повестка дня годового Общего собрания акционеров 
АК «АЛРОСА» (ПАО):

1. Об утверждении Годового отчета АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

АК «АЛРОСА» (ПАО).
3. Об утверждении распределения прибыли АК «АЛРОСА» (ПАО) по 

результатам 2017 года.
4. Об утверждении распределения нераспределенной прибыли про-

шлых лет.
5. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам ра-

боты за 2017 год и установлении даты, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов.

6. О выплате вознаграждения за работу в составе Наблюдательного 
совета членам Наблюдательного совета – негосударственным служа-
щим в размере, установленном внутренними документами 
АК «АЛРОСА» (ПАО).

7. О выплате вознаграждения за работу в Ревизионной комиссии чле-
нам Ревизионной комиссии – негосударственным служащим в размере, 
установленном внутренними документами АК «АЛРОСА» (ПАО).

8 .  О б  и з б р а н и и  ч л е н о в  Н а б л ю д а т е л ь н о г о  с о в е т а 
АК « АЛРОСА» (ПАО).

9 .  О б  и з б р а н и и  ч л е н о в  Р е в и з и о н н о й  к о м и с с и и 
АК « АЛРОСА» (ПАО).

10. Об утверждении аудиторов АК «АЛРОСА» (ПАО).
11. О внесении изменений в Устав АК «АЛРОСА» (ПАО).
12. О внесении изменений в Положение о Наблюдательном совете 

АК «АЛРОСА» (ПАО).
13. О внесении изменений в Положение о Правлении 

АК «АЛРОСА» (ПАО).
14. О внесении изменений в Положение о Ревизионной комиссии 

АК «АЛРОСА» (ПАО).
15. О внесении изменений в Положение о вознаграждении членов 

Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).
Дата фиксации лиц, имеющих право на участие в годовом Общем 

собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО): 01 июня 2018 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по 

всем вопросам повестки дня общего собрания акционеров: акции обык-
новенные именные.

Место проведения годового Общего собрания акционеров 
АК «АЛРОСА» (ПАО):

Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.
Регистрация лиц, участвующих в годовом Общем собрании акционе-

ров АК «АЛРОСА» (ПАО), будет производиться с 10 часов 00 минут 26 
июня 2018 года.

Место проведения регистрации лиц, участвующих в годовом Общем 
собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО): Республика Саха (Якутия), 
г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.

Н а ч а л о  г о д о в о г о  О б щ е г о  с о б р а н и я  а к ц и о н е р о в 
АК «АЛРОСА» (ПАО): 12 часов 00 минут 26 июня 2018 года.

Заполненные и подписанные бюллетени для голосования могут быть 
направлены по почтовым адресам: 678175, Республика Саха (Якутия), 
г. Мирный, ул. Ленина, д.6, АК «АЛРОСА» (ПАО); АО ВТБ Регистратор, 
127137, г. Москва, а/я 54. Электронная форма бюллетеней для голосо-
вания может быть заполнена в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» по адресам:  www.vtbreg.ru и www.e-vote.ru. При 
определении кворума и подведении итогов голосования учитываются 
голоса, представленные бюллетенями для голосования в бумажной и 
электронной форме, полученными по вышеуказанным адресам и указа-
ниями (инструкциями) о голосовании, если сообщения об их волеизъ-
явлении поступили до 23 июня 2018 года.

Годовое Общее собрание акционеров проводится по инициативе 
Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).

Формулировки проектов решений по вопросам повестки дня годово-
го Общего собрания акционеров содержатся в бюллетенях для голосо-
вания.

С материалами к собранию акционеров можно ознакомиться и полу-
чить их копии за плату, не превышающую сумму затрат на их изготовле-
ние, с 6 июня 2018 года по 25 июня 2018 года (кроме выходных дней), с 
09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, по адресу: Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6, АК «АЛРОСА» (ПАО), а также 
26 июня 2018 года (в день проведения собрания) по месту проведения 
годового Общего собрания акционеров.

Акционеру – физическому лицу для участия в годовом Общем собра-
нии акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) необходимо иметь паспорт или 
иной документ, удостоверяющий личность в соответствии с законода-
тельством. Лицу, участвующему в годовом Общем собрании акционеров 
АК «АЛРОСА» (ПАО) от имени акционера – юридического лица без до-
веренности в соответствии с законом, иными правовыми актами и его 
учредительными документами, необходимо иметь оригиналы или но-
тариально удостоверенные копии документов о назначении (избрании) 
лица на соответствующую должность. Представителю акционера для 
участия в собрании необходимо иметь паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность в соответствии с законодательством, и дове-
ренность, оформленную в соответствии с законодательством.

Решения, принятые годовым Общим собранием акционеров, а также 
итоги голосования оглашаются на Общем собрании акционеров, в ходе 
которого проводилось голосование, а также доводятся до сведения лиц, 
включенных в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
акционеров, в форме отчета об итогах голосования в порядке, предус-
мотренном для сообщения о проведении общего собрания акционеров, 
не позднее четырех рабочих дней после даты закрытия общего собрания 
акционеров. В случае если на дату составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании акционеров, зарегистрированным в 
реестре акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО), лицом являлся номиналь-
ный держатель акций, отчет об итогах голосования направляется в элек-
тронной форме (в форме электронного документа, подписанного элек-
тронной подписью) номинальному держателю акций. Номинальный 
держатель акций обязан довести до сведения своих депонентов полу-
ченный им отчет об итогах голосования в порядке и в сроки, которые 
установлены нормативными правовыми актами Российской Федерации 
или договором с депонентом.

Телефоны для справок в г. Мирный (41136) 3-14-53 и в г. Москве 
(495) 745-58-76. 

Email: Shareholders@alrosa.ru.
Наблюдательный совет

АК «АЛРОСА» (ПАО)

Сообщение о проведении годового Общего собрания акционеров   
АК «АЛРОСА» (ПАО)
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На Чеховском 
фестивале 
читали стихи 
и варили 
варенье

ПЕДАЛЬ 
ОТ ОГУРЦА

Марина Бровкина

ПРАЗДНИК книгочеев стал осо-
бой страницей в жизни города, 
которому в нынешнем году ис-
полнится 320 лет. В Таганроге 
особая аура, и не только потому, 
что рядом плещется теплое море, 
а на уютных улицах полно чуде-
сных особнячков весьма эклек-
тичной архитектуры — барокко, 
рококо, ампир — на любой вкус. 
Это город с трехмерным культур-
ным слоем: античным, петров-
ским и чеховским. Быть может, 
поэтому книжный фестиваль 
прижился здесь как родной. 

На это и надеялись организа-
торы: фонд «Пушкинская библи-
отека», местная администрация, 
Федеральное агентство по печа-
ти и массовым коммуникациям 
и специалисты Российской госу-
дарственной детской библиоте-
ки. Надежды оправдались — уже 
12 лет весенний Таганрог на три 
дня становится столицей книго-
чеев и библиофилов. Недаром по 
соцсетям ходит шуточный при-
зыв: «Товарищ, перестань в теле-
фон пялиться! В Таганрог приез-
жай на денек — Лучше с книжкой 
на солнце вялиться, Чем в пыль-
ной квартире глотать коньячок». 

Таганрогский фестиваль по-
сетили заслуженный артист РФ 
Максим Аверин, «папа смешари-
ков и дядя фиксиков» Игорь 

Шевчук, поющий литератор 
Константин Арбенин, писатель и 
переводчик Елена Чижова, поэ-
тессы Анастасия Строкина и 
Анна Золотарева и другие.

Программа праздника удов-
летворила самого привередливо-
го ценителя культурных перфо-
мансов: выставка книжных но-
винок от крупнейших россий-
ских издательств, творческие 
встречи с литераторами, дискус-
сии, мастер-классы и семинары. 
Запоминающимся получился от-
борочный этап чемпионата Рос-
сии по чтению вслух среди стар-
шеклассников «Страница 18». 
Это детский аналог чемпионата 
«Открой Рот». Так же, как и взро-
слый, он набирает огромную по-
пулярность в нашей стране. 

Артист Максим Аверин при-
нял участие в акции «Подари ре-
бенку книгу!». Книги были пре-
доставлены российскими изда-
тельствами для создания угол-
ков чтения в отделениях детской 
городской больницы, где ребята 
находятся на длительном стаци-
онарном лечении.

А в первый день фестиваля 
Аверин представил проникновен-
ную авторскую программу «Все 
начинается с любви...». В моно-
спектакле прозвучали произведе-
ния Владимира Маяковского, Ро-
берта Рождественского, Владими-
ра Высоцкого, Давида Самойлова, 
Бориса Пастернака. Аверин читал 
стихи о любви, зал восторженно 
внимал. А когда артист запел, это 
окончательно растрогало мест-
ных филологических барышень. 

Как известно, Чехов был боль-
шим гурманом. Не обошлось без 
кулинарных изысков и на этом 
фестивале. Из Воронежа в Таган-
рог приехал проект «Литератур-
ное варенье». В городском парке 
вместе с горожанами гости при-
готовили два вида сладкого ла-
комства: сварили варенье из ща-
веля и из крыжовника. И хотя Че-
хов писал в своем «Крыжовни-
ке», что ягоды эти жесткие и ки-
слые, но варенье из них получи-
лось изумительным.

В парке играл маленький 
джаз-банд, цвела акация, гости 
города искали, где бы отведать 
жареного морского бычка. А 
«папа смешариков» Игорь Шев-
чук вел концептуальный кон-
церт «Педаль от огурца». Оказа-
лось, разговор опять о литерату-
ре: «Кто весьма во всем серье-
зен, Как педаль от огурца... Ни за 
что читать не будет Эту глупость 
до конца».

Программа праздника удовлетво-
рила самого привередливого цени-
теля культурных перфомансов.

ГАСТРОЛИ Софийский театр 
оперы и балета привез 
в Москву шесть 
спектаклей

Братское 
стояние

Мария Бабалова

ЧУВСТВУЕТСЯ, что болгары к своему визиту в Москву 
относятся очень ответственно, с радостью и ностальгией 
по прежнему «социалистическому братству», когда по-
добные творческие обмены между нашими странами 
были в порядке вещей. Теперь паузы исчисляются деся-
тилетиями и такие представления превращаются в эк-
склюзивное и ценное явление.

Открывая гастроли, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Болгария в России господин Бойко Ко-
цев назвал выступление Софийского театра на сцене 
Большого историческим событием: «Софийский театр 
оперы и балета не был здесь с 1981 года — почти сорок лет. 
И я очень рад, что эти гастроли восстанавливают тради-
цию взаимодействия культур наших двух народов». 

В Москву приеха-
ли триста человек и 
привезли десять 
контейнеров только 
декораций. Болгар-
ская делегация сразу 
на двух сценах Боль-
шого театра показы-
вает полдюжины 
спектаклей — всю те-
тралогию Вагнера 
«Кольцо нибелунга» 
на Исторической 
сцене и на Новой — 
балет «Корсар» и 
оперу Любомира Пипкова «Девять братьев Яны», кото-
рая и дала старт болгарским вечерам в Москве. 

«Взыскательной московской публике мы представим 
свои лучшие постановки. Над вагнеровской тетралогией 
мы работали восемь лет, а постановку «Девяти братьев 
Яны» сделали специально для этих гастролей», — подчер-
кнул гендиректор Софийского театра, профессор и ре-
жиссер всех опер, показываемых в Большом, Пламен 
Карталов.

Выпускник Парижской консерватории, друг знаме-
нитой француженки Нади Буланже Любомир Пипков 
семь лет работал над оперой «Девять братьев Яны», пре-
мьера которой состоялась в Софии в 1937-м, через год 
после окончания партитуры. Большая и очень мрачная 
опера, в сюжете которой отображено реальное истори-
ческое событие — взятие турками древнего болгарского 
города Самокова, богатого железной рудой и славящего-
ся своими мастерами-резчиками, национальным хитом 
не стала, но оказалась очень важной в истории болгар-
ской музыки ХХ века.

История нелюбви и тотального страха в опере расска-
зывается в стиле народной легенды и баллады, где таин-
ственное и страшное, помноженное на жестокие стра-
сти, есть основа всего происходящего. Потрясает отсут-
ствие каких-либо светлых красок в повествовании и оп-
тимистического, с надеждой взгляда на жизнь.

Первая часть оперы написана в «импрессионист-
ском», медитативном стиле, когда мучительно долго на-
гнетается ожидание вселенской трагедии, а арии и ан-
самбли солистов решены в формате народной песни. Все 
солисты очень старались, но исполнений, о которых 
можно говорить в превосходных эпитетах, не показали. 
Хотя и запомнились красивые голоса Габриелы Георгие-
вой (Яна) и Герганы Русековой (Цыганка). К сожалению, 
Софийская труппа не привезла в Москву никого из мно-
жества болгарских звезд мировой оперы. Сегодня имена 

Красимиры Стояновой, Веселины Казаровой, Александ-
рина Пендачанска, Нади Крастевой, Владимира Стояно-
ва, Камена Чанева или Сони Йончевой появляются гора-
здо чаще на афишах театров Лондона, Нью-Йорка, Пари-
жа и Вены, чем дома.

Но вторая часть оперы, где главной действующей си-
лой становится народ, покоряет полифонической красо-
той и разнообразием хоров, которые хочется слушать 
бесконечно. При этом Пламен Карталов в команде с ди-
рижером Жоржом Димитровым, сценографом Свеном 
Йонке и художником по костюмам Станкой Вауда сделал 
экстремально аскетичный спектакль: вся декорация — 
черный занавес и черный полиэтилен, то ли передающая 
средневековую бедность, то ли нынешнюю лимитиро-
ванность театра в средствах. Но он прекрасно передает 
суровость национального бытия с редким вкраплением 
яркости в костюмах и образцах «деревянного зодчест-
ва». Опера в четырех действиях, в восьми картинах за-
канчивается словами главной героини: «Мрак и смерть 
идут на нас». 

Всегда надо помнить, что зло порождает бедствия, а 
трагедия внутри семьи — беду всего народа.

История нелюбви и тотального страха в спектакле Пламена 
Карталова «Девять братьев Яны» рассказывается в стиле 
народной легенды и баллады. 

Всегда надо 
помнить, что зло 
порождает 
бедствия, а траге-
дия внутри семьи — 
беду всего народа

Большой театр объявил планы на будущий сезон — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1539846

Премьера В Театре Наций показали спектакль Явора Гырдева «Игра»

Большие ставки

Наталья Шаинян 

Б
олгарский режиссер 
Явор Гырдев — интел-
лектуал, тяготеющий к 
п с и х о л о г и ч е с к о м у 
триллеру, выпустил  

премьеру в Театре Наций, где уже 
идут его спектакли «Метод Грён-
хольма» и «Киллер Джо».

Постановщика снова интере-
суют хитросплетения мотивиро-
вок, поединки характеров и нео-
жиданные повороты сюжета. 

Пьеса Энтони Шеффера «Сы-
щик» в семидесятых прогреме-
ла в Лондоне и на Бродвее, затем 
была дважды экранизирована — 
в каждой из версий были заняты 
звезды двух поколений, старше-
го и младшего.  На афише нового 
спектакля — маститый Виктор 
Вержбицкий и молодой Алек-
сандр Новин. Драматург Миха-
ил Дурненков переработал пье-
су, сценограф Екатерина Джага-
рова и художница по костюмам 
Галя Солодовникова отвечали за 
визуальную составляющую 
спектакля.

В короткой двухчастной исто-
рии - сильно детективное начало 
и двойной обман: героями друг 
друга и актерами — зрителя. Игра 
заключается в процессе, а не в ре-
зультате. На сцене — интерьер бо-
гатого дома: темное дерево, ме-
талл, стекло, две крутых лестни-
цы, ступенями зиккурата замы-
кающие края площадки. Это уе-

диненный дом успешного пожи-
лого писателя Эндрю Уайка, куда 
он пригласил молодого стартапе-
ра Майло Тиндла обсудить детали 
развода со своей женой Марга-
рет, которую Тиндл у него увел. 
Поначалу вальяжный герой 
Вержбицкого в бордовом халате 
выглядит хозяином положения — 

он с удобством разваливается в 
кресле, ложится на кушетку, 
скрещивая ноги в мягких туфлях, 
он почти отдает распоряжения 
гостю, который приносит графин 
с виски и явно пытается заслу-
жить расположение хозяина. 

Тиндл вовсю льстит Уайку и 
наивно предлагает ему проект 
онлайн игры по его произведени-
ям, стараясь увлечь его выгодны-
ми перспективами. Однако с ка-
ждой фразой рогатого мужа сим-
патизировать ему все сложнее, 
слишком явно он роняет свое 
превозносимое аристократиче-
ское достоинство,  оскорбляя го-
стя. Ревность, ненависть к при-
шлому наглецу, на которую на-

кладывается шовинистическое 
чувство к эмигрантам — все это 
заставляет его чем дальше, тем 
сильнее терять лицо. 

Уайк, лицемерно прикрыв-
шись заботой о финансовом бла-
гополучии изменившей, но еще 
любимой жены, предлагает Тин-
длу сговор — имитировать его ог-

рабление. Аргумент за аргумен-
том он разбивает недоверие, воз-
мущение и опасения молодого 
человека. 

Уайк действительно хорошо 
подготовился — это очевидно не 
только по количеству уже припа-
сенного им маскировочного об-
лачения и нужного снаряжения, 
но и потому, как он отбивает все 
возражения Тиндла. Он замани-
вает жертву в ловушку, тряся на-
живкой перед его носом, якобы 
заботясь о его же благе. Он подав-
ляет и унижает его всем — от язви-
тельных уколов до приказания 
раздеться и напялить клоунский 
костюм. Сцена, в которой Новин 
медленно раздевается, не только 

радует женскую часть публики, 
но обнаруживает его беззащит-
ность, грозящую стать обречен-
ностью. Сцена псевдоограбления 
разыграна в фарсовом ключе — от 
нарочито-маскарадных костю-
мов до цепи глупых и грубых ля-
пов, которая заканчивается вы-
стрелом Уайка. 

В следующем действии в дом 
писателя является новый герой – 
лысоватый, скучноватый, потре-
панный жизнью инспектор До-
плер, которого Уайк от неожи-
данности сначала пускает в дом, 
а потом отвечает на его вопросы 
о пропавшем Тиндле, все сильнее 
нервничая. Неспокойная совесть 
не позволяет ему не только на-
сладиться своей победой над со-
перником, но и просто сохранять 
самообладание, и сыщик гоняет 
его, как собака лису, цепляясь к 
каждой оплошности. 

В этом поединке, в отличие от 
первого акта, писатель вынужден 
отступать, огрызаться и сдавать-
ся шаг за шагом. Инспектор сооб-
щает ему, что Тиндл, которого тот 
хотел лишь проучить, найден 
мертвым. В этот момент в писате-
ле происходит перелом. Ему 
предстоит осознать, что он убий-
ца, он, считавший себя образцом 
этики и ума, оказался вообще не 
человеком. Однако это понима-
ние у зрителя складывается ско-
рее из логики сюжета, на сцене 
этот эпизод хотелось бы видеть 
более выразительным и точным.

Убедившись, что это открытие 
достаточно впечатлило Уайка, 
Доплер внезапно стягивает па-
рик и очки и оказывается вос-
кресшим Тиндлом. Он явился в 
дом писателя, влекомый жгущей 
жаждой реванша. Женщина, 
ставшая яблоком раздора для 
этих двоих, почти забыта. Важен 
лишь этот поединок, где выигра-
ет самый хитрый, яростный и 
хладнокровный. 

Цель игры — не приз, не лю-
бовь, а сама победа, чистое и пья-
нящее, как виски, сознание свое-
го безусловного превосходства. 
Тиндл по-мальчишески почти ли-
кует, и ему есть чем гордиться — 
он обыграл превосходящего со-
перника. Есть чем гордиться и 
Александру Новину — он не усту-
пил старшему коллеге. 

Пусть Тиндл повзрослел и по-
умнел во втором акте, но не на-
столько, чтобы оценить угрозу, 
исходящую от раздавленного 
Уайка. Он ошибочно счел поеди-
нок оконченным, не учел, что пе-
ред ним уже не высокомерно из-
девающийся сноб, а зверь, с кото-
рого кусками сползла тонкая 
пленка цивилизованности. Тот, 
кто осознал себя убийцей, стал 
им в самом деле. В игре выиграв-
ших не оказалось. 

Выиграли зрители.

В спектакле Явора Гырдева «игра» 
идет между пожилым писателем 
Эндрю Уайком и молодым старта-
пером Майло Тиндлом. 

Акцент

 В спектакле обманывают 
дважды: герои — друг друга, 
а актеры — зрителя

КИНО Каннский фестиваль в поисках новых имен и талантов

Марш на Восток
Валерий Кичин

О 
новой репертуарной поли-
тике Канн в прессе сейчас 
много споров: дирекция 

отказалась от некоторых предло-
женных ей новинок крупнейших 
мастеров и многолетних фавори-
тов фестиваля и сделала ставку 
на поиск новых талантов, преи-
мущественно за пределами Гол-
ливуда. Малоизвестные или во-
все неизвестные имена составля-
ют половину конкурса.

Результаты пока тревожны: 
рядом с безусловными шедевра-
ми возникают картины, которые 
на кинофоруме такого ранга до 
сих пор представить было трудно. 
Иногда  даже кажется, что мы не в 
Каннах, а на региональном фести-
вале где-нибудь в ОАР или в Ма-
као. Например, «Девушки сол-
нца» — фильм о женском батальо-
не в Курдистане, вступившем в 
бой против насильников, — явно 
взяли в конкурс за кровоточащую 
тему, а также за то, что ее режис-
сер — женщина: бельгийка Ева 
Хассон. Женщины в режиссер-
ском кресле уже не диковинка, но 
выдающихся фильмов у них пока 
наперечет, и фестиваль в пиковой 
ситуации: его беспрерывно атаку-
ют феминистки, пытаясь учре-
дить что-то вроде нормы предста-
вительства от каждого из полов, 
но ведь и планку нужно держать! 
А это становится все труднее. «Де-
вушки солнца» сделаны  плоско и 
неумело, сценарий составлен из 
документальных записей бесед с 
жертвами религиозных экстре-
мистов, ставшими живым това-
ром, пережившими насилие, уни-
жения и побои, — и актрисы пыта-
ются  эти записи перевести в же-
стокую «докудраму».

Зато открытием стал другой 
дебютант конкурса — египетский 
режиссер Абу Бакр Шоки с филь-
мом «Судный день». Он отважил-
ся углубиться в сферы, от кото-
рых кинематограф обычно воро-
тит нос, — в предельно неэстетич-
ный мир мусорных свалок и лю-
дей, брезгливо отвергнутых об-
ществом. Героя — изуродованно-
го проказой человека с провалив-
шимся носом и обезображенны-
ми руками — играет Ради Гамаль 
— реальный обитатель лепрозо-
рия, где он держит кофейню; его 
малолетнего друга и попутчика 
по прозвищу Обама — реальный 
уличный мальчишка десятилет-
ний Ахмед. Сделать актером че-
ловека, который с детства сторо-

нится общества, — задача труд-
ная, но результат ошеломителен. 
Увидев первый же кадр, в кото-
ром изувеченная рука копается в 
какой-то свалке, невольно пыта-
ешься отвернуться от экрана, но 
уже через минуту не можешь ото-
рвать от него взгляд: герой обла-
дает харизмой и внутренней си-
лой. И есть изобразительная 
мощь в работе аргентинского 
оператора Федерико Чески: 
словно перед нами уже не быт, а 
бытие, испытание, ниспосланное 
человеку свыше и обязывающее 
его радоваться хотя бы крупицам 
любви, добра и света. По жанру 
это road movie — «дорожное 
кино»: Бешей отправляется в пу-
тешествие в поисках забывших о 

нем родственниках, Обама увя-
зывается за ним. Их везет на ут-
лой телеге белый ослик, который 
вскоре умрет, оставив обоих без 
последней надежды. Их дружба 
сродни отношениям отца и сына, 
хотя у Бешея никогда не будет де-
тей, а жену он только что похоро-
нил. Обоих принимают за бродяг, 
их опасаются, женщины спешат 
увести детей подальше от «зараз-
ного». «Я — человек!» — истошно 
кричит Бешей, и этот крик ново-
го Квазимоды долго будет зву-
чать в памяти зрителей. Все со-
гревает сыновняя преданность 
Обамы своему диковинному по-

кровителю, а потом — и понима-
ние встреченных ими товарищей 
по беде: калек, безногих, таких 
же аутсайдеров. «Мы уже никог-
да не станем, как все. Но в одно я 
верю: когда-нибудь на судном 
дне мы снова будем равны», — за-
клинает себя калека. 

Среди кумиров молодого ре-
жиссера — братья Коэн. Влияние 
их «вестернов» очень чувствует-
ся в «Судном дне»: умение в ко-
ротких эпизодах дать панораму 
характеров и судеб, простейшей 
фабулой держать внимание зри-
теля и вот так, без назиданий и 
деклараций, преподать урок вы-
сокой терпимости и любви к 
ближним. Эта редкая картина о 
«фриках», уродах, отщепенцах 
пополняет ряд современного гу-
манистического кино о «непохо-
жих», «меньшинствах» и их пра-
ве на свою долю человеческого 
счастья. Парадоксальным обра-
зом она наполнена таким светом 
и человеческой красотой, что 
одно это должно стать, я думаю, 
предметом внимания жюри.

На ходу меняя ориентиры, 
Каннский фестиваль явно делает 
ставку на загадочный Восток: 
пока на его экранах превалируют 
заунывные для европейского 
слуха песнопения, пустынные 
пейзажи, волоокие женщины и 
узкоглазые детишки. Впереди 
картины иранского классика 
Джафара Панахи, японцев Рюсу-
ке Хамагути и Хирокадзу Корээ-
да, турка Нури Бильге Джейлана, 
китайца Цзя Чжанкэ, корейца Ли 
Чхан-дон, женщины-режиссера 
из Ливана Надин Лабаки…

Все главные новости 
Каннского фестиваля
rg.ru/sujet/6003

Открытием конкурса стал фильм 
египетского режиссера Абу Бакр 
Шоки с фильмом «Судный день».
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СПРАВКА

Софийский театр оперы и балета — крупнейший музыкальный те-

атр Болгарии. Открыт в 1908 г. под названием «Болгарское опер-

ное товарищество». С 1921 года — Софийская народная опера. 

Нынешние гастроли в Москве проходят в рамках празднования 

110-летия болгарской оперной труппы. В репертуаре театра — 

произведения болгарских композиторов и мировая классика. 

Русские оперы часто становятся основными в афише гастролей 

театра по всему миру. В Москву Софийский театр привез шесть 

спектаклей: «Девять братьев Яны» Любомира Пипкова, балет 

«Корсар» и тетралогию Рихарда Вагнера «Кольцо нибелунга».
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МНЕНИЕ Какой учебник 
считать хорошим

Не всегда, 
не во всем, 
не до конца?..

В ЭТОМ году впервые все школьные учебники были от-
правлены на дополнительную экспертизу. В минобрнау-
ки подчеркнули, что это более 1800 книг. Но экспертиз 
было проведено меньше, поскольку часть учебников вы-
пускается сериями («РГ» от 07.05.2018 г.). По итогам 30 
процентов учебников получили отрицательные отзывы 
экспертов. Из 1117 заключений только 781 — положи-
тельные. Не все авторы учебников согласились с вывода-
ми экспертов. В том числе Александр Архангельский: 
свои аргументы он изложил «РГ». 

— Прочитав в различных интервью, что дополнитель-
ная экспертиза новых учебников обнаружила в них чу-
довищные ошибки, я расстроился. Во-первых, мы с ди-
ректором подмосковной гимназии «Образ» Татьяной 
Смирновой семь лет готовили линию учебников по лите-
ратуре, проходили апробацию в 50 регионах и старались 
избегать ошибок. Во-вторых, учебники уже внимательно 
рассматривали и в РАО, и в Академии наук. Отзыв все-
мирно известного Пушкинского дома — это почти 60 
страниц детального разбора. Неужели там читали невни-
мательно, если дополнительная экспертиза оказалась 
отрицательной? 

С трепетом от-
крыл новые заклю-
чения. Экспертиза 
нашего 6-го класса 
заняла страничку. 
Ни одного конкрет-
ного примера, толь-
ко общие слова «не 
всегда, не во всем, не 
до конца». Упомяну-
та лишь тема для 
этюдов «Война и 
мир в песнях 
Б. Окуджавы»; она, 
по мнению экспертов, сложна. Но давайте спросим ше-
стиклассников — они вам подтвердят, что все прекрасно 
понимают. И про войну, и про мир.

Ну ладно, то отвлеченное суждение, его ни доказать, 
ни опровергнуть невозможно. А где обещанные ошибки 
и накладки? Может быть, беда случилась с 5-м классом? 
Тут текст рецензии занимает страничку с хвостиком. 
Главная претензия: учебник не способствует воспита-
нию толерантности по отношению к другим религиям и 
культурам, пятиклассники не вовлечены в «межнацио-
нальный и межконфессиональный диалог», и практиче-
ски отсутствуют упоминания о представителях других 
этносов, религий, культур, сформировавшихся в России. 
А также в учебнике нет зарубежных авторов. 

Что такое «межконфессиональный диалог» в пятом 
классе, я не знаю; просто открываю оглавление собствен-
ного учебника. Стихи Пушкина читаются на фоне отрыв-
ков из Ветхого, Нового Завета и Корана; в разделе «Свя-
щенные книги человечества» рассказано о Будде Гаутаме. 
Этносы упомянуты: «они восхищались смелостью и му-
жеством… чеченцев, черкесов, лезгин и представителей 
других народов, населяющих Кавказ». Зарубежные авто-
ры. И они здесь есть — от Андерсена до К.С. Льюиса и «Пол-
лианны» Э. Портер, не говоря о Федре и Лафонтене. Встает 
вопрос: авторы экспертизы читали текст учебника? 
А если пролистали, то насколько бегло?

Насчет следов невероятной спешки — вопрос не празд-
ный. Одна линия учебников — это примерно 4000 стра-
ниц, экспертизу большинства линий проводила одна и та 
же группа экспертов из трех человек. Читать подряд — 
значит анализировать сотни страниц ежедневно. В итоге 
эксперты даже свои краткие отзывы перечитывать не 
успевали. Пропускали слова («религиозных и этниче-
ских» — неплохо было бы добавить «групп»). Рассуждали 
о том, что выводы сформулированы слишком «научно» 
для шестиклассника, хотя речь идет о пятом классе. Ска-
зуемое у них не согласовано с подлежащим, запятая лиш-
няя: «Структурированность и системность в логике по-
дачи учебного материала будет непонятно пятиклассни-
кам, и иногда вызывает сомнения у эксперта…». А в дру-
гих местах запятые, напротив, пропущены. И такое — в 
каждой рецензии.

Я посмотрел отзывы на работы коллег, выполненные 
тем же коллективом экспертов. Рецензируя учебник Еро-
хиной, они опять путают классы (пятый с шестым), наво-
дя на мысли о копипасте. Опять забывают про согласова-
ния внутри предложения, путают формы причастия 
(«выбор… представляется не соответствующих»). И 
опять не приводят конкретных примеров. Учебник для 
10-го класса, написанный мной в соавторстве с директо-
ром Гослитмузея Дмитрием Баком и писателем, профес-
сором Майей Кучерской, зарублен на том основании, 
что в него не включены «точки зрения современных уче-
ных и критиков», хотя после каждого раздела даны 
образцы литературно-критической полемики и фраг-
менты литературоведческих книг…

Единственный ужасный ляп, справедливо отмечен-
ный в рецензиях: мы пропустили запятую. В 5-м классе. 
Я благодарен; исправим. Но почему-то мне не кажется, 
что этого достаточно для вывода о негодности учебника. 

Конечно, автор не может быть сам себе судьей. Хоро-
ша ли моя работа, не знаю. Но точно знаю, что такая эк-
спертиза не годится никуда. Нам говорят: государство 
должно было осуществить дополнительный контроль. Но 
те, кому этот контроль был поручен, с поручением не 
справились. Как минимум в нашей сфере. И я призываю 
комиссию по федеральному перечню учебников: по-
тратьте дополнительное время, положите рядом отвер-
гнутую экспертизу и новую. Бегло сравните. И только по-
сле этого принимайте решение.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Агрессия школьников: гормональный срыв, компьютерные игры 
или отклонения в психике?

Особый класс
Ирина Ивойлова

З
а последний год в школах 
произошло больше 15 напа-
дений учеников на учителей 

или своих сверстников. В чем при-
чина:  гормональный срыв, 
компьютерные игры или отклоне-
ния в психике? Может ли быть 
опасным ученик с умственной от-
сталостью? Чему и где учить таких 
детей? Что должен знать учитель 
про аутизм? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с профессором 
Российского государственного пе-
дагогического университета им. 
Герцена  Светланой Ильиной.

Светлана Юрьевна, у нас сегодня 
чуть ли не все школы стали ин-
клюзивными. Принимают слабо-
видящих, слабослышащих детей, 
учеников с ДЦП. А готова массо-
вая школа учить детей с умст-
венной отсталостью?
СВЕТЛАНА ИЛЬИНА: Не всех таких де-
тей можно и нужно учить в обыч-
ных школах. К сожалению, боль-
шинство родителей считают, что 
будет лучше, если их ребенок ста-
нет учиться в обычном классе. На 
деле он, скорее всего, окажется 
без коррекционной поддержки и 
продвижения в развитии  у ре-
бенка не будет. 

В Санкт-Петербурге около 30 
коррекционных школ для детей с 
умственной отсталостью, плюс в 
каждом районе города школы для 
детей с задержкой психического 
развития. В коррекционных шко-
лах  учатся дети и с легкой умст-
венной отсталостью, и с умерен-
ной. Классы для учеников с уме-
ренной умственной отсталостью  
называются «Особый ребенок». 
Это тяжелые дети и с каждым го-
дом таких классов становится 
все больше. Дети с легкой степе-
нью не являются инвалидами. Вы 
их в жизни никогда не отличите, 
и если они были в коррекцион-
ной школе, то, как правило, 
успешно адаптированы, пользу-
ются компьютерами, общаются.

А если к такому в школе подойти 
и сказать: ударь вон того по голо-
ве — он плохой. Ударит?
С В Е ТЛ А Н А  И Л Ь И Н А : Они, конечно, 
внушаемые, но не до такой степе-
ни. Вот дети с умеренной умст-
венной отсталостью, конечно,  в 
меньшей степени отдают себе от-
чет, но психически они, как пра-
вило, вменяемы. Часто у них ро-
дители с высшим образованием, 
и стремятся создать для ребенка 
самые благоприятные условия.  

Чему можно научить детей в 
коррекционной школе? Где «по-
толок» для них — дроби, таблица 
умножения, чтение Пришвина и 
Паустовского? Или они могут 

осилить программу средней 
школы, просто надо гораздо 
больше времени?
СВЕТЛАНА ИЛЬИНА: В коррекционных 
школах — своя программа. Там не 
только таблица умножения, но и 
сложение, вычитание дробей. 
Круг предметов достаточно боль-
шой. Но главное — социализация, 
получение навыков, которые по-
могут дальше в жизни, и  есть спе-
циальный предмет — «основы со-
циальной жизни». В таких шко-
лах оборудованы классы, где есть 
плита, холодильник, стиральная 
машина, комната-гостиная. Де-
тей учат всему — от завязывания 
шнурков до пользования техни-
кой. Самое важное — сформиро-
вать навыки самообслуживания, 
научить выбирать товары, делать 
покупки.  В коррекционных шко-
лах дети могут учиться в течение 
13 лет, после окончания школы 
или во время учебы могут посе-
щать реабилитационные центры, 
где тоже идут занятия. Там мож-
но быть и пять лет, и больше. 

Что дальше? Их учат профессии?
СВЕТЛАНА ИЛЬИНА: Ребята с легкой 
степенью умственной отстало-
сти могут поступить в колледжи 
и получить профессию, напри-
мер, швеи. Они трудятся озеле-
нителями, сортировщиками, мо-
гут выполнять несложную меха-
ническую работу. С умеренной 
степенью найти работу сложнее. 

Сейчас во многих школах учатся 
дети-аутисты. У них есть умст-
венное отставание?

СВЕТЛАНА ИЛЬИНА: Аутизм — своео-
бразное отклонение именно эмо-
ционально-волевой сферы. Они с 
трудом выходят на контакт с дру-
гими людьми, очень оберегают 
свое пространство. С компьюте-
ром им проще. Его они допуска-
ют к себе и могут творить чудеса, 
очень легко справляясь с различ-
ными задачами. Не всегда, но ча-
сто расстройства аутистическо-
го спектра сопровождаются ум-

ственной отсталостью. У нас есть 
классификация аутизма, где вы-
делены четыре группы. Четвер-
тая группа — дети, у которых мо-
жет быть умеренная или тяжелая 
умственная отсталость.

А гениальные аутисты, про кото-
рых мы иногда слышим, это пер-
вая или вторая группа? Есть из-
вестный вуз, где учатся и такие 
студенты. Они не знают, как дой-
ти до столовой, но могут решить 
такие задачи, к которым их одно-
курсники и не подходят. 

СВЕТЛАНА ИЛЬИНА: Гениальность — 
тоже отклонение от нормы. 
Просто мы людям с гениально-
стью ставим знак «плюс», а всем 
остальным можем поставить 
«минус». 

В Москве был случай, когда уче-
ник принес оружие и застрелил 
учителя. Потом выяснилось, у 
него была шизофрения. Этот ди-
агноз трудно распознать? 

СВЕТЛАНА ИЛЬИНА: Шизофрения — не 
умственная отсталость, интел-
лект может и не страдать. Но 
странности в поведении грамот-
ный учитель может заметить: у 
таких детей есть особенности 
речевого развития. Они говорят  
много, долго, сложными по грам-
матическому построению пред-
ложениями. Но за фразами ниче-
го нет. Если их попросить бы-
стро нарисовать дом, они ка-
ждое окошечко будут прорисо-
вывать... Сейчас педвузы пере-
ходят на новые образовательные 

стандарты, и на всех факульте-
тах будет читаться курс по ин-
клюзивному образованию, в том 
числе, и о детях и с умственны-
ми, и с психическими отклоне-
ниями. 

Оказывается, у многих извест-
ных людей рождаются «особен-
ные» дети? Этому есть какое-то 
объяснение? 
СВЕТЛАНА ИЛЬИНА: Причин много: ге-
нетические нарушения, тяжелая 
беременность, краснуха, кото-
рую мама перенесла во время бе-
ременности, возраст родителей. 
После 35 лет будущие мамы 
должны находиться на особом 
пристальном учете. После 40 лет 
риск очень высок. Зарубежная 
статистика показывает: если 
мама рожает после 40 лет, то на 
10 детей 7—8 могут быть с раз-
личными отклонениями. 

По каким признакам родители 
могут понять, что с их ребенком 
что-то не так?
СВЕТЛАНА ИЛЬИНА: К трем годам ре-
бенок должен уметь держать 
ложку, пользоваться ею, уметь 
ходить, сидеть. Важный показа-
тель — речевое развитие. Если ре-
бенок в три года говорит отдель-
ными словами, то это серьезный 
сигнал обратиться к специали-
стам. И не только к логопеду, но и 
к психиатру. В этом возрасте ре-
бенок должен говорить простой 
фразовой речью. Важно, как он 
складывает матрешку, играет с 
кубиками, вообще, умеет ли иг-
рать, как принимает помощь.  

ЭКСПЕРИМЕНТ

Университеты 
разделят 
на четыре 
группы

ОЦЕНКА 
ДЛЯ РЕКТОРА

Ирина Ивойлова

РЕКТОРЫ предложили изме-
нить правила аккредитации и 
лицензирования вузов.

В 2009 году в России было 
1352 вуза, сегодня — около 800. 
Многие закрыты, так как не смо-
гли подтвердить качество образо-
вания и лишились лицензии. Тем 
не менее, по словам руководителя 
Федеральной антимонопольной 
службы Игоря Артемьева, «через 
лицензирование и аккредитацию 
проходит довольно большое коли-
чество не самых лучших вузов». 
Как сделать процедуру прозрач-
ной? Не слишком ли много 120 
тысяч страниц документов для 
аккредитации? По каким крите-
риям оценивать вузы? Эти вопро-
сы обсуждали ректоры на сов-
местном заседании Ассоциации 
ведущих вузов и Ассоциации 
«Глобальные университеты». 

Ректоры считают нынешнюю 
систему оценки вузов формаль-
ной, избыточной и, главное, за-
бюрократизированной. Дошло до 
того, что в вузах есть специаль-
ные сотрудники, которые занима-
ются лишь тем, что обменивают-
ся бумагами с проверяющими. А 
как иначе? Только подача заявле-
ния на аккредитацию у крупного 
университета занимает 20 тысяч 
страниц текста, а все документы — 
120 тысяч! Проверки в ручном 
режиме тормозят развитие вузов.

— Ежегодно проходит около 
1000 проверок. 50 процентов — 
выездные, это пять проверок в не-
делю. Комиссия из 5—8 человек 
занята проверкой, которая всегда 
идет по шаблону. Самая распро-
страненная претензия — нет ин-
формации о возможностях обуче-
ния студентов-инвалидов. Мы 
проверили — она есть везде, но мо-
жет быть в разных разделах сайта. 
Работа по пропаганде здорового 
образа жизни среди студентов 
проверяется по наличию приказа 
об этом, — рассказал проректор 
СПбГУ Илья Дементьев.

Его коллега проректор Том-
ского госуниверситета Виктор 
Демин поясняет: «В 2017 году 
нам сделали замечание по одной 
из программ — «наличие обще-
культурных компетенций», а в 
2018 году — «отсутствие обще-
культурных компетенций».

По мнению ректоров, лицен-
зирование и аккредитация в ны-
нешнем виде тормозят появле-
ние онлайн-курсов, открытие се-
тевых программ, проектную дея-
тельность. При этом требуют ог-
ромной бумажной работы. 

Что предлагается? Вести вы-
борочные проверки среди сту-
дентов по 5—6 ключевым предме-
там, заменить экспертов Рособр-
надзора на уполномоченных от 
профессиональных ассоциаций, 
союзов, активно привлекать к 
проверкам объединения работо-
дателей, использовать для про-
верок мониторинг эффективно-
сти вузов, перейти к многосту-
пенчатой оценке вузов. Напри-
мер, «очень высокое качество», 
«достаточно высокое», «сред-
нее», «качество с вопросом», 
так, чтобы абитуриенты сразу 
понимали, куда они поступают. 
Еще предложения: учитывать 
баллы ЕГЭ и олимпиадников, па-
тенты, число иностранцев.

Ректоры попросили прави-
тельство провести эксперимент 
для вузов, которые работают по 
собственным стандартам. Это 
МГУ, СПбГУ, ВШЭ и другие.

Высшая школа Где студенту в России жить хорошо

Зачетка с комфортом
Ирина Борисова

М
осква, Санкт-Пе-
тербург, Новоси-
бирск и Томск во-
шли в рейтинг 100 
лучших студенче-

ских городов мира по версии 
международного рейтинга QS. 

Москва — на 30-м месте, Томск 
— на 74-м, Санкт-Петербург — на 
76-м, Новосибирск — на 96-м. В 
прошлом году Москва была на 
39-м месте, Томск — на 91-м, 

Санкт-Петербург — на 78-м, Но-
восибирск — на 93-м.

В этом году на первом месте в 
рейтинге Лондон, на втором — То-
кио, на третьем — Мельбурн, на 

четвертом — Монреаль, на пятом 
— Париж.  

Всего в рейтинге участвовало 
489 городов.  Как выбирались са-
мые удобные и комфортные для 

учебы? Оценивались рейтинг 
местных университетов, финан-
совая доступность обучения, 
привлекательность города, ак-
тивность работодателей, мнение 
самих студентов. Всего было 
опрошено 50 тысяч человек.

 Все четыре российских горо-
да показали хорошие результаты 
по активности работодателей, 
финансовой доступности для 
студентов. Москва — на 15-м ме-
сте по авторитету местных уни-
верситетов (исторически сложи-
лось так, что в столице собрано 
самое большое количество пре-
стижных вузов России). 

Новосибирск — на достойном 
16-м месте по доступности обра-
зования. Этот показатель учиты-
вает цену учебы и стоимость 
жизни в городе. В Новосибир-
ском госуниверситете год бака-
лавриата в среднем стоит 120–
130 тысяч рублей. Самая дорогая 
специальность «менеджмент» — 
156 тысяч. При этом квартиру 
можно снять за 10–11 тысяч ру-
блей в месяц. В Томске одноком-
натную квартиру можно снять за 
12 тысяч рублей.

В Москве цены на учебу и жи-
лье гораздо выше. В престижных 
вузах это 300–350 тысяч и выше, а 
однокомнатная квартира стоит 
около 25 тысяч рублей. Правда, у 
многих вузов есть неплохие обще-
жития, но иностранные студенты 
часто все же выбирают арендо-
ванное жилье. Из каких стран к 
нам чаще всего едут? Это Китай, 

Вьетнам, Сирия, Намибия, Юж-
но-Африканская Республика, Ни-
герия, Афганистан, Монголия, 
Кот-д’Ивуар, Колумбия.

А вот самые популярные спе-
циальности у иностранцев: ле-
чебное дело, юриспруденция, 
стоматология, международные 
отношения, филология, строи-
тельство, нефтегазовое дело, 
фармация, лингвистика.

В среднем иностранцу на 
жизнь в российским городе надо 
300–400 долларов в месяц. 

Что касается активности ра-
ботодателей, то проще всего най-
ти работу в Москве.

По одному из российских ис-
следований, где анализировалась 
комфортная городская среда — жи-
лье, территория, озеленение,  
зоны отдыха и досуга, уровень без-
опасности, самыми лучшими при-
знаны Москва, Санкт-Петербург, 
Казань, Нижний Новгород, Воро-
неж, Челябинск, Ростов-на-Дону, 
Красноярск, Новосибирск. 

120 000 страниц 
документов должен 
подготовить 
университет 
для аккредитации

Единственный ужа-
сный ляп, справед-
ливо отмеченный 
в рецензиях: мы 
пропустили запя-
тую. В 5-м классе

Акцент

 Чему можно научить детей 
в коррекционной школе? 
Где «потолок» для них — дроби, 
таблица умножения, чтение 
Пришвина и Паустовского?
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МЕЖДУ ТЕМ
В Российском союзе ректоров 
«РГ» рассказали, что готовят 
предложения по изменению си-
стемы аккредитации вузов. А в 
Рособрнадзоре заметили: «Мы го-
товы к обсуждению этой темы со 
всеми заинтересованными сто-
ронами. Рособрнадзор со следую-
щего года планирует перейти на 
цифровую аккредитацию вузов-
ских программ, позволяющую от-
казаться от запросов докумен-
тов. Технология уже разработана 
и успешно опробована при аккре-
дитации программ РАНХиГС. 
Помимо этого подготовлен зако-
нопроект по использованию ре-
зультатов независимой оценки 
знаний студентов при госаккре-
дитации вузовских программ».

В какой школе лучше учиться особенному ребенку — в обычной или коррекционной?

Впервые все школьные учебники были отправлены 
на дополнительную экспертизу — более 1800 книг.
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В международный рейтинг THE уни-

верситетов стран с активно развива-

ющейся экономикой вошли 27 рос-

сийских вузов. Из них 11 попали в топ-

100. Самые лучшие показатели у 

МГУ, он на третьей позиции. Хоро-

шие результаты у МФТИ, МИФИ, зна-

чительный прорыв сделали МИСиС, 

Самарский аэрокосмический уни-

верситет, Томский политех, Томский 

госуниверситет.

Больше всего в рейтинге китайских 

вузов, следом идут Индия, Бразилия. 

На первой строчке в рейтинге — 

Пекинский университет.

Рейтинг учитывает 13 показателей, 

в том числе качество преподавания, 

цитирование, международное со-

трудничество, доходы от научно-ис-

следовательских разработок.

Акцент

 Москва, Санкт-Петербург, Томск, Новосибирск 
вошли в рейтинг лучших студенческих городов
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ФУТБОЛ Сезон 2017/18 стал 
одним из самых 
увлекательных в истории

На трибунах 
бьют рекорды

Артур Нанян

ЗАВЕРШИВШИЙСЯ чемпионат России по футболу 
среди команд Премьер-лиги, пожалуй, был одним из са-
мых зрелищных за всю историю. 

Вопрос о том, кто станет чемпионом, решился лишь в 
предпоследнем туре. Столичный «Локомотив» в третий 
раз в истории выиграл Премьер-лигу. И все три раза — 
при Юрии Семине. Юрий Павлович доказал, что даже 
без звездных покупок, с не самым сильным даже по рос-
сийским меркам со-
ставом он способен 
добиваться успеха. 
Причем такого, о ко-
тором болельщикам 
«красно-зеленых» 
еще недавно не при-
ходилось и мечтать. 

Для кого этот 
чемпионат получил-
ся неоднозначным — 
так это для «Спарта-
ка». С одной сторо-
ны — команда стала третьей и сыграет в квалификации 
Лиги чемпионов. Но с другой — «красно-белые» упустили 
возможность финишировать на второй строчке, дающей 
право прямого попадания в главный клубный турнир Ев-
ропы. 

«Красно-белых» обошел ЦСКА, который очень мощно 
провел весеннюю часть сезона. И здесь большая заслуга, 
прежде всего, главного тренера армейцев Виктора Гонча-
ренко. В первом полноценном сезоне у руля «красно-си-
них» он привел команду к «серебру» и вывел ее в чет-
вертьфинал Лиги Европы. К слову, впервые в истории 
три столичных клуба сыграют в Лиге чемпионов. 

Отдельно стоит отметить посещаемость. Премьер-ли-
га обновила сразу два рекорда по этому показателю. По 
итогам сезона было зафиксировано новое достижение по 
посещаемости сезона — 3 353 024 (в среднем — 13 971) 
зрителей. Также был обновлен рекорд посещаемости од-
ного тура. На матчи 30-го тура пришли 222 703 (в сред-
нем 27 838) болельщика.

Премьер-лига
обновила два
рекорда посещае-
мости по итогам 
прошлого сезона

НОВОСТИ

«Вашингтон»
рвется в финал
Кубка Стэнли

«СТОЛИЧНЫЙ»
ЭКСПРЕСС

Иван Ильин

КЛУБ НХЛ «Вашингтон Кэпи-
талз» одержал вторую подряд 
победу в полуфинале Кубка 
Стэнли. Столичная команда на 
выезде переиграла «Тампа-Бэй 
Лайтнинг» — 6:2.  Счет в серии до 
четырех побед теперь 2:0 в поль-
зу «Кэпиталз».

В этом противостоянии с ка-
ждой стороны участвует сразу 
по трое россиян. Пока у наших 
представителей «Вашингтона» 
получается лучше коллег из 
«Тампы». В отчетном матче Евге-
ний Кузнецов забросил шайбу и 
сделал две передачи, получив 
звание первой звезды матча. На 
счету другого форварда «столич-
ных» Александра Овечкина гол и 
результативный пас, а также ста-
тус третьей звезды вечера. У обо-
их россиян теперь по 19 очков в 
нынешнем плей-офф. Лидер атак 
«Тампы» Никита Кучеров, в 
свою очередь, отметился голе-
вой передачей. А вратарь «мол-
ний» Андрей Василевский отра-
зил 31 бросок, но шесть пропу-
щенных шайб — очевидная неуда-
ча для российского голкипера. 

Два следующих поединка 
этой серии состоятся на площад-
ке «Вашингтона».

Чемпионат
мира покажут
с новыми
технологиями

ПЕРВЫЙ 
ФУТБОЛЬНЫЙ

Артур Нанян

ПЕРВЫЙ канал покажет в пря-
мом эфире 27 встреч предстоя-
щего чемпионата мира по фут-
болу в России. Об этом сообща-
ется на официальном сайте те-
леканала.

Отдельно отметим, что Пер-
вый проведет прямые трансляции 
двух матчей российской сборной 
— 14 июня с Саудовской Аравией 
и 25-го числа с Уругваем.

Кроме того, Первый канал 
предложит болельщикам уни-
кальный показ всех 64 встреч 
турнира. Помимо телевизоров, 
трансляции будут доступны и 
онлайн — как на сайте, так и че-
рез мобильные приложения.

— Спецпроект Первого канала 
также предложит расширенный 
функционал второго экрана, — 
сообщается в пресс-релизе кана-
ла. — Им можно пользоваться на 
любом устройстве. Россияне 
впервые смогут самостоятельно 
выбирать камеры для просмотра 
матчей и менять их по своему ус-
мотрению.

Также в приложениях можно 
будет посмотреть видеозаписи 
финалов чемпионатов мира с 
1930 по 2014 год. 

Томас Тухель
стал тренером
«ПСЖ»

ГЛАВНЫЙ
ДЛЯ ПАРИЖА

Сергей Литвинов

НОВЫМ главным тренером 
«Пари Сен-Жермен» стал Томас 
Тухель. Контракт со специали-
стом подписан на два года. Об 
этом сообщается на официаль-
ном сайте парижского клуба. 

На новом посту Тухель сме-
нит бывшего рулевого «Спарта-
ка» Унаи Эмери, признанного 
лучшим тренером Франции по 
итогам сезона. По словам прези-
дента «ПСЖ» Нассера Аль-Хела-
ифи, парижане выиграли конку-
ренцию за подписание Тухеля у 
нескольких европейских топ-
клубов. Видимо, речь идет об 
«Арсенале» и «Челси».

— Счастлив, что нам удалось 
завлечь Тухеля в Париж, — отме-
тил глава «ПСЖ». — У него были и 
другие предложения, причем от 
грандов. Но Томас выбрал наш 
проект. Уверен, мы добьемся с 
ним успехов.

Тухель, которого в Германии 
прозвали «Патологоанатомом» 
за его умение разбирать игру со-
перника, известен по своей рабо-
те с дортмундской «Боруссией» 
в сезоне 2016/17. Вместе с «жел-
то-черными» он победил в Су-
перкубке страны и занял второе 
место в национальном чемпио-
нате.

Хоккей Россияне благодаря победе над словаками гарантировали себе 
второе место в группе и четвертьфинал ЧМ проведут в Копенгагене

Останемся в столице

Илья Соболев, Копенгаген 

С
борная России сегод-
ня проведет против 
шведов заключитель-
ный матч на группо-
вом этапе чемпиона-

та мира по хоккею в Дании. Лю-
бая победа гарантирует команде 
Ильи Воробьева первое место в 
группе «А». 

А вчера наши парни застол-
били за собой как минимум вто-
рое место в своей восьмерке, 
уверенно переиграв словаков со 
счетом 4:0. Этот матч имел тур-
нирное значение для обеих ко-
манд. Возможно, не такое боль-
шое для сборной России, кото-
рая еще днем ранее получила 
место в плей-офф. Другое дело, 
словаки. Победа над нашими де-
лала команду Крэйга Рамсэя од-
нозначным фаворитом в борьбе 
со швейцарцами за четвертое 
место в группе, дающее путевку 
в следующую стадию. 

В первом периоде Игорю Ше-
стеркину, сменившему основно-
го голкипера нашей команды 
Василия Кошечкина, пришлось 
вступать в игру лишь дважды, 
настолько невнятно выглядел 
соперник. Словацкие болельщи-
ки пытались взбодрить своих, 
растягивая огромное полотни-

ще с национальным флагом, од-
нако и на трибунах силы были 
неравны: когда под сводами 
«Роял Арены» раздавался гро-
могласный призыв «Шайбу! 
Шайбу!», словаков становилось 
не видно и не слышно.

Атаковали наши много и раз-
нообразно: ощущается, что уве-
ренности у парней в своих силах 
с каждым матчем все больше. 
Если бы не словацкий голкипер 
Марек Чильяк, крутившийся в 
«рамке» не поднимая головы, 
счет уже к первому перерыву 
мог стать крупным. А так рос-
сийским хоккеистам удалось от-
личиться лишь дважды. На 12-й 
минуте Максим Мамин нанес 
бросок, уехал за ворота, но не 
выключился из игры и замкнул 
прострел Никиты Сошникова. 
На 17-й свою первую шайбу на 
турнире забросил Никита Гусев, 
использовав прекрасную пере-

дачу Никиты Зайцева — 2:0. В 
концовке Максим Шалунов и 
Илья Михеев поразили опустев-
шие ворота словаков и довели 
итоговый счет до крупного — 4:0.

Второе место, добытое рос-
сийской командой, дает как ми-
нимум один ощутимый бонус. 
Свой четвертьфинал наши со-
вершенно точно сыграют в Ко-
пенгагене, где провели все мат-
чи на групповом этапе. В качест-
ве альтернативы маячила трех-
часовая поездка в Хернинг, в ко-
тором проходят встречи группы 
«В». В смешанной зоне наши 
хоккеисты все как один отмети-
ли, что это важный фактор. Глав-
ный тренер россиян Илья Воро-
бьев с подопечными полностью 
согласился. «Вы были там? Нет? 
Вот и не надо», — вызвал улыбки 
у журналистов Илья Петрович.

Как правило, более высокое 
место, занятое на групповом 

этапе, еще и дает возможность 
сыграть с соперником послабее 
из другой группы. Но только не в 
нынешнем случае. Ситуация в 
параллельной восьмерке под ли-
терой «В» сейчас настолько за-
путанная, что предсказывать, 
чем там все закончится, очень 
сложно.

Допустим, россияне займут в 
группе «А» первое место. Тогда в 
четвертьфинале они попадут на 
команду, идущую четвертой в 
группе «В». На момент подписа-
ния этого номера «РГ» в печать 
ею являлась Канада. Впрочем, 
канадцы почти наверняка Да-
нию все же обойдут, поскольку 
соперники у них в последних 
матчах не самые сильные — Лат-
вия и Германия.

А вот если россияне так и 
останутся в своей группе вторы-
ми, то в соперники им достанет-
ся третья команда из параллель-
ной восьмерки. Этой сборной 
также может оказаться Канада. 
Даже если «кленовые листья» 
наберут в оставшихся играх 
максимум очков, есть вариант, 
при котором выше третьего ме-
ста они не поднимутся. Это про-
изойдет в том случае, если се-
годня сборная Финляндии в 
основное время обыграет США. 
Тогда у трех команд будет рав-

ное количество очков, однако 
Канада по личным встречам 
уступает и финнам, и американ-
цам. Наконец, в случае победы 
«звездно-полосатых» в матче с 
Финляндией в соперники по 
четвертьфиналу нам скорее все-
го достанутся именно Суоми. Не 
стоит забывать и о датчанах. 
Они тоже могут финишировать 
третьими, если обыграют сегод-
ня Латвию, но при условии по-
ражения финнов. Наконец, со 
сборной Латвии россияне сыг-
рают, если сами финишируют 
первыми, а прибалтийская ко-
манда одолеет датчан и станет 
четвертой в группе.

Акцент

 В плей-офф сборной России 
может достаться Финляндия, 
Канада, Дания или Латвия

ВОЛЕЙБОЛ Женская сборная России в Екатеринбурге начинает участие 
в новом мировом турнире 

Обратились в Лигу Наций
Илья Трисвятский

Ж
енская сборная России 
сегодня начинает се-
зон-2018 матчем про-

тив Аргентины в рамках первого, 
домашнего этапа нового турнира 
— Лиги Наций. До 17 мая включи-
тельно соревнования подгруппы 
1 с участием также тайских и гол-
ландских девушек пройдут в ека-
теринбургском Дворце игровых 
видов спорта «Уралочка». 

Начиная с 1993 года сильней-
шие женские сборные каждое лето 
играли в коммерческом турнире 
Гран-при, который к 2017-му раз-
росся с восьми до 32 команд.

Прошлой осенью Междуна-
родная федерация волейбола 
(ФИВБ) в Париже громогласно 
объявила о создании «принци-
пиально нового соревнования» 
— мужской и женской Лиги На-
ций. На самом деле произошел 
лишь ребрендинг Мировой лиги 

и Гран-при соответственно. По-
менялись название, логотипы и 
слегка — в сторону улучшения — 
формула проведения. При этом 
ни слова о правопреемничестве 
турниров, о продолжении исто-
рии взаимоотношений сборных. 
Все как бы с нуля. Просто ны-
нешний президент ФИВБ брази-
лец Ари Граса старательно из-
бавляется от всего того, что 
было создано мексиканцем Ру-
беном Акостой, возглавлявшим 

организацию на протяжении по-
чти четверти века — с 1984-го по 
2008-й.

На каждой из пяти игровых 
недель Лиги Наций в разных 
странах мира проводятся по че-
тыре мини-турнира для кварте-
тов команд. Россиянки с Урала 
направятся в южнокорейский 
Сувон, затем проследуют в серб-
ский городок Кралево. Далее 
путь наших девушек лежит в ки-
тайский Цзянмынь, из Поднебе-
сной полетим в Европу и завер-
шим предварительный этап в 
польском Валбжихе. 

У нашей сборной новый глав-
ный тренер — Вадим Панков, па-
раллельно работающий в ВК 
«Заречье-Одинцово». Специа-
лист славится умением доводить 
до топ-уровня молодых и пер-
спективных волейболисток. Со-
став сборной значительно обно-
вился, в команде масса дебютан-
ток, а ряду опытных ведущих иг-
роков на лето предоставлена 
возможность взять паузу, чтобы 
восстановиться и подлечиться 
перед осенним чемпионатом 
мира.

Правда, из-за бюрократиче-
ского упорства ФИВБ Наталию 
Гончарову и Ирину Королеву 
пришлось включить в заявку на 
турнир, хотя они точно играть 
не будут. К нашему первому спи-
ску из 21 фамилии придрались 
по той причине, что якобы не 
хватало игроков, которые вы-

ступали за Россию на последних 
крупных соревнованиях, в дан-
ном случае Олимпиаде-2016. С 
одной стороны, этот пункт ре-
гламента нацелен на повышение 
статуса Лиги Наций и чтобы 
участники не выступали в резер-
вных составах, а с другой — огра-
ничивает маневр тренерского 
штаба по привлечению в коман-
ду новых игроков.

Помимо сборных екатерин-
бургского этапа в Лиге Наций 
выступят Бразилия, Германия, 
Италия, Китай, Корея, Сербия, 
США, Турция, Япония, Бельгия, 
Доминиканская Республика, 
Польша. 

Состав сборной России 
в Екатеринбурге

Связующие — Татьяна Романо-
ва («Уралочка-НТМК»), Дарья 
Рысева («Заречье-Одинцово»). 
Диагональные нападающие — 
Анна Котикова, Дарья Малыгина 
(обе — «Динамо-Казань»), Ната-
лья Малых («Енисей»). Блокиру-
ющие — Екатерина Ефимова 
(«Енисей»), Ангелина Лазаренко 
(«Волеро», Швейцария), Ирина 
Фетисова («Динамо», Москва). 
Доигровщики — Ольга Бирюкова 
(«Бешикташ», Турция), Ирина 
Воронкова («Динамо-Казань»), 
Юлия Кутюкова («Ленинград-
ка»), Ксения Парубец («Уралоч-
ка-НТМК»). Либеро — Кристина 
Курносова («Заречье»), Дарья 
Талышева («Динамо» М). Лига Наций-2018 превратится для наших девушек в сплошные перелеты из Европы в Азию и обратно.

В ворота Шестеркина вчера влета-
ли только словацкие хоккеисты. 
Все шайбы наш вратарь поймал.

ЧМ-2018 Сергей Игнашевич
вернулся в сборную 

Уговорили 
ветерана

Илья Зубко

СБОРНАЯ России еще не начала готовиться к домашне-
му чемпионату мира, а в ее составе уже происходят из-
менения, причем знаковые. Вчера вечером РФС объявил 
о возвращении в главную команду защитника Сергея Иг-
нашевича. 

Свой последний матч за сборную он сыграл на Евро-
2016. После поражения от Уэльса Игнашевич, по сути, 
завершил международную карьеру. И когда на пост глав-
ного тренера пришел Станислав Черчесов, Сергей в ко-
манду не вызывался как раз по собственному желанию. 
Как пояснял недавно наставник сборной, он встречался с 
Игнашевичем, но на тот момент игрок не был готов вы-
ступать на два фронта. С учетом возраста защитника — 
14 июля ему исполнится 39 лет — футболиста можно по-
нять. Ведь в ЦСКА нагрузка на него тоже выпадает се-
рьезнейшая в чемпионате и в еврокубках.

Одним словом, все уже давно свыклись с мыслью о 
том, что Игнашевича в сборной нет. Поэтому вчерашняя 
новость стала абсолютной сенсацией. Официальный 
сайт Российского футбольного союза сообщил, что из-за 
травмы Руслан Камболов не сможет сыграть на чемпио-
нате мира. И вместо него готовиться к чемпионату мира 
будет Сергей Игнашевич. 

— Вчера мы получили информацию о травме Руслана 
Камболова и стали просчитывать различные варианты о 
замене. Я позвонил защитнику Сергею Игнашевичу, с ко-
торым мы не теряли связи, и попросил о встрече, на кото-
рой поинтересовался его позицией относительно того, 
чтобы вернуться в команду в случае того, если Камболо-
ву травма помешает полноценно тренироваться на сбо-
ре. Игнашевич спокойно меня выслушал. А уже сегодня 
дал согласие после того, как стали известны результаты 
обследования Камболова. Так что ждем 18 мая Игнаше-
вича на сборе в Новогорске — так прокомментировал си-
туацию пресс-службе РФС Станислав Черчесов.

Вскоре высказался и сам Игнашевич, слова которого 
приводит официальный «Твиттер» сборной России: 
«Безусловно, предложение Станислава Черчесова, с ко-
торым мы были на связи, стало неожиданным. Я посчи-
тал, что будет правильным дать согласие, ведь это чемпи-
онат мира, который тем более пройдет в нашей стране. 
Приложу все силы для того, чтобы помочь команде».

Отметим, что желание Черчесова вернуть в состав ве-
терана связано с дефицитом классных центральных за-
щитников. И в такой ситуации опыт Игнашевича, без-
условно, может нашей команде очень сильно помочь на 
чемпионате мира.

Сергей Игнашевич — рекордсмен сборной России по количе-
ству проведенных за нее матчей. У него 120 таких поединков.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 мая, вторник, Первый
21.15 Россия — Швеция. Прямая тран-

сляция.

Матч ТВ
13.10 Финляндия — США. Прямая тран-

сляция.

17.10 Канада — Германия. Прямая тран-

сляция.

21.10 Латвия — Дания. Прямая тран-

сляция.
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Перекрестки — в клеточку
Владимир Баршев
rg.ru/art/1538476
Вступили в силу поправки в Правила дорожного движе-
ния, которые вводят на перекрестках новую разметку — 
так называемую «вафельницу». Останавливаться на ней 
водителям запрещено, за это нарушение установлена от-
ветственность. Периодически принимаются наказания и 
за другие нарушения. Закон и порядок на дорогах — поня-
тия обязательные для исполнения всеми участниками 
движения. Государство должно обеспечить максимально 
безопасные условия для движения. Удовлетворительное 
количество качественных и безопасных автомагистра-
лей можно сосчитать на пальцах рук. Ужесточение нака-
зания за нарушение ПДД — действие из серии «кнута и 
пряника», и только их умелое сочетание может позво-
лить добиться понижающих результатов аварийности и, 
соответственно, смертности на дорогах. К глубочайшему 
сожалению, фактор безответственности значительной 
части российских водителей приводит к трагедиям на 
дорогах. Не забудем и о безответственности других 

участников движения: пешеходов, велосипедистов, во-
дителей мототехники. Осмелюсь напомнить основные 
факторы риска: несоблюдение ПДД, управление в состо-
янии алкогольного/наркотического опьянения, различ-
ные факторы, отвлекающие внимание водителя, меры 
личной безопасности и безопасности пассажиров. И по-
следнее. Категорически жестко отношусь к смельчакам, 
позволяющим себе управление транспортного средства 
в нетрезвом состоянии. Эту категорию водителей необ-
ходимо изъять из оборота. Жестко и навсегда, без права 
восстановления лицензии. Отказ от освидетельствова-
ния должен быть отменен. 
Анатолий

«Пятерок» нет, но плюс остался
Надежда Столярчук
rg.ru/art/1524347
В красноярском лицее, например, педагоги перестали 
оценивать знания учеников по пятибалльной системе. 
Здесь пришли к единому мнению: выставление оценок 
не стимулирует детей к обучению и не показывает ре-
альный уровень знаний ребенка. Эксперимент, конеч-
но, интересный, но когда они уже закончатся в обра-
зовании? Дайте, пожалуйста, возможность учителям 

преподавать, а детям получать знания. Я четыре года 
проработал в системе образования (преподавал), за 
это время написали 5 программ обучения и множество 
второстепенных документов, которые не улучшили 
качество знаний учеников, а только были дополнитель-
ной нагрузкой на преподавателя. 
Валерий

Классом ниже
Наталья Козлова
rg.ru/art/1524923
В России изменится дисциплинарная ответственность 
судей — провинившихся будут понижать в классифика-
ционном классе. Решение об этом будет принимать ква-
лификационная коллегия судей. Такой законопроект 
внесен в Госдуму. Считаю, что для достижения главного 
результата — укрепления авторитета судебной власти — 
нужно менять механизм разбирательства по жалобам 
граждан на действия судей. На мой взгляд, введение но-
вого вида дисциплинарной ответственности, который 
применяться будет в случае, если ранее судья привлекал-
ся к дисциплинарной ответственности, не приведет к же-
лаемому результату.
Юлия И.

Москва +11...+24 , гроза

Санкт-Петербург +12...+26, солнечно

Анадырь -6...0, облачно

Архангельск +8...+19, дождь

Астрахань +15...+30, облачно

Благовещенск  +9...+24, облачно

Владивосток +9...+22, облачно

Волгоград +14...+28, дождь

Воронеж +15...+25, дождь

Екатеринбург +3...+16, дождь

Иркутск +5...+15, дождь

Казань +11...+25, облачно

Калининград +11...+20, дождь

Краснодар +11...+24, гроза

Магнитогорск +3...+21, солнечно

Мурманск +7...+16, дождь

Нижний Новгород +13...+25, облачно

Новосибирск +7...+10, дождь

Омск +1...+11, дождь

Орел +12...+23, гроза

Оренбург +10...+25, солнечно

Пермь +2...+18, дождь

Ростов-на-Дону +13...+23, облачно

Севастополь +9...+25, облачно

Симферополь +10...+26, облачно

Сочи +13...+23, гроза

Тамбов +12...+27, гроза

Тюмень +2...+11, дождь

Уфа +5...+22, облачно

Хабаровск +11...+24, облачно

Челябинск +3...+19, облачно

Чита +3...+17, дождь

Элиста +14...+30, солнечно

Южно-Cахалинск +4...+14, облачно

Якутск +1...+8, дождь

Ярославль +12...+28, солнечно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ВолоколамскВолоколамск

+22

МожайскМожайск

+20
Наро-ФоминскНаро-Фоминск

+20

СерпуховСерпухов

+22

КашираКашира

+20
КоломнаКоломна +21

ЧерустиЧерусти

+20

Павл. ПосадПавл. Посад+20

ДмитровДмитров +20КлинКлин

+21

МоскваМосква

+22

3

4
3

3

3

4 2

3

4

3

3

ВТОРНИК
Ожидается переменная 
облачность. Возможен 
дождь. Атмосферное дав-
ление 752 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
На улице будет облачно, 
пройдет небольшой 
дождь. Атмоcферное дав-
ление не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают пас-
мурную погоду и кратков-
ременные осадки. Ветер 
северо-западный, 7 м/с.

ЭКОНОМИКА  У рубля закончились идеи для роста
rg.ru/art/1542994

ТВ  Что посмотреть по телевизору на этой неделе
rg.ru/art/1542093

КОСМОС  К Земле стремительно приближается 
«пропавший» астероид
rg.ru/art/1543045

ИНТЕРНЕТ  Битва двух сурков попала на видео
rg.ru/art/1542759

МЕДИЦИНА  Найден новый способ борьбы с выпадением 
волос
rg.ru/art/1542727

ФОТО  «Девушку Бонда» Еву Грин обнаружили в 
подмосковном магазине
rg.ru/art/1542918

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Вчера весь день продолжались ожесточенные столкновения на границе сектора Газа и Израиля. Более 40 тысяч палестинских демонстрантов, протестующих против 
открытия посольства США в Иерусалиме, которое официально состоялось 14 мая, жгли покрышки, бросали камни в израильских силовиков и пытались взять штур-
мом «забор безопасности». К «массированному прорыву» население призвали лидеры группировки ХАМАС, контролирующей анклав. В ответ военные Армии оборо-
ны Израиля применяли против участников прорыва водометы и слезоточивый газ, а также вели огонь на поражение по радикально настроенным палестинцам. В ходе 
масштабного противостояния погибли более 60 палестинцев, свыше двух тысяч человек получили ранения — многие из пострадавших находятся в тяжелом состоя-
нии. Военно-воздушные силы Израиля выпустили несколько ракет по объектам ХАМАС в секторе. Беспорядки в Газе, вспыхнувшие вчера с новой силой, продолжают-
ся с конца прошлого года, когда президент США Дональд Трамп впервые объявил о признании всего Иерусалима (включая его восточную часть) столицей Государства 
Израиль и сообщил о переносе туда американской дипмиссии из Тель-Авива. За эти месяцы в столкновениях были убиты около 60 человек. Подробности на с. 8.
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ЗАСИЛЬЕ докучливой рекла-
мы, которое абсолютно меняет 
мировоззрение человека и пере-
страивает его ценностные ори-
ентации на потребительство, 
возмущает само по себе. Уже не 
говоря о рекламе оккультных 
услуг, предложений от магов, 
колдунов и спиритов, что, как 
мне кажется, вообще сбивает че-
ловека с прицела ответственного 
отношения к собственной жиз-
ни, замутняет разум, рациональ-
ное отношение к своим поступ-
кам, ослабляет силу воли. Неко-
торые люди впадают в какую-то 
ересь, теряют рассудок. И чем 
больше человек на все это подса-
живается, тем ему труднее из 
этого болота выбраться. 

Безусловно, деятельность 
большинства магов можно на-
звать своеобразным видом шу-
лерства. Вот только когда оно от-
носится к вытягиванию денег — 
это одна история. Кстати, доста-
точно безобидная по сравнению с 
тем, когда такие мошеннические 
махинации затрагивают челове-
ческую душу и даже влияют на по-
ступки и выбор человека, что, на 
мой взгляд, просто недопустимая 
вещь. Я считаю, нужно вообще от-
менить рекламу оккультно-ми-
стической направленности. «РГ» 
пишет на 9-й полосе, что предла-
гается ограничить рекламу гада-
лок и астрологов, оставив время 
для ясновидцев с 23 до 7 часов с 
обязательной припиской «рекла-
ма для развлечения». Еще для ма-
гов оставят возможность фигури-
ровать только в специальных шоу, 
которые так любят телезрители. Я 
считаю, если уж эти маги находят 
путь к кому-то, пусть это делают 
индивидуально, а не распростра-
няются о своих возможностях с 
помощью средств массовой ком-
муникации. 

Думаю, в зоне риска в этой си-
туации, конечно, находятся дети 
и подростки, для которых чудеса, 
тема ведьм и колдунов вообще 
всегда была и будет оставаться за-
манчивой и интересной. Прежде 
всего, влияние на податливую 
детскую психику оказывается че-
рез Интернет с его специфически-
ми свойствами, яркими и новыми 
технологиями, заманчивыми 
ссылками и рекламой, по кото-
рым переходят тинейджеры. Мно-
гие подростки и так живут в ка-
ком-то вымышленном мире, а 
предложения сеансов от каких-
нибудь чародеев вообще могут 
вытеснить их из уклада повсед-
невной реальной жизни. 

Если люди начинают реклами-
ровать какие-то свои оккультные 
консультации, предложения пога-
дать или приворожить, особенно 
цыганки, я всегда прохожу мимо и 
просто улыбаюсь. Хотя порой мне 
кажется, что от некоторых из них 
веет какой-то инфернальностью. 
Ну а если желающие открыть кар-
ты судьбы настаивают на своем 
слишком назойливо, стараюсь аб-
страгироваться и вообще на них 
не смотреть. Хотя, наверное, еще 
больше, чем гадалки и колдуны, 
меня раздражает нецензурная 
брань, которая очень часто доно-
сится до моих ушей на улицах. Ее 
тоже надо запрещать в общест-
венных местах. Это для меня 
хуже, чем назойливое предложе-
ние посмотреть судьбу. Как толь-
ко слышу такую лексику, сразу 
затыкаю уши и убегаю. 

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая голова

Олеся Фокина,
режиссер
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